




12+

Каким будет новый    
миропорядок.  
Гегемония Запада закончилась.

Пора немного охладиться.   
Рост экономики сменяет ее 
управляемое торможение.

Санкции – не бедствие,     
а точка роста. Почему наша 
страна выстояла и бьет рекорды.

Этими цифрами можно   
гордиться! Топ-5 экономических 
достижений России.

Нефтяной парадокс:   
ограничения на экспорт  нефти – 
росту доходов не помеха. 

Последняя кладовая Земли.   
Что препятствует освоению 
богатств русской Арктики.

Авторынок выходит из пике.  
Какие машины скоро появятся 
в салонах дилеров.

Какой ребенок должен   
стоить дороже?  
Демографы о том, как повысить 
рождаемость в стране. 

Будущее профессий:    
как искусственный интеллект 
меняет рынок труда.

Рекордов может и не быть.    
Но и дефицита тоже. 
Ситуация с производством 
основных видов продовольствия.

 02

 06

 12

 16

 20

 25

 31

 37

 42

 48

Санкт-Петербург 
встречает гостей
Очарование декаданса.   
Прогулка по памятным 
местам Серебряного века. 

Привидения, грифоны    
и оживший великан…  
Гид по мистическим уголкам 
Северной Пальмиры.

Рестораны с изюминкой,  
о которых вам  
будет что рассказать друзьям.

Тельняшка, дворик,   
мини-печь… Что увезти 
на память о Граде Петра. 

От верфей Адмиралтейства  
до арт-кластеров.  История 
промышленности города. 

 78

 81

 82

 83

 84

Предпринимателей нужно   
готовить в вузах. Беседа 
с президентом «ОПОРЫ РОССИИ» 
Александром Калининым.

Здорово живем!
Ожирение, рак, аллергия –   
теперь от них есть терапия. 
Прорывные разработки российских 
фармацевтов и медиков. 

Готовы ли мы к новой    
пандемии? Как COVID-19 повлиял 
на развитие здравоохранения.

«Человек 2.0»:    
новые технологии уже наделяют 
людей сверхспособностями. 

Здоровье на тарелке.  
Правда и мифы о пользе 
суперфудов.

По России с любовью!
Белеет парус белой ночью.   
Путеводитель по яхтингу 
на Северо-Западе России.

«Курортных» морей будет    
шесть? «Туристические магниты» 
нового нацпроекта. 

Аппетит зовет в дорогу!  
У гастрономического туризма – 
огромные перспективы. 

«Послю на тебя ябедник   ис 
погона». Удивительные находки  
в Великом Новгороде.

 53

 58

 58

 64

 66

 70

 73

 74

 76

Над выпуском работали: Ольга Юрьева, Галина  
Афонченко, Елена Кострикова, Алексей Рогов, Елена 
Карпова, Виталий Плотников, Надежда Лаховская.
Использованы фотоматериалы: архив «КП»,  
РИА Новости, ТАСС, личные архивы и архивы пресс-
служб, Shutterstock., EAST NEWS, gasfoto.ru, biryusa.
shop, russiadiscovery.ru  

Рекламная служба: dsp@kp.ru
Отдел связи с читателями: kp@kp.ru
Материалы спецвыпуска не подлежат использованию  
другими лицами без разрешения правообладателя.  
Распространяется бесплатно. Тираж 5000 экз. Дата выхода 
16.06.2025 г. Заказ № ДБ-1167. Отпечатано в «Типографский 
комплекс «Девиз», 190020, Санкт-Петербург, вн. тер.  
г. МО Екатерингофский, наб. Обводного канала, д. 138, к. 1, 
литера В, пом. 4-Н-6-часть, ком. 311-часть.

Главный редактор, генеральный директор  
Олеся Вячеславовна Носова
Кураторы проекта: Анжелика Сулхаева,  
Алексей Белянчев, Евгений Проскуряков 
Редактор проекта Александр Лукьянов

Адрес редакции: АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
127015, Новодмитровская ул., д. 2Б, эт. 8,  
пом. 800, тел.: (495) 777-02-82. 

www.kp.ru

© АО «ИД «Комсомольская правда», 2025

Журнал «Комсомольская правда. 
Спецприложение»
№ 4/2025

Учредитель, издатель: 
редакция АО «ИД «Комсомольская правда»

Зарегистрирован Федеральной службой 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций 
(Роскомнадзор), ПИ № ФС77-70612 
от 03.08.2017 г.

Обложка: мозаичное панно «Семеновский полк» в вестибюле 
станции метро «Звенигородская» (Санкт-Петербург).  
27 июня (8 июля) 1709 года полк принимал участие  
в Полтавской битве. Фото: ru.wikipedia.org

01_Soder.indd   1 02.06.25   15:30



Страна и мир Д е л о в о й  к л и м а т   ПМЭФ  20252

Гегемония Запада закончилась. 
Каким будет новый миропорядок

Уроки Полтавы
Историческая параллель между 

нынешними событиями на Украине и 
Северной войной со Швецией, на ко-
торую указал помощник Президента 
России Владимир Мединский, гораз-
до глубже, чем может показаться. Она 
не ограничивается тем, что задолго 
до окончания войны Петр I предлагал 
шведскому королю Карлу XII мир на ус-
ловиях минимальных для шведов тер-
риториальных уступок.

Минимальных для Швеции, но 
очень важных для России. Посколь-
ку позволяли ей обеспечить выход 
к  морю и безопасность строившейся 
новой столицы – Санкт-Петербурга.

Но Швеция, тогда ведущая евро-
пейская страна, высокомерно возна-
мерилась, как и нынешняя объединен-
ная Европа, нанести «стратегическое 
поражение» России. Когда Карлу XII 
рассказывали, что Петр I вооружает 
армию, строит города и крепости, он 
презрительно отвечал: «Пусть строит, 
я успею разрушить». Подначиваемый 
Францией и Англией, он собирался 
вое вать с Россией «до последнего шве-

Общие ценности, которые предлагает БРИКС, привлекают все больше стран.  
И западным лидерам придется это осознать и принять.

Как и 300 лет 
назад под Полта-
вой, Россия снова 
вынуждена отстаи
вать свое право на 
безопасность. На 
фото – фрагмент 
картины Ивана 
Владимирова «Пол-
тавская битва».

Кто кого?
Доля БРИКС в мировой экономике 
по итогам прошлого года достигла 
рекордных 36,8%, вклад объединения 
в глобальный ВВП вырос на 0,64%.
В то же время доля стран G7 в мировой 
экономике впервые опустилась ниже 
29%, потеряв за год 0,42% и составив 
28,86%.
Таким образом, отрыв экономических 
показателей стран БРИКС от «Большой 
семерки» достиг максимума за все вре-
мя, следует из расчетов РИА Новости, 
по данным МВФ.

Только цифры 

кие как Китай и Россия, вновь начинают 
играть значимую роль в мировой поли-
тике». В Москве подобное признание 
было встречено с одобрением.

Однако многополярность может 
пониматься по-разному, поскольку 
разными могут быть основы для фор-
мирования новых полюсов и их цели. 
Страны БРИКС видят их совершенно 
иначе, нежели Вашингтон или Брюс-
сель. И то, какие ценности предлагают-
ся в качестве объединяющего начала 
вместо канувшего в Лету «миропоряд-
ка, основанного на правилах», пропи-
санных уже расколовшимся Западом, 
имеет принципиальное значение.

Не можешь остановить – 
возглавь

– Целью стратегии Байдена было 
сохранение коллективной глобальной 
гегемонии Запада. Однако, по мнению 
Трампа и его сторонников, эта страте-
гия была чрезмерно затратной, опас-
ной и в конечном счете бесперспек-
тивной, – отмечает политолог Дмитрий 
Тренин, научный руководитель Ин-
ститута мировой военной экономики 
и стратегии НИУ ВШЭ. – В результате 
Америка не укрепляла свои позиции, 
а перенапрягалась и слабела. Взамен 
Трамп предложил иную стратегию – за-

да». Но проиграл главное сражение 
вой ны под Полтавой и потерял огром-
ные территории и роль лидера Европы.

Этот исторический урок неплохо 
было бы усвоить и помнить и сегод-
няшним западным политикам, сна-
чала не услышавшим просьб России 
не создавать угрозы ее безопасности, 
а теперь и подзуживающим Украину к 
продолжению войны. И при этом про-
должающим говорить о каком-то удоб-
ном им «справедливом миропорядке», 
упорно игнорируя факты и пытаясь не 
замечать изменившиеся реалии.

Вынужденное признание
Еще год назад Запад упорно отка-

зывался признавать очевидное – фор-
мирование нового, многополярного 
миропорядка. Однако с приходом к вла-
сти в Вашингтоне Дональда Трампа сам 
Запад раскололся, и продолжать твер-
дить об однополярном мире во главе 
с США стало попросту нелепо. Амери-
канцы открыто признали сложившую-
ся реальность: в феврале госсекретарь 
Марко Рубио заявил, что «возвращается 
многополярность, и другие страны, та-

Дмитрий Тренин.
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Дональд Трамп 
намного праг-
матичнее своих 
предшественников 
и понимает, что 
с Россией выгоднее 
дружить.

Председатель Евро-
пейской комиссии 
Урсула фон дер 
Ляйен делает все, 
чтобы Европа не 
осталась в стороне 
при создании ново-
го миропорядка. На 
фото – с прези-
дентом Франции 
Эмманюэлем 
Макроном.

крепление лидерства США среди круп-
нейших мировых держав. Вместо того 
чтобы пытаться сдержать движение к 
многополярному миру, Трамп решил 
присоединиться к этому движению 
и возглавить его. Союзники США, на 
поддержку которых Вашингтон пре-
жде расходовал значительные ресурсы, 
должны теперь сами стать ресурсом для 
укрепления мощи Америки.

Таким образом, поясняет Дми-
трий Тренин, окончательно формиру-
ются контуры многополярного мира 
с участием США. На верхнем ярусе 
миропорядка располагаются четыре 
мировые державы: США, Китай, Рос-
сия и Индия (что, кстати, соответствует 
четверке крупнейших экономик по па-
ритету покупательной способности). 
Это крупные самостоятельные игроки, 
находящиеся в отношениях соперни-
чества и сотрудничества друг с другом. 
На следующих ярусах размещаются ве-
дущие региональные державы – такие 
как Турция, Саудовская Аравия, Брази-
лия, ЮАР, Индонезия, Иран, крупней-
шие европейские страны и др. Япония 
и Южная Корея теоретически могли бы 
войти в эту группу, но пока сохраняют 
чрезмерную зависимость от США.

Опять «разделяй 
и властвуй»?

О том, как США намерены дей-
ствовать в «многополярном мире по-
американски», подробно рассказал 
наиболее авторитетный в вопросах 
международной политики журнал 
Foreign Affairs: «Цель давления на союз-
ников должна заключаться в перефор-
матировании альянсов таким образом, 
чтобы они приносили Вашингтону 
максимальную выгоду, постепенно 
все больше вовлекая партнеров в фи-
нансовую и военно-промышленную 
орбиту США». Иными словами, даже 
в  условиях многополярности Вашинг-
тон намерен действовать по принципу 
«Америка прежде всего!».

Журнал разъясняет и то, какие 
именно «общие ценности» должны 

лечь в основу новых альянсов, – разу-
меется, исключительно американские. 
Главным инструментом сохранения 
господства США в новом миропорядке 
станет проверенная веками страте-
гия – «разделяй и властвуй». «Укрепляя 
союзы, администрация Трампа должна 
сделать особую ставку на Индию,  – от-
кровенничает автор публикации.  – 
Администрация Байдена не смогла 
должным образом настроить Нью-Дели 
против Пекина». Еще одна рекоменда-
ция: Вашингтону следует убедить стра-
ны, опасающиеся усиления китайского 
влияния, в необходимости и возможно-
сти противостоять КНР.

Евросоюз не хочет отстать
Столкнувшись с отказом своего 

главного союзника вести дела «по-
старому», Европа тоже фактически 
признала, что в мире формируется 
новый расклад сил, и обозначила свое 
стремление стать одним из лидеров 
нового миропорядка. «Запада в при-
вычном понимании больше не суще-
ствует», – заявила глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен в интервью не-
мецкому изданию Die Zeit. По ее сло-
вам, сейчас она ведет «бесчисленные 
переговоры с главами государств и 
правительств по всему миру, которые 
хотят сотрудничать с нами над соз-
данием нового порядка». Речь идет, 

уточнила она, об установлении общих 
правил и обеспечении предсказуемо-
сти, а Европа именно этим и славится – 
предсказуемостью и надежностью.

Однако далеко не все готовы 
с  этим согласиться. Китайский по-
литолог, старший научный сотруд-
ник Института Тайхэ Эйнар Танген 
в интервью изданию «Евразия.Экс-
перт» обозначил разницу в подходах 
Пекина и Брюсселя к формированию 
нового миропорядка. Если Китай ос-
новывается на принципах взаимного 
уважения и невмешательства, то Евро-
па демонстрирует склонность к кон-
фронтации и идеологическим пред-
рассудкам. Неизжитое колониальное 
высокомерие Европы по-прежнему 
дает о себе знать, в том числе в ее от-
казе признать многополярный мир, 
основанный на принципах равного 
партнерства. При таком восприятии 
«благих намерений» ЕС трудно пред-
ставить, что он сможет убедить других 
в своем лидерстве.

Распишут ли мир  
«на троих»

Дональд Трамп не раз заявлял, что 
хотел бы дружить и с Россией, и с Кита-
ем. Эксперты уже обсуждают возмож-
ность заключения нового соглаше-
ния, так называемой Ялты-2, которое 
преду сматривало бы договоренности 
между тремя сверхдержавами о фор-
мировании новой архитектуры гло-
бальной безопасности.

– Китай крайне заинтересован 
в нынешнем взаимодействии с США 
в области технологий и расширении 
торговли, Пекин этого не скрывает, – 
поясняет директор Института стран 
Азии и Африки МГУ им. Ломоносова 
Алексей Маслов. – Однако Китай явно 
не видит Соединенные Штаты в ка-
честве долгосрочного партнера в во-
просах формирования глобального 
миропорядка. Пекин всегда подчер-
кивал, что мир достаточно велик для 
существования двух таких держав, 
как Китай и США, и возвращаться к 
идее «Чимерики» («China + America = 
Chimerica» – термин, обозначающий 
гипотетический симбиоз экономик 
двух стран), предполагающей взаимо-
дополняемость экономик, китайское 
руководство сейчас не намерено.

Китайское общественное мнение 
сегодня очень резко антиамерикан-
ское. Это означает, что просто пожать 
друг другу руки, сказать «ок, забываем 
о тарифах и санкциях» уже не полу-
чится, продолжает Алексей Маслов. 
Несколько последних лет США оскорб-
ляли Китай, называли Си Цзиньпина 
диктатором, а после этого вдруг пред-
лагают дружбу? Но Китай не хочет и 
оставаться один на один с США, по-
скольку ему нужен надежный тыл, ста-
бильный партнер, и с этой точки зре-
ния Россия хорошо ему подходит.

Мир сегодня управляется не тре-
мя странами, напоминает Маслов. 

Неизжитое колониальное 
высокомерие Европы 
не дает ей признать 
многополярный мир, 
основанный на равном 
партнерстве

Алексей Маслов.

Дмитрий Мосяков.
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Россия и Китай: партнерство крепнет
Санкции Запада против России и тарифная политика Трампа, 
направленная в первую очередь против Китая, укрепляют проч-
ные партнерские отношения двух стран. Сегодня к ним присо-
единяется Индия, констатирует японское издание Toyo Keizai.
После введения первых санкций в 2014 году Россия создала 
свою альтернативную платежную систему – СПФС (Система 
передачи финансовых сообщений). Сейчас происходит ее инте-
грация с китайской платежной системой CNAPS. В перспективе 
ожидается интеграция платежной системы Индии с системами 
России и Китая. Сближение экономик России, Китая и Индии  
с интеграцией их платежных систем может оказаться фаталь-
ным для мирового доминирования доллара, делает вывод  
Toyo Keizai.

 Евгений УМЕРЕНКОВ

Ġ глоΎализаΣии есть позитивное ядроԇ 
наΥей планете желательно иметь 
меанизмы согласования позиΣий 
и֖совместного Πправления

ηенности, которые 
исповедуют лидеры 
ΙРИКС, выбирает 
все больлее число 
государств. На фото 
�слева направо�: 
Президент χАР 
Сирил Рамафоса, 
Председатель 
КНР Си ηзиньпин, 
Президент РФ 
Κладимир Путин, 
премьер-министр 
Индии Нарендра 
Ϋоди, Президент 
ОАς 
Ϋуиаммед бен Заид 
Аль Наиайян.

Не следует забывать и о Европе, свои 
интересы есть у Индии, Турции. Но 
даже если удастся найти устраиваю-
мее всех сопряжение интересов трех 
сверхдержав, остается важная про-
блема. Для Китая и России политика 
их сближения остается стабильной 
на протяжении десятилетий и идет 
по нарастаюмей. Трамп же пришел 
в Белый дом на четыре года, и гаран-
тировать выполнение возможных  
договоренностей с ним в будумем 
проблематично.

ζто иоролего 
в глобализации

� Сейчас не та ситуация, чтобы 
формировать новые глобальные импе-
рии, времена совершенно иные, � счи-
тает заведуюмий отделом Юго-Восточ-
ной Азии Института востоковедения 
РАН Дмитрий Мосяков. � Нельзя просто 
взять и сказать, что вокруг России бу-
дут одни страны, вокруг Китая другие, 
вокруг Америки � третьи, и они будут 
получать от них указания. Так сейчас 
не получится. Мир сильно изменился. 
И обратно его загонять в торговлю по 
тарифам и пошлинам � это разруше-
ние того, что выстраивалось много лет.

Почему Трамп затеял торговые 
войны со всем миром� В прежние вре-
мена большая часть доходов СθА тра-
диционно формировалась за счет тамо-
женных пошлин на импортные товары, 
поясняет эксперт. Трамп рассчитывает 
возродить эту практику. Кроме того, 
торговые войны � это эффективный 
инструмент давления на Китай. Трамп 
понимает, что в рамках глобалистской 
модели Америке становится все слож-
нее удерживать лидерство.

� β глобализации, при всех ее 
минусах и при том, что она была по-
строена на сохранении американско-

го влияния, продвижения их интере-
сов и правил, есть позитивное ядро: 
нашей планете желательно иметь 
механизмы согласования позиций  
и совместного управления, чтобы со-
седи не создавали друг другу особых 
проблем, � считает Дмитрий Мосяков. 
� Нужны обмие правила, чтобы в этом 
большом жилимном кооперативе все 
жили по каким-то нормам, чтобы по-
нимать, как можно выходить из кон-
фликтов. В  глобализации заложен 
потенциал для решения ключевых 
мировых проблем � экологических, 
климатических, экономических, ми-
грационных.

«Конкурс» 
на многополярность

Глобализации в ее прежнем виде, 
основанной на сохранении американ-
ского влияния, интересов и правил, 
пришел конец. В мире формируются 
новые центры силы, которые опреде-
лят будумее мироустройство. Принци-
пиально важным при этом становится 
вопрос: с какой целью и на каких осно-
ваниях создаются альянсы и обпеди-
нения стран, какие обмие ценности 
они исповедуют�

Идея «сделать Америку снова 
великой» за счет чужих ресурсов, как 
провозглашает Трамп, по определе-
нию не может стать основой для обп-
единения, нацеленного на процвета-
ние всех входямих в него стран. Да и 
методы президента СθА, при помоми 
которых он «принуждает к сделке» 
партнеров, тоже.

Пресловутые «обмие ценности» 
Евросоюза, стремямегося выстроить 
вокруг себя «новый порядок», окон-
чательно дискредитированы вну-
триполитической практикой ЕС, не 
имеюмей ничего обмего с идеалами 
демократии. Достаточно вспомнить 
недавние события в Германии и Румы-
нии. При этом Европарламент только 
что проголосовал за сохранение «замо-
розки» процесса вступления в ЕС Тур-
ции под предлогом того, что «турецкое 
правительство не смогло устранить 
фундаментальные демократические 
недостатки». Такое решение не просто 
высокомерно, но и оскорбительно для 
стран, которым европейцы намерены 
указывать, как им следует жить.

И напомним, что записано в  Ка-
занской декларации БРИКС (октябрь 
2024 г.): «Мы подтверждаем привер-
женность духу БРИКС, в основе ко-
торого взаимоуважение и взаимо-
понимание, суверенное равенство, 
солидарность, демократия, откры-
тость, инклюзивность, взаимодей-
ствие и консенсус». Именно эти прин-
ципы БРИКС предлагает всем странам 
в качестве фундамента для развития и 
процветания. ςто реальная альтерна-
тива западной политике, направлен-
ной на передел мира ради сохранения 
собственной гегемонии и неоколони-
альных привилегий.

После недавней встречи мини-
стров иностранных дел стран – членов 
БРИКС в Бразилии глава МИД РФ Сер-
гей Лавров подтвердил, что процесс 
расширения обпединения вскоре про-
должится. Какие обмие ценности вы-
бирает все большее число государств 
мира, очевидно.

Кстати 
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Медиа � ретранслятор 
государственной стратегии

кономические и культур-
ные связи выстраиваются 
на уважении обмемировых 
ценностей. Меняется и сам 
формат коммуникации госу-

дарства и бизнеса с аудиторией. Совре-
менные цифровые медиа все больше 
преврамаются в инструмент «мягкой 
силы» � они не просто информируют 
или развлекают, а транслируют цен-
ностно-ориентированный контент. 
Обпединяют вокруг национальных ин-
тересов и глобальных ценностей.

Современная медиасреда � это 
всегда борьба за внимание аудито-
рии. Внимание, которое стало главным 
ресурсом в цифровую эпоху. Поэтому 
крупнейшие медийные холдинги де-
лают ставку на развитие каналов ком-
муникации с аудиторией и поиск но-
вых форматов взаимодействия с ней.

ςкономика внимания 
и доверия 

Технологии позволяют сегодня не 
только охватывать десятки миллионов 
россиян по всей стране, но и попадать 

Э

Сегодня на смену глобализации приходит многополярность. 

 Ольга АФОНЧЕНКОВА

Цифра

55
млн человек – 
аудитория 
медиахолдинга 
МАЕР сегодня.
Это 84 региона, 
350 городов.

Константин МАЙОР,  
владелец и генеральный директор 
медиахолдинга МАЕР:
– Современные медиа – это не просто 
реклама или новости, а инструмент фор-
мирования будущего. Мы транслируем 
ценности, объединяющие нашу страну. 
И в этом мы первые и единственные 
в России.

Так и сказал Так и сказал

с нужной информацией в конкретные 
группы людей. Государство и бизнес 
сегодня могут транслировать контент, 
точно определяя его эффективность. 
Фактически это означает, что медиа-
платформы становятся частью госу-
дарственной стратегии, а контент � 
одним из элементов донесения важ-
ных смыслов.

«ςлементы нашей платформы 
цифровых коммуникаций позволя-
ют транслировать государственную 

повестку, продвигать отечественные 
предприятия, научные разработки и 
достижения на различных пломадках. 
ςто одновременно и медиафасады, 
уличные экраны, и экраны внутри об-
мественных пространств, и интернет, 
и СМИ, и мессенджеры. Все это вместе 
позволяет нам запустить информаци-
онные �волны� и завладеть вниманием 
миллионной аудитории. Мы предла-
гаем уникальное сочетание большого 
охвата и в то же время персонализиро-
ванной доставки контента», � заявил 
Константин Майор. 

ςкономика смыслов 
и медиавлияния

В формировании новой цифровой 
уличной среды Россия сегодня опере-
жает почти все страны мира. И  доля 
расходов бизнеса на цифровую на-
ружную рекламу тоже стремительно 
растет. Только в прошлом году они уве-
личились на 82¸, показав самый стре-
мительный рост для всей рекламной 
отрасли.

Современная коммуникацион-
ная пломадка позволяет обеспечить 
9,7 млрд визуальных контактов в месяц. 
При запуске любой информационной 
или рекламной кампании медиахол-
динг делает ставку на продвижение 
государственной идеологии и сохра-
нение обмероссийских и обмемиро-
вых ценностей.

Технологии МАЕР, включая Wi-
i-
аналитику и �A�-адресный ретарге-
тинг, позволяют не просто демонстри-
ровать контент, а точно измерять его 
эффективность и доносить сообмения 
до целевой аудитории как на улицах, 
так и в цифровом пространстве. 
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Пора немного 
оиладиться

ерегрелись на солнце де-
нежной массы» � пример-
но так ситуацию в нашей 
экономике воспринима-
ют в ηентробанке. И  ак-

тивно борются с этим � в частности, 
при помоми высокой ключевой став-
ки. ςто горькое лекарство многим не 
нравится, а некоторые экономисты 
считают, что негативных побочных по-
следствий от него больше, чем пользы. 
Вопрос спорный. Но тем интереснее 
в нем разобраться.

Рост, которого не ждали
В 2022 году на Западе всем каза-

лось, что еме чуть-чуть � и российская 
экономика будет разорвана в клочья. 
Еме бы � тысячи санкций, отключе-
ние от мировой финансовой системы 
и прочие запреты. Но реальность ока-
залась другой. В 2023 и 2024 годах эко-
номика России продемонстрировала 
беспрецедентный восстановительный 
рост � около 4¸ ВВП ежегодно. ςто на 
уровне 2010�2012 годов, когда наша 
экономика поднималась после миро-
вого финансового кризиса.

Причин несколько. Во-первых, 
активная работа правительства. На 
стимулирование различных отраслей 
экономики, особенно в приоритетных 
отраслях, были брошены триллионы 
рублей. Во-вторых, летом 2022 года 
ключевая ставка опускалась до 7,5¸ го-
довых и держалась на этом уровне поч-
ти год. ςто снизило стоимость заемных 
денег и повысило потребительский 
спрос. Казалось бы, отличный повод 
порадоваться, но не все так просто...

� В последние два года у нас слу-
чился экономический рост, которого, 
наверное, не ожидал никто. ζто само 
по себе неплохо, но однозначно соз-
дает риски перегрева. ςкономической 
статистики сейчас по понятным при-
чинам немного, но бьюмие рекорды 
цены на недвижимость � вполне себе 
показатель, � говорит Владимир Ко-
ровкин, руководитель Лаборатории 
международных экономических ис-
следований Московской школы управ-
ления «Сколково».

Резкий рост денежной массы (как 
за счет бюджетных вливаний, так и за 

¢П

Как управляемое торможение российской экономики влияет на инфляцию, 
бизнес и граждан.

Значительной рост 
денежной массы � 
одна из причин 
роста инфляции 
и перегрева 
хкономики.

счет кредитной активности) привел к 
такому же резкому повышению спроса 
на товары и услуги. Но предложение 
за ним не поспело � в том числе из-за 
санкций и проблем с внешнеторговы-
ми операциями. Оперативно ввезти 
нужное количество товаров оказалось 
невозможно. В итоге дисбаланс спроса 
и предложения привел к ускорению 
темпов инфляции. В конце 2024 года 
она превысила 10¸ впервые с 2022-го. 
Тогда в ηБ заговорили о необходимо-
сти «охлаждения» экономики. И выда-
ли горькое лекарство � повысили клю-
чевую ставку до 21¸ годовых.

Ϋежду спросом 
и предложением

Как неоднократно обпясняли 
в  ηентробанке, инфляция возникает 
из-за того, что в экономике наблю-
дается разрыв выпуска. То есть денег 
много, а товаров и услуг не хватает. 
И выпускать их в большем обпеме не 
получается. Внутри страны дефицит 
рабочих рук (об этом говорит рекордно 
низкая безработица в 2,4¸), а из-за ру-
бежа завозить не так просто, как рань-
ше. Плюс есть ограничения в транс-
портной инфраструктуре. Например, 
узкое горлышко РД на восточном 

направлении, откуда идут потоки то-
варов из стран Азии. Его постепенно 
расшивают, но мгновенно это сделать 
невозможно. Поэтому, чтобы избежать 
разрыва выпуска, в ηБ воздействуют 
на спрос. ζем выше ставка, тем меньше 
желаюмих брать под такой процент 
кредиты и больше желаюмих хранить 
деньги на депозитах.

� Если применять какие-то ме-
тафоры, то это как бегун на длинную 
дистанцию, марафонец. Он, конечно, 
может прибавить темп, чтобы быстрее 
преодолеть подпем или обойти кого-то 
на повороте, но потом должен будет на 
какое-то время его снизить, чтобы вы-
ровнять свой пульс, а иначе до финиша 
он может просто не дотянуть, � обпяс-
нял зампред ηБ Алексей Заботкин на 
конференции в Российской экономи-
ческой школе.

При этом ηБ в большей степени 
может влиять только на одну перемен-
ную � спрос. А на обпем предложения 
влияет правительство. Власти уже со-
кратили обпем стимулирования эко-
номики примерно вдвое. И это дает 
результаты. Темпы прироста денежной 
массы пошли на спад (см. «Конкрет-
но»). Если в 2023�2024 годах они со-
ставляли 20�25¸ ежегодно, то сейчас 
снизились до 14¸. Для сравнения, до 

Рост 
денежной 
массы
Год Объем, 
 трлн руб.
2020  53
2021  60
2022  68
2023  85
2024  103
2025  118
По данным ЦБ 
на 1 мая каждого 
года.
Рост суммы 
на вкладах
Год  Объем, 
 трлн руб.
2020  24,3
2021  25,3
2022  27,2
2023  33,1
2024  42,8
2025  54,3
По данным ЦБ 
на 1 апреля 
каждого года.

Конкретно 
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Ιьюмие рекорды 
цены на недвижи-
мость � наглядное 
свидетельство 
перегрева рынка. 
Но сейчас спрос 
на нее начал 
снижаться.

2020 года средний прирост составлял 
около 10¸.

� Основная задача при управляе-
мом охлаждении экономики � замед-
ление темпов ее роста, а также сниже-
ние уровня инфляции. Но охлаждение 
экономики приводит к замедлению 
деловой активности бизнеса и со-
крамению инвестиционных потоков 
в  производство. ςто заметно в таких 
отраслях, как строительная, металлур-
гическая, угледобываюмая. Снижение 
темпов также наблюдается в химиче-
ской промышленности, отдельных от-
раслях машиностроения, пимевой и 
деревообрабатываюмей промышлен-
ности, � перечисляет Марина Мельни-
чук, профессор Финансового универ-
ситета, доктор экономических наук.

Торможение бизнеса � это глав-
ное побочное последствие высокой 
ключевой ставки и «охлаждения» эко-
номики. И самый спорный момент, 
который не дает покоя многим экспер-
там. Можно ли сделать так, чтобы и ин-
фляция опустилась, и темпы развития 
не упали�

Κоллебной палочки нет
Первые успехи жесткой кредит-

но-денежной политики видны. По 
данным Росстата на середину мая, 
годовая инфляция опустилась ниже 
двузначного уровня � до 9,9¸. ςто даже 
быстрее, чем рассчитывали в ηБ. Одна 
из главных причин замедления, поми-
мо высокой ключевой ставки и низкой 

� βпали и продажи, и производ-
ство � автомобилей, сельхозтехники, 
крепкого алкоголя, новых квартир, 
электроники и многого другого. ςто 
происходит из-за стоимости лизинга, 
ипотеки, высоких ставок по депози-
там. В итоге предприятия, в которые 
вкладывались средства по импорто-
замемению, просто снижают выпуск. 
Но нужно ли такое охлаждение� В чем 
его эффект, если инфляция продолжа-
ет быть высокой� Большой вопрос,  � 
говорит Борис Титов, специальный 
представитель Президента России по 
связям с международными организа-
циями для достижения целей устой-
чивого развития.

� Опасность такой политики за-
ключается в подавлении экономиче-
ского роста без всякого влияния на 
инфляцию. Следствие � даже не стаг-
фляция, а хуже: искусственное пода-
вление роста при сохранении инфля-
ции. Попытки удержать экономику от 
того, чтобы она не скатилась в ступор, 
приводят к росту расходов бюджета на 
компенсацию процентных ставок (со-
циальная ипотека, помомь сельскому 
хозяйству), что увеличивает дефицит 
бюджета, � считает Оксана Дмитриева, 
депутат Госдумы.

Правда, в ηентробанке есть ве-
сомый контраргумент. Если снизить 
ключевую ставку и сделать кредиты 
более доступными, это неминуемо 
приведет к новому разгону цен. За 
примерами далеко ходить не нужно. 
Он есть под боком � это Турция (см. «А 
как у них»). Там тоже хотели как луч-
ше, но получилось гораздо хуже. На-
ступать на те же грабли Банку России 
не хочется.

Ĝравительство и ģентроΎанк сейΤас 
пытаΫтся найти неоΎодимый Ύаланс 
междΠ ростом Ϊкономики и ростом Σен

 
В Турции все пошло не так

До 2017 года инфляция в Турции не превышала 10%, 
хотя и находилась рядом с этим уровнем. С начала 
2017-го темпы роста цен стали двузначными и начали 
потихоньку расти. Но местный ЦБ не спешил в ответ 
на это поднимать ставку. Она оставалась на уровне 
8% годовых еще полтора года. К концу 2018 года 
инфляция увеличилась до 25%. И ЦБ все же пришлось 
повышать ставку, чтобы сбить темпы роста цен. Это 
удалось. Они пошли на спад. И к концу 2019 года 
снова опустились ниже 10%.
Потом был коронавирус. И сначала было снижение 
ключевой ставки, чтобы поддержать спрос. А потом 
ее плавное повышение, чтобы охладить экономику 
после денежной накачки во время пандемии. Все 
по классике. Правда, цены продолжали постепенно 
расти – в середине 2021 года инфляция приближа-
лась к отметке в 20%. И в этот момент власти страны 
решили провести экономический эксперимент. Не 
повышать ключевую ставку, чтобы сбить инфляцию, 
а наоборот – понизить ее. Логика была простой. Мол, 
дешевые кредиты позволят бизнесу вкладывать 
больше денег в производство. Это увеличит пред-
ложение товаров, и они подешевеют. Была такая 
модная теория. Но вышло наоборот…

К концу 2022 года годовая инфляция в Турции достиг-
ла 85%. Но это не остановило местный ЦБ, тот продол-
жал снижать ставку. В какой-то момент она была в 10 
раз ниже инфляции – 8,5% годовых. Чуда не произо-
шло. Бизнес и граждане набирали дешевые кредиты, 
но тут же тратили эти деньги, что еще сильнее раскру-
чивало маховик инфляции. Летом 2023 года Турция 
все же начала поднимать ключевую ставку и довела 
ее уровень до 50% годовых весной 2024 года. Только 
после этого темпы роста цен в стране стали снижать-
ся, но до сих пор держатся в районе 37%. Это пример 
того, как современные экономические теории могут 
вредить, если применять их бездумно и без оглядки 
на другие факторы.

А как у них 

кредитной активности, � крепкий рубль 
и связанное с этим удешевление импорт-
ных товаров. Тем не менее некоторые 
эксперты считают, что за такое незначи-
тельное снижение инфляции мы платим 
слишком высокую цену.

ςльвира 
Набиуллина.
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 Евгений БЕЛЯКОВ

Цифра

30  
трлн руб.
составляет 
прибыль 
российских 
компаний 
по итогам 2023 
и 2024 годов.

ěдна из главны приΤин 
замедления инΡляΣии Ә 
крепкий рΠΎль и связанное 
с Ϊтим ΠдеΥевление 
импортны товаров

Россияне перелли 
к сберегательной 
стратегии 
и понесли деньги 
в банки, снижая 
обпемы текумего 
потребления.

Инфляция в России за последние 10 лет
Год   2012 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 
% 12,9 5,4 2,5 4,3 3 4,9 8,4 11,9 7,4 9,5 

По данным Росстата.

Факт

� Конечно, нам всем хотелось бы, 
чтобы ставки снижались быстрее. Но 
наивно полагать, что ключевая став-
ка � это волшебная палочка. Если сни-
зить ставку, не обрамая внимания на 
высокую инфляцию, последствия бу-
дут печальными � в виде нового взле-
та цен, еме более значительного роста 
рыночных ставок, � пояснила глава 
ηБ ςльвира Набиуллина на недавней 
встрече с депутатами Госдумы.

Минус денежно-кредитной поли-
тики в том, что она действует с больши-
ми лагами. То есть изменение ключе-
вой ставки отражается на темпах роста 
цен в лучшем случае через девять ме-
сяцев, а в худшем � через полтора года. 
А за это время может произойти много 
чего еме, что не сможет предсказать ни 
один экономист. Поэтому на снижение 
инфляции должны работать и другие 
механизмы, доступные властям. Но это 
тоже не будет быстро.

Λосударство  
как суперинвестор

Фактически правительство и 
ηентробанк сейчас пытаются найти 
необходимый баланс между ростом 
экономики и ростом цен. Конечно, 
бизнесу нужно помогать. Ведь именно 
от него зависит будумее экономики.

� Необходимо предложение де-
нег секторам структурной перестрой-
ки по приемлемым ставкам. ζасть этих 
денег появилась благодаря госпро-
граммам, но их крайне недостаточно. 
Кроме того, нужна поддержка спроса 
в этих отраслях через госзакупки, кре-
диты, кешбэки и так далее. Как делает 
Китай � масштабные меры поддержки 
спроса, и такие же меры поддержки 
предложения, � говорит Борис Титов.

� Необходимо развивать кон-
куренцию, более активно создавать 
возможности для развития малого и 
среднего бизнеса. Идеальный вари-
ант  � охлаждение экономики, а не 
«переохлаждение», чтобы процесс 
грядумих изменений стал более плав-
ным, � считает Марина Мельничук.

Тем не менее эта помомь должна 
быть дозированной. Государство долж-
но выступать своего рода «суперин-
вестором», который будет своими 
действиями нивелировать стадность 
и инертность других участников эко-
номики. А именно: вкладывать день-
ги и увеличивать предложение, когда 
все боятся или не решаются инвести-
ровать. Поддерживать приоритетные 
сферы субсидиями и налоговыми льго-
тами. И наоборот � придерживать соб-
ственную активность, когда помомь 
становится излишней.

� Сократить свой спрос в момен-
те государство обпективно не может. 
В идеальном сценарии накачка эко-
номики государственными деньгами 
будет плавно снижаться в ближайшие 
годы и переходить в более долгосроч-
ные инфраструктурные проекты, � го-
ворит Владимир Коровкин.

Ресурсы у бизнеса есть
В целом бизнес чувствует себя не-

плохо. Даже в условиях высокой клю-
чевой ставки. Об этом говорят цифры 
чистой прибыли.

� Именно прибыль, а точнее, соб-
ственные средства компаний, а во-
все не кредит, служит основным ис-
точником инвестиций во всем мире. 
Прибыль второй год подряд держится 
выше 30 трлн рублей. ςто к вопросам, 
которые часто звучали, как предприя-
тиям выживать при высокой ставке. 
Конечно, есть убыточные, есть закре-
дитованные предприятия. Им гораз-

до труднее, чем компаниям, которые 
развиваются за счет собственной при-
были, за счет средств акционеров. Но 
подавляюмее большинство компаний 
финансово устойчивы, у них есть ре-
сурсы для развития, � недавно приво-
дила цифры ςльвира Набиуллина.

И многие компании уже стали 
адекватно реагировать на ситуацию в 
экономике. Сократили часть работни-
ков, провели инвентаризацию издер-
жек, повышают производительность 
труда, скупают менее удачливых кон-
курентов, нарамивают долю рынка. 
Население тоже перешло к сберега-
тельной стратегии. ςто наглядно пока-
зывают темпы роста вкладов в банках 
(см. графику).

� Период охлаждения � это пе-
риод, когда денежно-кредитная поли-
тика мотивирует граждан в большей 
степени направлять свои доходы в 
сторону сбережений, нежели текумего 
потребления. В конечном счете, глав-
ный посыл � это то, что и перегрев, и 
высокие ставки, связанные с этим, они 
временные. А вот с инфляцией, к со-
жалению, не так: если уж цены вырос-
ли, то они выросли навсегда. Поэтому, 
поверьте мне, временный период вы-
соких ставок гораздо лучше, чем не-
прерывный рост цен при высокой ин-
фляции, � говорит Алексей Заботкин.

По мнению большинства экс-
пертов, постепенное снижение клю-
чевой ставки неизбежно. Нынешние 
проценты по вкладам и кредитам � 
уже пиковые. И нужны лишь для того, 
чтобы замедлить инфляцию. Когда ηБ 
одолеет рост цен, ставки в экономике 
опустятся. Надо лишь немного подо-
ждать.
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ПрибреХный квартал �0#�+ 
�'4�� атмосзера курорта Москвы

В пуле знаковых проектов столицы приморское «прибавление». 
Оказывается, преимущества знаменитых ривьер можно воссоздать и в мегаполисе.

Dream Riva как выгодная 
инвестиция

Проект объединил комплекс приви-
легий для резидентов, оригинальную 
концепцию и уникальное расположение 
на первой береговой линии. При этом 
квартал расположен на оптимальном 
расстоянии от центра. Привлекатель-
ность курортной локации уже сегодня 
на высоком уровне. По мере завер-
шения строительства можно ожидать 
кратный рост стоимости лотов.

Конкретно

Благодаря «Острову мечты» ло-
кация �rea+ �iva уже насымена всей 
необходимой инфраструктурой для 
комфортной жизни. Большой шопинг-
молл, концертный зал, салоны красоты, 
парк аттракционов � все это работает 
круглый год. Под открытым небом рас-
положены бассейны, яхт-клуб, вейк-
станция и летний кинотеатр. Локацию 
окружают два огромных ландшафтных 
парка с фонтанами, тихими аллеями, 
игровыми пломадками и кафе.

Из окон жилых башен открыва-
ется панорама Москвы и виды на реку. 
Если взглянуть на карту мегаполиса, то 
увидим, что гармоничную пару �rea+ 
�iva составит деловой квартал «Южный 
порт». Проект также называют «Москва-
Сити-2». При желании от �rea+ �iva 
сюда можно добраться на электрокора-
блике, который курсирует круглый год.

β каждой из жилых башен � соб-
ственная концепция, которая вопло-
мается в экстерьере и интерьере ком-

урортная локация «Остров 
мечты», расположенная 
в центре Москвы, продол-
жает прирастать новыми 
проектами. На ее восточ-

ном берегу строятся три жилые баш-
ни, по форме напоминаюмие паруса 
яхт. Архитектурная концепция следует 
за обмей идеей проекта: застроймик 
�egio,s �eve*op+e,t создает, даже по 
меркам московского разнообразия, 
эксклюзивный квартал. Он вдохновлен 
атмосферой, которая царит на примор-
ской ривьере.

Несмотря на то что до Садового 
кольца отсюда всего 15 минут на ма-
шине (и еме столько же до Кремля 
или Москва-Сити), �rea+ �iva по духу 
ближе к Лазурном берегу и Лигурии. 
Башни возводят на первой береговой 
линии. Выходя из лобби, попадаешь в 
приватный двор-парк, а через него � 
сразу на набережную. Она ведет к от-
реставрированному Южному речному 
вокзалу.

Набережная призвана стать не-
отпемлемой частью повседневных 
сценариев резидентов. Здесь можно 
встретить рассвет на пробежке или 
проводить день на закате. Прокатить-
ся на велосипедах или пройти вдоль 
нее на яхте, смотря с палубы на окна 
своего дома. Вдоль променада по-
строят гостиницу 4Â с фитнес- и спа-
комплексами, конференц-залами.

плекса с активным использованием 
природных материалова. Башни носят 
имена трех стихий: A/ua, Terra и Aria 
(«Вода», «Земля» и «Воздух»).

С внешней стороны домов под на-
весом размемены наружные лобби со 
столиками и видом на воду. Здесь мож-
но в любую погоду провести время, не 
покидая пределов квартала. В лобби 
башен обустроят клубные простран-
ства для резидентов: гостиную с ками-
ном, кафе-бар и детское игровое кафе. 
Здесь можно провести добрососед-
скую встречу, принять гостей или про-
сто посидеть с книгой или ноутбуком. 
К услугам жителей � консьерж-сервис, 
бесшумные лифты, центральное кон-
диционирование, продуманная систе-
ма безопасности комплекса.

В башнях доступны уютные сту-
дии и просторные квартиры с од-
ной  � тремя спальнями. Для самых 
взыскательных � пентхаусы с лич-
ной террасой (до 297 мN). В каждом из 
лотов просторные кухни-гостиные, 
в которых можно выделить место для 
отдыха, творчества, работы. Доступны 
варианты с несколькими санузлами, 
постирочными и гардеробными.

К

 Андрей АБРАМОВ

Кстати
В архитектурную композицию променада 
встроится Business Center Riva. 
18-этажный высокотехнологичный деловой 
центр A-класса с площадью наземной 
части 20+ тыс. м². Здесь можно разместить 
штаб-квартиру вашей компании или офис – 
рядом с домом. 

ĎаΥни стоят на первой 
Ύереговой линииԇ выйдя 
из приватного двораӕпарка, 
сразΠ попадаеΥь 
на֖наΎережнΠΫ

95% 
квартир с видом 
на воду.

44 га
парков 
и зеленых зон 
в шаговой 
доступности 
от квартала.

3 га  

приватный 
двор-парк 
для резидентов.

10 минут 
пешком 
до ст. м. 
«Технопарк».
2028 год – 
открытие ст. м. 
«Остров мечты».

3-й кв. 2027 года – 
срок сдачи домов.

Цифры
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Миллиарды 
на развитие региона

Инвестиции 
в благополучие

В последние годы инвестици-
онная стратегия Самарского региона 
непрерывно совершенствуется, что 
открывает новые возможности для 
укрепления экономики, расширения 
логистических маршрутов и формиро-
вания новых рынков.

В основе создания экономи-
ческой модели нового цикла лежит 
стремление правительства региона 
укреплять и развивать промышлен-
ный и технологический потенциал Са-
марской области, известной легендар-
ными ракетоносителями, надежными 
авиационными двигателями, знаме-
нитыми автомобилями АВТОВАЗа и 
востребованными сухогрузами.

Работа по привлечению инвести-
ций в связи с этим приобретает особое 
значение. И Петербургский междуна-
родный экономический форум � от-
личная пломадка для поиска инве-
сторов. По его итогам в прошлом году 
команда правительства привлекла в 
регион ряд крупных инвестиционных 
проектов, обмий обпем инвестиций по 
которым составит 11 млрд рублей.

Инвестиции � это вклад бизнеса 
в  развитие региона, улучшение каче-
ства жизни людей, повышение соци-
ального благополучия.

Κнулительный рост
В 2024 году обпФм инвестиций в 

основной капитал в Самарской области 
составил 568,6 млрд рублей. Сумма годо-
вого прироста � более 45 миллиардов � 
сопоставима со сметой на строительство 
как минимум десяти крупных совре-
менных производств. На предприятиях 
региона в прошлом году было создано 
более 13 000 новых рабочих мест.

В планах правительства � обеспе-
чить к 2030 году рост инвестиционной 
активности не менее чем на 60¸ по 
сравнению с предыдумим периодом. 
Всего за ближайшие 5 лет планируется 
привлечь до 4 трлн рублей инвестиций.

Сегодня в регионе реализуется 
свыше 300 инвестиционных проек-
тов с обмим обпФмом вложений около 

Экономическая модель Самарской области – дальнейший рост промышленности, 
обрабатывающих производств, создание и освоение новых технологий, 
привлечение инвестиций. 

Цифра

560
млрд рублей – 
объем 
инвестиций 
в основной 
капитал 
в Самарской 
области 
в 2024 году.

Κ иоде поездки 
в Самарскую 
область глава 
государства 
посетил АвтоΚАЗ.

Вячеслав ФЕДОРИЩЕВ, губернатор 
Самарской области:
– Диверсифицированный характер эконо-
мики региона и высочайший транзитный 
потенциал определяют высокий интерес 
со стороны бизнеса практически во всех 
сферах деятельности. У нас действуют 
все специальные налоговые режимы, механизмы, которые 
помогают привлекать инвесторов и развивать бизнес. Наши 
инвестиционные площадки ежегодно входят в число самых эф-
фективных в стране. Это территории опережающего развития, 
особая экономическая зона «Тольятти», сеть индустриальных и 
логистических парков, технопарк в сфере высоких технологий 
«Жигулевская долина». Регион встроен в международные 
транспортные коридоры «Север – Юг» и «Запад – Восток» 
как один из крупнейших транспортно-логистических центров 
страны.

Так и сказал Дословно

1,5  трлн рублей. В прошлом году было 
запумено 34 инвестиционных про-
екта, среди которых как новые, реша-
юмие задачи импортозамемения, так 
и направленные на расширение дей-
ствуюмих производств.

Наибольший обпФм инвести-
ций зафиксирован в таких сферах, как 
транспорт и логистика, добыча полез-
ных ископаемых, энергетика и сель-
ское хозяйство. При этом инвестиции 
малого и среднего бизнеса выросли по 
итогам прошлого года более чем на 7¸. 
Регион привлекает инвесторов, зани-
маюмихся фармацевтикой, производ-
ством медицинских изделий.

Более трети всего обпема инве-
стиций направлены в обрабатываю-
мие производства. Обпем вложений 
в эту отрасль увеличился на 7¸ по срав-
нению с 2023 годом. Стремление к тех-
нологическому лидерству в регионе, 
который по праву считается колыбелью 
отечественного ракетостроения, нахо-
дит подтверждение в работе крупных 
промышленных предприятий и на-
учно-исследовательских институтов. 
Самарская область � один из наиболее 
передовых субпектов Российской Фе-
дерации в научно-технологической 
сфере. В рейтинге научно-технологиче-
ского развития регион входит в первую 
десятку субпектов страны.

Повышение инновационного по-
тенциала промышленных предприя-
тий � одна из приоритетных задач 
правительства области. С этой целью 
оно стимулирует научно-исследова-
тельские и опытно-конструкторские 
работы, создает благоприятную среду 
для развития технологического пред-
принимательства в отраслях, которые 
обеспечат технологический сувере-
нитет и национальную безопасность 
страны.

Инструменты для 
развития

Команда правительства во гла-
ве с губернатором Вячеславом Федо-
римевым продолжает активно при-
влекать и поддерживать инвесторов, 
предлагая бизнесу преференции и 
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Индустриальный 
парк «Преображен-
ка» � перспективная 
пломадка региона 
для создания новыи 
высокотеинологич-
ныи производств. 
Здесь уже открыта 
первая очередь  
производства 
промылленныи 
роботов.

Самарская область 
виодит в первую 
десятку субпектов 
страны по числу 
производителей 
беспилотныи авиа-
ционныи систем. 
Κ регионе соз-
дается кластер 
беспилотной авиа-
ции: действует 
хксперименталь-
ный правовой 
режим, работает 
научно-производ-
ственный центр, 
созданный Прави-
тельством региона  
и компанией 
«αранспорт 
будумего».

ğенопарк в сΡере высоки тено-
логий ӬēигΠлевская долинаӵ Ә  
в тройке лидеров֖� НаΣионального 
рейтинга тенопарков ĝоссии

 Надежда СЕРГЕЕНКОВА

онными пломадками и преференци-
альными режимами, которые обеспе-
чивают постоянный приток бизнеса, 
позволяя снижать расходы на оснаме-
ние производства и ускорять запуск 
новых предприятий.

В прошлом году высокая актив-
ность инвесторов отмечалась на флаг-
манской инвестпломадке региона �  
в Особой экономической зоне «Толь-
ятти». По итогам 2024 года она вошла 
в тройку наиболее привлекатель-
ных ОςЗ страны. На ее территории 
работают предприятия пимепрома, 
машиностроения, фармацевтики, 
металлообработки. Запумено 20 за-
водов, а обмий обпем инвестиций  
в проекты превышает 53 миллиарда 
рублей. βже ведется строительство 
инфраструктуры третьей очереди ОςЗ, 
принято решение и о создании чет-
вертой очереди.

На этой же пломадке продолжа-
ется формирование кластера беспи-
лотной авиации. Инвестиции в него 
составят более 20 млрд рублей, будет 
создано свыше тысячи рабочих мест.

В одном из крупнейших в России 
технопарке в сфере высоких техноло-
гий «игулевская долина» развивает-
ся инновационное предприниматель-
ство. Пломадка входит в тройку самых 
эффективных технопарков страны, по 
итогам 2024 года «игулевская до-
лина» заняла второе место в рейтин-
ге региональных операторов Фонда 
«Сколково».

Пломадки ускоренного 
роста

Самарский регион располагает 
специализированными инвестици-

эффективные инструменты для раз-
вития. Оптимизируются администра-
тивные процедуры, сокрамаются 
сроки получения разрешительной до-
кументации и подключения к инже-
нерным сетям, снижаются издержки 
при подключении. Регулярные рабо-
чие встречи с инвесторами помогают 
оперативно совершенствовать усло-
вия ведения бизнеса. Более того, ко-
манда правительства создает единый 
центр обрамений инвесторов и пред-
принимателей.

Преимумество региона � специа-
лизированные инвестпломадки и 
преференциальные режимы. Лидеры 
в своих сегментах, они продолжают 
активно развиваться. Совокупность 
этих факторов создает благоприятные 
условия для развития бизнеса, усили-
вая конкурентные позиции региона. 
Параллельно расширяется взаимодей-
ствие с федеральными структурами и 
институтами развития, обсуждаются 
возможности дальнейшего развития 
высокого логистического потенциала 
региона.

Зеленый свет получают инвести-
ционные проекты, вошедшие в пере-
чень стратегических. В их числе � реа-
лизуемые на территории моногородов, 
а также проекты в сфере сельского хо-
зяйства, рыбоводства, производства 
пимевых продуктов, туризма, здра-
воохранения, образования, культуры, 
физической культуры и спорта.

Агентство по привлечению инве-
стиций Самарской области работает по 
принципу одного окна и помогает ин-
весторам в выборе пломадки, подбо-
ре мер поддержки и быстром запуске 
проекта.
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Почему нала 
хкономика выстояла

Финансовая система 
не руинула

Более 10 лет Россия находится 
под санкциями со стороны Евросоюза 
и СθА. А в 2022 году давление кратно 
усилилось. Прекратили бизнес в Рос-
сии и, побросав заводы, срочно по-
кинули страну крупнейшие мировые 
автоконцерны. Российским самоле-
там закрыли небо над Европой, авиа-
производители прекратили поставку 
запчастей и ремонт самолетов. βшли 
владельцы передовых технологий 
в нефтегазовой области. Разработчики 
западного программного обеспечения 
прекратили поддержку российских 
пользователей. Обнулились постав-
ки некоторых видов продовольствия 
и медикаментов, одежды, бытовой тех-
ники. Были арестованы хранившиеся 
за рубежом валютные запасы России 
на сумму 335 млрд евро. Российские 
банки отключили от системы между-
народных расчетов SW
T, а переводы 
денег из России в Европу и СθА и в об-
ратном направлении заблокировали�

Казалось бы, эту экономическую 
блокаду не прорвать. Но нет, в скором 
времени и одежда в магазинах появи-
лась, и пармезан, и автомобили � хоть и 
не немецкие, а китайские, но скепсиса 
по их поводу у наших автолюбителей 
все меньше. ВВП каждый год в плюсе.

За счет чего же в условиях непре-
крамаюмегося давления экономика 
страны не просто выстояла, а демон-
стрирует рост�

� Санкции не застали Россию 
врас плох. Главная причина того, что 
страна выстояла, � заблаговременная 
подготовка к возможным экономи-
ческим ограничениям, начатая еме 
после событий 2014 года, когда на 
βкраине произошел государственный 
переворот, � считает директор ис-
следовательского центра «Аналитика. 
Бизнес. Право» Венера θайдуллина. � 

Страны, вводившие санкции, недооценили мощь России 
и переоценили ее зависимость от западных рынков.

На смену уледлим 
из страны �'1� 
и ��12#0!�0" при-
лла национальная 
платежная система 
«Ϋир».

Золото, составля-
юмее сейчас более 
трети золотова-
лютныи резервов 
страны, невозмож-
но арестовать 
или заблокировать.

Ĕолото стало тем якорем, 
который Πдержал отеΤественнΠΫ 
ΡинансовΠΫ системΠ и рΠΎль

За эти годы Россия сумественно сокра-
тила государственный долг, нарастила 
золотовалютные резервы и разрабо-
тала механизмы замиты от внешних 
шоков.

Прежде всего, была обеспечена 
финансовая стабильность.

� εорошо сработали Минфин, 
ηентробанк и весь финансово-эконо-
мический блок, который не допустил 
коллапса финансовой системы, � гово-
рит директор ηентра конпюнктурных 
исследований Высшей школы эконо-
мики Георгий Остапкович. � Ведь глав-
ная опасность в таких ситуациях � это 
разрушение финансовой и банковской 
системы, удар по национальной валю-
те. ςто азбучная истина: хочешь нане-
сти вред стране � бей по ее валюте.

Был принят ряд своевременных 
решений.

� Во-первых, к 2022 году ηентро-
банк накопил в структуре резервов 
значительный обпем физического зо-
лота в слитках, � отмечает финансо-
вый эксперт Алексей Вязовский. � Весь 
драгоценный металл хранился на тер-

ритории страны. Сейчас доля золота 
превышает треть всех золотовалютных 
резервов, и его невозможно арестовать 
или заблокировать. Именно золото ста-
ло тем якорем, который удержал отече-
ственную финансовую систему и рубль.

Во-вторых, продолжил эксперт, 
была внедрена национальная пла-
тежная система «Мир». Еме в июне 
2021 года она обошла конкурентов �isa 
и �astercard и продолжает демонстри-
ровать рост. Если в октябре 2022 года 
у населения находилось 113 млн карт 
«Мир», то в начале 2025-го их количе-
ство перевалило за 400 млн.

Страна активно уходила от на-
личных денег. Доля безналичных рас-
четов, по данным ηентробанка, до-
стигла 86¸. Зарплаты бюджетникам, 
выплаты пенсий, другие финансовые 
операции внутри страны даже с ухо-
дом �isa и �astercard не останавлива-
лись ни на минуту.

В-третьих, не дрогнула банков-
ская система.

� Все предыдумие кризисы 
в  России развивались по одному сце-
нарию,  � говорит Вязовский. � Зна-
чительное падение курса рубля при-
водило к тому, что население бежало 
в банки забирать деньги и вкладывало 
их в наличную валюту. ζасть банков 
начинала рушиться, и это вызывало 
еме большую панику. В нынешней си-
туации этого удалось избежать.

Конкретно
ВВП России 
за последние 
10 лет
Год                   Объем, 

трлн руб.

2015     83,1
2016     85,6
2017    91,8
2018    103,9
2019    109,6
2020    107,7
2021    134,7
2022    156,9
2023    176,4
2024   201,2 
Источник: 
Росстат.
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ηентробанк проводил дозиро-
ванные валютные интервенции, кото-
рые позволили удержать курс от рез-
ких шараханий. А чтобы граждане не 
забирали деньги из банков и не брали 
кредиты для дорогих покупок, посте-
пенно повысил ключевую ставку до 
21¸ � это позволило сдержать инфля-
цию. Правда, здесь есть и обратная сто-
рона � это сделало невыгодными усло-
вия кредитования для бизнеса.

� ζтобы компенсировать этот не-
гативный эффект, государство приме-
няет точечные льготы для ключевых 
направлений экономики, � отметил 
политолог Станислав Трунов.

Кроме того, рубль фактически 
обпявил доллару ответные санкции.

� Москва ускорила дедоллариза-
цию расчетов: еме в 2023 г. оборот юаня 
на Мосбирже обошел доллар, и сейчас 
китайская валюта здесь доминиру-
ет, � обратил внимание председатель 
правления Ассоциации «Пуб личная 
дипломатия» Вадим Петров.  � Обпем 
двусторонней торговли с КНР в 2024 г. 
достиг рекордных 1,74 трлн юаней, или 
237 млрд долларов, а расчеты между 
странами почти полностью ведутся 
в национальных валютах.

Еме одним эффективным ин-
струментом, освоенным российским 
бизнесом в условиях санкций, стали 
расчеты в криптовалюте. Она исполь-
зуется, в частности, при оплате энер-
гоносителей. Тем, кто покупает наши 
углеводороды в обход санкций и рас-
плачивается биткойнами, уже не надо 
беспокоиться, что их засекут и приме-
нят вторичные санкции за сотрудни-
чество с Россией. А такую меру Запад 
активно применяет � под вторичные 
санкции на начало 2025 года уже по-
пали более 400 компаний из 67 стран 
(данные Российского совета по между-
народным делам).

Плюс цифровизация  
всей страны

� Секрет устойчивости россий-
ской экономики лежит и в масштаб-
ной ее цифровой трансформации, 
проводившейся в последние годы, �  
сказал основатель digita*-агентства 
WebSiberia Арег Варданян. � Снача-
ла санкции действительно внуша-
ли опасение, особенно в техноло-
гическом секторе, � ушли крупные  
T-вендоры (компании, разрабатыва-
ющие IT-продукты и решения. � Ред.), 
прекратилась поддержка западного 
программного обеспечения и обору-
дования. Однако это не только не при-
вело к катастрофе, а, наоборот, стало 
импульсом для развития собственной 
цифровой инфраструктуры.

Бизнесу и государству пришлось 
оперативно перейти на российские  
T-решения и платформы.

� Многие компании, с которыми 
мы работаем, раньше использовали 
западное ПО для управления бизне-
сом и коммуникаций, � продолжил 

Варданян. � Когда санкции закрыли 
доступ к  привычным инструментам, 
пришлось быстро перестраиваться: 
внедрять российские аналоги бухгал-
терских программ и собственные мар-
кетинговые платформы, отечествен-
ные ���-системы (сервисы, которые 
собирают и анализируют данные 
о  клиентах компании, что повышает 
эффективность продаж. – Ред.).

По мнению эксперта, это позволи-
ло не просто выстоять, но в некоторых 
случаях и повысить эффективность за 
счет более глубокой интеграции всех 
сервисов.

В результате обпем продаж отече-
ственных T-решений и услуг в 2024 
году составил 4,5 трлн рублей: по срав-
нению с 2023 годом это рост на 46¸�

� Россия сделала огромный шаг 
в  развитии своих цифровых продук-
тов: маркетплейсы, банковские прило-
жения, онлайн-сервисы для граждан 
и бизнеса стали неотпемлемой частью 
жизни, � говорит эксперт. � В условиях 
санкций отечественные T-компании 
получили уникальный шанс на раз-
витие, им стали поступать заказы, ко-
торые раньше уходили зарубежным 
подрядчикам. ςто не только прости-
мулировало экономику, но и ускорило 
цифровизацию всей страны.

Активному развитию T-сферы 
способствовало и то, что отрасль не 
осталась без «железа».

� Изначально все опасались пере-
боев в поставках оборудования и тех-
ники, но рынок быстро адаптировался, 
создав цепочки поставок в обход санк-
ционных ограничений, � отмечает 
Варданян. � Благодаря этому россий-
ские компании смогли сохранить до-
ступ к необходимому оборудованию 
и компонентам.

Сыграла роль и продуманная кад-
ровая политика. В 2022 году Россию 
сгоряча покинули порядка 100 тысяч 
T-специалистов. ςто всего лишь 10¸ от 
занятых в отрасли, но шума вокруг это-
го демарша было на все сто. В какой-то 
момент релокация грозила принять 
характер эпидемии � дурной пример 
заразителен. Власти тут же приняли 
меры по восполнению утечки кадров. 
Айтишникам предоставили ряд льгот. 
Самая привлекательная � возможность 
брать ипотеку под заманчивые 5�6¸, 
на субсидирование этой программы 
государство только в 2022 году выде-
лило 1,5 млрд рублей. Плюс отсрочка от 
армии.

Компаниям, работаюмим в сфере 
информационных технологий, были 
предоставлены налоговые льготы, 
субсидии. В результате бизнес полу-
чил возможность привлекать новых и 
удерживать работаюмих айтишников 
высокими зарплатами. Специалисты из 
других сфер кинулись переучиваться на 
программистов, плюс вернулись при-
мерно 80�90¸ уехавших. Кто-то физи-
чески вернулся в Россию, кто-то остался 
в Турции или Сербии, но удаленно ра-
ботает на российские компании.

В итоге в отрасли сейчас на-
блюдается даже переизбыток кадров, 
причем квалифицированных. Те, кто 
в  2022 году только пришел в профес-
сию, сейчас стали специалистами 
среднего уровня (+idd*e). Задач для та-
кого количества «мидлов» нет. Зарпла-
ты упали. С другой стороны, это можно 
оценивать и с положительной сторо-
ны: налицо конкуренция квалифици-
рованных кадров, значит, есть возмож-
ность выбрать лучших, есть резерв для 
дальнейшего развития отрасли.

Максим ОРЕШКИН, зам. руководителя 
администрации Президента РФ, 
председатель оргкомитета ПМЭФ:
– Российская экономика уже научилась 
жить в условиях этих внешних ограниче-
ний, и часть из них многие используют 
на самом деле себе в пользу. За два года 
экономика выросла практически на 9%. 
Поэтому, конечно же, любые новые ограничения потребуют со-
ответствующей реакции, но бизнес подтверждает, что он готов 
с этими ограничениями справляться.

Так и сказал Дословно

Цифра

46% 
На столько вырос 
объем продаж 
отечественных
 IT-решений 
и услуг 
в 2024 году.

Уиод западныи 
�-вендоров стал 
импульсом 
для развития соб-
ственной цифровой 
инфраструктуры 
и фактически уско-
рил цифровизацию 
страны.
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Так ли страшны санкции?
– Ну что такое санкции в современном 
многополярном мире? Мы, что ли, 
первые? Иран 40 лет под санкциями – 
и ничего, – говорит Георгий Остапкович, 
директор Центра конъюнктурных 
исследований ВШЭ. – Свой автопром, 
авиастроение. Да, не будь санкций, мы 
жили бы лучше, у нас и ВВП был выше, 
но нет в современном мире таких санк-
ций, которые бы обрушили экономику 
страны и люди сидели бы у костров.

Мнение

Ďлагодаря грамотной политике 
импортозамеΦения санкΣии из проΎлемы 
превратились в тоΤкΠ роста

На смену 
«Ϊасточкам», 
производивлимся 
по лицензии 
компании �'#+#,1, 
прилли 
отечественные 
хлектропоезда 
«Финист».

Ϊокомотивом стал 
бронепоезд

� Выстоять в условиях санкций 
российской экономике во многом уда-
лось благодаря гибридной модели, ко-
торая сочетает в себе развитие военно-
промышленного комплекса и упор на 
импортозамемение, поддержку отече-
ственных производителей, � говорит 
Станислав Трунов.

Если в 2021 г. расходы на оборо-
ну составили около 3,6 трлн рублей, то 
в 2023-м � почти 5 трлн руб., на 40¸ 
больше� Развитие «оборонки» стиму-
лировало активность и в других сек-
торах. Так, ВПК стал крупнейшим за-
казчиком для T-компаний. Только на 
разработку систем кибербезопасности 
в военной сфере («Авангард», «Сфера») 
было направлено 220 млрд руб. ин-
вестиций, отметил эксперт. Заказы от 
ВПК дали импульс и обрабатываюмей 
промышленности, которая за 2024 год 
выросла на 8,5¸.

Большую роль, особенно на пер-
вых порах, сыграл параллельный 
импорт � когда товары из недруже-
ственных стран поступали в Россию не 
напрямую, поскольку санкции запре-
мали такие поставки, а через третьи 
страны. В результате удалось восста-
новить поставки практически всех то-
варов, от которых нас хотели отрезать 
бывшие партнеры из западных стран: 
продовольствие, товары народного по-

требления, промышленное оборудова-
ние. Восстановлено, например, более 
80¸ ассортимента бытовой электро-
ники, пусть и через более длинные це-
почки поставмиков.

� Не случилось никакого «совет-
ского дефицита», который бы подорвал 
доверие граждан к власти, � отметил 
Алексей Вязовский.

Следуюмее направление � им-
портозамемение. Оно стало приори-

тетом в таких стратегически важных 
отраслях, как сельское хозяйство, фар-
мацевтика, оборонная промышлен-
ность, машиностроение (в т.ч. бытовая 
техника).

� Государство стимулировало оте-
чественное производство через суб-
сидии, льготные кредиты и госзака-
зы, � отметила Венера θайдуллина. � В 
результате в некоторых секторах � пре-
жде всего в сельском хозяйстве � Рос-
сия не только достигла самообеспече-
ния, но и стала крупным экспортером.

После ухода с нашего рынка за-
падных компаний российский бизнес 
увидел для себя окно возможностей 
и поспешил занять освободившиеся 
ниши.

� Зависимость от импортных ком-
плектуюмих сократилась за 2024  год 
с  48¸ до 34¸, � приводит данные Ва-
дим Петров. � Наибольший прогресс 
наблюдается в электронике и фарма-
цевтике.

Благодаря параллельному импор-
ту и импортозамемению удалось избе-
жать дефицита критически важных то-
варов и комплектуюмих. Теперь перед 
правительством стоит задача увели-
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Мы привыкли жить 
«между»
– Говоря о том, как Россия выстояла 
под санкциями, важно помнить: за эко-
номикой стоят живые люди, – считает 
психолог Ольга Жирнова. – Настоящая 
устойчивость – это не только техноло-
гии, но и внутренняя способность адап-
тироваться к неопределенности. Наша 
национальная психика давно натрени-
рована жить в состоянии «между» – 
между старым и новым, потерей и 
решением. Для других стран это стресс. 
Для нас – почти естественная среда. 
Если снаружи нестабильно, значит, 
опору нужно искать внутри. Бизнес 
адаптировался, потому что включился 
глубинный механизм перестройки на 
ходу: перекрыт один путь – включается 
поиск другого. И у нас это сработало: 
выросли внутренние ресурсы, перефор-
матировались связи, появились новые 
решения. Те, кто ожидал, что страна сло-
мается, не учли одного: мы умеем жить 
без гарантий. Мы умеем искать, даже 
когда поначалу не знаем, где искать. 
Чем меньше в системе иллюзий,  
тем она устойчивее.

Особый взгляд

 Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Сергей ТОЛКАЧЁВ, профессор 
Финансового университета 
при Правительстве РФ:
– Уход зарубежных производителей 
с российских рынков сделал то, о чем 
только можно мечтать в современных 
конкурентных условиях, – создал 
огромный спрос. И в тех отраслях, где на-
ращивание производства не требует дополнительных сложных 
инвестиций, отечественные производители быстро нарастили 
выпуск. Импортозамещение показало наибольшие успехи в 
производстве резиновых, бумажных и пластмассовых изделий, 
электрооборудовании, фармацевтике, а также в железнодо-
рожной, авиационной и судостроительной отраслях, в пищевой 
и кожевенной промышленности.

Так и сказал
чить к 2030 году долю отечественных 
высокотехнологичных товаров и услуг, 
созданных на основе российских раз-
работок, в 1,5 раза по сравнению с по-
казателями 2023 года.

Секреты нефтяного 
бизнеса

Ключевую роль в успешном про-
тивостоянии санкциям сыграла и энер-
гетическая самодостаточность России. 
Получилось как во времена Великой 
Отечественной войны, когда запасы 
собственной нефти, многократно пре-
восходямие ресурсы гитлеровской Гер-
мании и ее союзников, стали для СССР 
составной частью экономики Победы.

Вот и сейчас нефтегазовый ком-
плекс остается основой нашей эко-
номической устойчивости. Страны, 
подконтрольные Евросоюзу и СθА, пе-
рестали покупать нашу нефть (во вся-
ком случае, напрямую), и потоки по-
шли через Китай и Индию. Доставка � в 
том числе с помомью теневого флота, 
оплата � через криптовалюту.

βстановленный Евросоюзом 
предельный уровень цены в j60 за 
баррель российской нефти (есть и та-
кая санкция), в упор никто не видит: 
в 20024 году, например, российская 
нефть торговалась за 63�81 доллар за 
бочку. εотя эти цены действительно 
ниже мировых и нам приходится с 
ними соглашаться, суммарные посту-
пления в бюджет от продаж углеводо-
родов в годы СВО в рублевом выраже-
нии даже выросли � примерно на 25¸ 
по сравнению со среднегодовыми про-
дажами в 2018�2021 годах.

Таким образом, основной источ-
ник дохода бюджета � экспорт углево-
дородного сырья � у нас сохранился.

Но это лишь один аспект работы 
«нефтегаза». В отрасли применялись 
высокие технологии, в частности при 
сжижении природного газа. С уходом 

западных компаний возник риск оста-
новки этого процесса.

� Однако за три с лишним года 
удалось не только импортозаместить 
критически важное оборудование, 
но и разработать собственные техно-
логии, сопоставимые с западными 
аналогами, � рассказал директор по 
развитию компании «ςнергия Плюс» 
Павел Марышев. � ψрким примером 
здесь является технология крупнотон-
нажного сжижения природного газа 
«Арктический микс», разработанная 
специалистами ПАО «НОВАТςК». Они 
в кратчайшие сроки осумествили им-
портозамемение технологической ос-
новы производства СПГ, что позволило 
продолжить развитие отрасли.

При этом эксперт признал, что 
многие критически важные техноло-
гии, разработка которых требует дол-
гих лет исследований, мы заимствуем 
у дружественных стран, в первую оче-
редь у Китая. Однако процесс станов-
ления технологического суверенитета 
идет опережаюмими темпами, отме-
тил Марышев.

Нале дело правое
С Россией сотрудничают десятки 

стран � только лишь под вторичные 
санкции за это попали компании по-
чти из 70 государств.

� Критической ошибкой было 
представление Запада о том, что мир 
однополярен, � говорит Венера θай-
дуллина. � Значительная часть стран 
не присоединилась к санкциям, что 
дало России возможность активизи-
ровать сотрудничество с БРИКС, θОС, 
ЕАςС и тем самым частично компен-
сировать потерю западных рынков.

Основной наш партнер сейчас  � 
это Китай, активные связи налажи-
ваются с Индией и другими странами 
Азиатского региона. Но с Москвой со-
трудничают и компании из недру-
жественных стран � θвейцарии, Ве-
ликобритании, Германии, Франции, 
Сингапура� Некоторые из них даже 
попали под вторичные санкции СθА. 
Они-то почему ослушались�

Во многом поддержка нашей 
страны вызвана пониманием того, что 
антироссийские санкции незаконны.

� Санкции противоречат меж-
дународному праву, поскольку не 
одобрены Советом Безопасности 
ООН,  � отметил Вадим Петров. � ςто 
квалифицируется как «незаконные 
принудительные меры с негативным 
гуманитарным эффектом». Москва 
успешно оспаривает легитимность 
таких мер и выстраивает коалиции 
стран-партнеров.

ςнергетическая 
самодостаточ-
ность России стала 
основой налей 
хкономической 
устойчивости.
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Этими кизрами 
моХно гордиться

оследние три года выда-
лись для страны непро-
стыми. Однако, как гла-
сит народная мудрость, 
нет худа без добра. Если 

говорить об экономике, которую про-
рочили «разорвать в клочья», то ее 
нынешние трудности лишь закалили. 
В  каких-то отраслях, безусловно, воз-
никали серьезные сложности, особен-
но в 2022 году. Но последуюмие 2023-
й и 2024-й с лихвой компенсировали 
потери. Запас прочности оказался вну-
шительным, и вместо падения, которое 
предрекали многие эксперты, россий-
ская экономика продемонстрировала 
один из самых высоких темпов роста 
в мире. А по некоторым направлени-
ям экономические показатели вообме 
бьют все рекорды.

 ΚΚП
Главный экономический инди-

катор � валовой внутренний продукт 
(ВВП), отражаюмий совокупную стои-
мость всех произведенных в стране 
товаров и услуг, рос очень внушитель-
но. За прошлый год его обпем достиг 
исторического максимума в рублевом 
выражении � 200 трлн рублей� Рост к 
2023 году составил, по данным Росста-
та, 4,3¸.

Как отметил председатель пра-
вительства Михаил Мишустин, ре-
кордного показателя ВВП удалось 
достигнуть в первую очередь за счет 
интенсивного роста обрабатываюмей 
промышленности. А это машинострое-
ние, металлургия, химическая и де-
ревообрабатываюмая отрасли, пиме-
вая промышленность, производство 
строи тельных материалов и, конечно, 
оборонка. Кстати, практически анало-
гичный рекорд был зафиксирован и 
в 2023 году � тогда прирост ВВП соста-
вил 4,1¸.

ζем обпясняется этот феномен� 
ςксперты выделяют два ключевых 
фактора: импортозамемение и стре-
мительно увеличиваюмийся внутрен-
ний спрос. Помните 2022 год и друж-
ный уход из страны сотен иностранных 
производителей станков, техники, ав-
томобилей, продуктов питания и т.п.� 
Обыватели забеспокоились, а вот рос-
сийские предприниматели унывать не 

П

Экономика страны демонстрирует устойчивый рост: 
топ-5 экономических рекордов России за 3 года санкций.

Георгий ОСТАПКОВИЧ, директор Центра 
конъюнктурных исследований Высшей 
школы экономики:
– Думаю, по итогам 2025 года рост ВВП со-
ставит около 2%. Но это именно та пауза, 
которая нам нужна, чтобы экономика не-
много охладилась. Производство товаров 
и услуг не поспевает за ростом реальных 
доходов людей. Сейчас нам нужно развивать импортозамеще-
ние, вкладываться в человеческий капитал, структурно менять 
экономику, отказываясь от неэффективных производств 
и создавая перспективные предприятия. И темпы роста снова 
пойдут вверх.

Так и сказал Дословно
стали и увидели в этом кризисе новые 
возможности. Они оперативно нала-
дили собственное производство това-
ров, которых стало не хватать на рынке 
после ухода иностранцев. И преуспели 
во многих отраслях. Отсюда и рост.

Развитие промышленности из-
менило и рынок труда � стране по-
требовались рабочие руки, много рук� 
Возник острый дефицит квалифици-
рованных специалистов, и работо-
датели начали активно привлекать и 
удерживать ценных сотрудников, в том 
числе за счет повышения заработных 
плат. А поскольку возросшие зарплаты 
нужно на что-то тратить, заработал и 
второй фактор � начал расти внутрен-
ний спрос на товары и услуги.

Ϋалиностроение
Обпем производства в российском 

машиностроении за три года вырос на 
90¸, достигнув 560,1 млрд рублей. ςти 
данные были приведены в докладе 
экспертов Института статистических 
исследований и экономики знаний 
Высшей школы экономики. Машино-
строение � это производство поездов, 
самолетов, автомобилей, станков, обо-
рудования для сельского хозяйства и 
добычи полезных ископае мых и т.д.

Авторы исследования отмечают, 
что столь значительный рост стал воз-
можен именно благодаря санкциям и 
нынешней геополитической ситуации.

� В последние годы наиболее 
динамично развивалась обрабатыва-

юмая промышленность, и в первую 
очередь � машиностроение. При этом 
основной вклад обеспечил оборонный 
сектор, � поясняет Георгий Остапко-
вич. � Ситуация была форс-мажорной, 
и в оборонке наблюдалась высокая 
производительность труда, приток 
квалифицированных кадров, на ряде 
предприятий был организован двух- 
или даже трехсменный режим работы. 
ζто и дало впечатляюмие цифры роста.

Помимо ВПК, хорошие результа-
ты, по словам эксперта, продемонстри-
ровали переработка нефтепродуктов и 
кокса, а также процессы импортоза-
мемения в различных отраслях � фар-
мацевтике, текстильной и мебельной 
промышленности, производстве хи-
микатов, программного обеспечения и 
других сферах.

Растумий вну-
тренний спрос 
стимулировал 
рост производства 
товаров в России, 
в том числе бытовой 
теиники.
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чувствуют себя значительно уверен-
нее � их профессиональные навыки и 
опыт востребованы и достойно опла-
чиваются. ςто позволяет людям боль-
ше тратить � вкладывать средства не 
только в товары, образование детей и 
прочие необходимые веми, но и в пу-
тешествия по родной стране (о росте 
внутреннего туризма читайте ниже).

Судите сами: если в 2021 году, со-
гласно данным Росстата, средняя зар-
плата в стране составляла лишь 57 244 
рубля, то в 2024 году этот показатель 

 Владимир МЕРКУШЕВ

Сельское иозяйство
Не отставала от промышленно-

го производства и аграрная отрасль. В 
2024 году экспорт российского зерна 
достиг рекордного показателя � 72 млн 
тонн (для сравнения: в 2023 году этот 
обпем составлял 68,6 млн тонн). Тако-
го роста удалось добиться в том числе 
благодаря освоению новых рынков 
сбыта. Основными нашими покупа-
телями стали страны Евразийского 
экономического союза (Беларусь, Ка-
захстан, Киргизия, Армения), а также 
Турция, Египет, Иран, Бразилия, Ки-
тай и Индия. По прогнозам экспер-
тов, к 2030 году обпем зернового 
экспорта может увеличиться до 75 
млн тонн.

2024 год ознаменовался 
также рекордом по экспорту под-
солнечного масла � более 5,7 млн 
тонн (что на 31¸ больше показателя 
2023 года), высокие показатели демон-
стрирует мясная отрасль.

� Сейчас мы действительно на-
блюдаем рост экспорта по многим 
видам сельхозпродукции, включая 
зерновые культуры, свинину и птицу, 
� отметил директор ηентра аграрных 
исследований Российской академии 
народного хозяйства и государствен-
ной службы Александр Никулин. � 
Если говорить о целевых показателях, 
заложенных в доктрину продоволь-
ственной безопасности, мы их не толь-
ко достигли, но уже превзошли. Россия 
имеет значительные излишки зерна и 
мяса. Причем даже в случае неурожай-
ного года у нас сохраняются достаточ-
ные резервы и экспортный потенциал. 
И в целом российский сельскохозяй-
ственный сектор, в котором сего дня 
главную роль играют крупн ые агрохол-
динги, стал по-настоямему экспортоо-
риентированным сектором экономики.

 Ξоиоды населения
О дефиците кадров, вынуждаю-

мем работодателей постоянно повы-
шать зарплаты сотрудникам, мы уже 
упоминали выше. Безусловно, не все 
предприниматели воспринимают эту 
ситуацию с энтузиазмом, но рынок 
есть рынок� Зато работники теперь 

Ġод зарΠΎежны производителей 
открыл возможности 
для֖отеΤественны Ύизнесменовԅ 
ĕ они ими воспользовалисьӽ

достиг 87  952 рублей. За три года до-
ходы населения выросли более чем 
в полтора раза�

Наиболее сумественный рост 
зарплат наблюдается в  самых востре-
бованных профессиях  � у инженеров, 
заводских рабочих, T-специалистов, 
военных, курьеров, водителей и т.п.

� Спрос на рабочую силу превы-
шает предложение. Дефицит квали-
фицированных кадров на рынке труда 
неизбежно ведет к росту заработных 
плат,  � отмечает Дени Сугаипов, науч-
ный сотрудник лаборатории математи-
ческого моделирования экономических 
процессов Института экономической 
политики им. Е. Гайдара. � Формируется 
жесткая конкурентная среда для рабо-
тодателей. В определенной степени они 
оказываются в  проигрыше от сложив-
шейся ситуации.

ςксперт полагает, что нехватка 
рабочих рук будет стимулировать биз-
нес, активнее внедрять в производ-
ственные процессы новые технологии, 
что важно для обеспечения дальней-
шего экономического роста.

Κнутренний туризм
Внутренний туризм также де-

монстрирует рекордные показатели  � 
только в 2024 году россияне соверши-
ли 92 млн путешествий по стране. ςто 
исторический максимум� Развиваются 
новые туристические направления, 
строятся дороги, гостиницы и специа-
лизированные туристические обп-
екты. ςксперты прогнозируют, что до 
2030 года число поездок по стране бу-
дет расти на 7¸ ежегодно.

� ζто касается роста внутренних 
туристических потоков, в ближайшие 
годы эта тенденция будет устойчивой, 
� отмечает Лора Накорякова, партнер 
ηентра доказательной экспертизы 
Института Гайдара и аналитического 
агентства АТРς. � В первую очередь 

благодаря тому, что сумественно мо-
дернизировалась транспортная инфра-
структура � авиационное, автомобиль-
ное и железнодорожное сообмение. 
ςто сделало многие туристические 
обпекты значительно доступнее. Кро-
ме того, произошло заметное улучше-
ние туристической инфраструктуры в 
целом � появились новые места разме-
мения и развлечений для гостей. Среди 
интересных тенденций стоит отметить 
склонность россиян к более частым, но 
менее продолжительным поездкам.

Цифра

90%
На столько 
вырос объем 
производства 
в российском 
машиностроении 
за три года.

Рост зарплат позволяет людям 
с удовольствием тратить деньги 
на покупки и путелествия.

Аграрии не только 
обеспечили 
продовольствием 
россиян, 
но и кормят десятки 
другии стран.
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Магнит 
для инвесторов

раснодарский край про-
должает укреплять свои 
позиции в качестве од-
ного из драйверов эконо-
мического роста России. 

В 2024 году регион вошел в топ-10 по 
обпему инвестиций, заняв шестое 
место в стране, а по темпам роста ка-
питаловложений � 116¸ к 2023 году � 
в тройку лидеров. В чем секрет ин-
вестиционной привлекательности 
регио на и на какие меры поддержки 
может здесь рассчитывать инвестор�

Рекорды 
и диверсификация

С 2015 года в Краснодарском крае 
реализовано 1,3 тысячи крупных ин-
вестиционных проектов на 1,5 трлн 
руб лей, создано более 50 тысяч рабо-
чих мест. Пик инвестиционной актив-
ности пришелся на 2024 год, когда в 
экономику края было вложено 1,1 трлн 
руб лей. ςто стало абсолютным рекор-
дом за всю историю региона.

За последние пять лет обпем ин-
вестиций удвоился, ежегодно прирас-
тая на 8,5¸, что выше среднего уровня 
по стране (8,1¸).

Особенность регионального ин-
вестиционного портфеля в том, что он 
охватывает различные отрасли эко-
номики. Например, традиционные 
для региона туризм, сельское хозяй-
ство, логистика пополнились новыми 
направлениями � электроэнергети-
кой, обрабатываюмей промышлен-

К

Почему Краснодарский край остается одним из самых привлекательных 
регионов для ведения бизнеса. 

Κложения 
в курортную 
отрасль Кубани 
выросли в 40 раз.

Промылленность 
в проллом году 
привлекла 
рекордные 
инвестиции.

ностью, комплексным развитием тер-
риторий.

В прошлом году рекордные сум-
мы инвестиций привлекли транспорт 
и логистика � 301 млрд рублей, курорты 
и туризм � более 70 млрд, промышлен-
ность � 65,9 млрд и АПК � 58 млрд рублей. 
Кстати, ситуация, когда промышлен-
ность обогнала агропромышленный 
комплекс, наблюдается впервые.

αуризм как локомотив 
роста

Индустрия отдыха остается од-
ним из главных драйверов развития 
экономики края. Ее вклад в валовой 
региональный продукт с учетом муль-
типликативного эффекта оценивается 
в 20¸ (292 млрд рублей в 2023 году).

Важно, что санаторно-курортная 
отрасль тянет за собой смежные сек-
тора экономики. Например, транспорт, 
строительство, мебельную промыш-
ленность, АПК, потребительскую сферу.

С учетом разработанных и запу-
менных поддерживаюмих мер инду-
стрия гостеприимства � одно из самых 
привлекательных направлений для 
капиталовложения в крае. За послед-
ние пять лет размер поддержки в этом 
секторе вырос в четыре раза и достига-
ет 48 млрд рублей.

Кубань � единственный регион 
в стране, где отельеры на 10 лет могут 
получить льготу по налогу на имуме-
ство. Помимо этого, согласно поста-
новлению от 2019 года, в приморских 
городах с туристическим потенциа-
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 Иван ДЕМИДЧЕНКО

Цифра

142 
соглашения 
на 964,7 млрд 
руб. заключено 
Краснодарским 
краем с 2017 года 
на ПМЭФ.

Κ Краснодарском 
крае созданы 
десятки марлрутов 
для туристов.

Сельское иозяйство 
остается в лидераи 
по количеству 
инвестпроектов.

лом запремено жилое строительство 
в 500-метровой прибрежной зоне.  
ςта территория отдана под освоение 
санаторно-курортной отрасли.

В качестве ключевых инициатив 
в развитии туризма выделяются про-
движение новых видов отдыха, повы-
шение уровня сервиса, рост номерного 
фонда. При этом основной упор дела-
ется на строительстве четырех- и пя-
тизвездочных отелей и гостиниц.

Все это привело к впечатляюмим 
результатам. За пять лет инвестиции 
в курортную отрасль выросли в 40 раз, 
а портфель проектов достиг 700 млрд 
рублей.

Платформа для прорывныи 
соглалений

В этом году Краснодарский край 
примет участие в работе Петербург-
ского международного экономическо-
го форума в десятый раз. 

Всего же с 2017 года Краснодар-
ским краем на ПМςФ было заключено 
142 соглашения на 964,7 млрд рублей. 
45 проектов на сумму 24,2 млрд рублей 
на сегодня уже реализовано.

К самым крупным из них можно 
отнести открытие гольф-клуба в Ге-
ленджике, модернизацию зернового 
терминала, строительство теплич-
ного комплекса для шампиньонов.  
В этом году в регионе планирует-
ся завершить порядка 100 проек-
тов, стоимость которых оценивается  
в 150,7 млрд рублей.

Рекордным стал 2023 год, когда 
региональная делегация заключила 
30 сделок на 310 млрд рублей. В про-
шлом году инвестиционный портфель 
составил 272,2 млрд рублей. Большая 
часть соглашений подписана в сана-
торно-курортной отрасли, что отра-

жает рост интереса туристов к отдыху 
в Краснодарском крае. Кстати, в про-
шлом году в регионе отдохнули более 
20 млн человек, что стало абсолют-
ным рекордом.

Поддержка инвесторов
В Краснодарском крае действует 

широкий пакет мер поддержки инве-
сторов � 210 видов, в четыре с лишним 
раза больше по сравнению с 2019 го-
дом, когда их было 50. Обпем финанси-
рования помоми в прошлом году до-
стиг 48 млрд рублей.

Популярностью пользуется субси-
дирование процентных ставок по ин-
вестпроектам  �  уникальный для страны 
механизм. Он позволяет компенси-
ровать до 70¸ оплаченных процентов 
по кредитам, что особенно актуально  
в условиях высокой ключевой ставки.

ď ѿѺѺӕметровой приΎрежной зоне 
запреΦено строительство жилья, 
она отдана под освоение 
санаторноӕкΠрортной отрасли

ςффективность мер подтвержда-
ется соотношением: один рубль гос-
поддержки приносит шесть рублей 
налогов.

От логистики 
до агротеинологий

Всего же в Краснодарском крае 
на стадии реализации находятся  
550 инвестиционных проектов, обпем 
финансирования которых оценивается 
в 4 трлн рублей. ςто в четыре раза пре-
вышает показатель 2015 года. Сюда вхо-
дят соглашения, подписанные в разные 
годы на Петербургском экономическом 
форуме, а также сделки, заключенные 
при участии регионального Агентства 
по привлечению инвестиций.

Лидерами по количеству про-
ектов стали следуюмие отрасли: про-
мышленность, логистика, сельское хо-
зяйство, виноградарство и виноделие, 
туризм, девелопмент.

В 2024 году в крае завершили 181 
проект на 234,6 млрд рублей, благода-
ря чему было создано семь тысяч рабо-
чих мест. С начала этого года законче-

на реализация ряда крупных проектов, 
среди которых строительство корпуса 
отеля на территории всесезонного 
спа-отеля в Анапе, модернизация за-
вода по производству сыров и сливоч-
ного масла, запуск заводов по выпуску 
металлопластиковых окон и дверей, 
а также металлических конструкций.

В этом году планируется также от-
крыть детский комплекс в Анапе, фаб-
рику композитных материалов, завод 
металлоконструкций.

Краснодарский край демонстри-
рует сочетание стратегического плани-
рования, государственной поддержки и 
многоотраслевой диверсификации, что 
делает регион крайне привлекатель-
ным для инвесторов. Кубань продол-
жает задавать темп экономическому 
развитию юга страны с акцентом на ту-
ризм, импортозамемение и инновации.
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2024 год стал для российской неф-
тегазовой отрасли парадоксальным. 
С одной стороны, страна оказалась 
в плотных тисках экспортных огра-
ничений на нефть и нефтепродукты, 
поставки газа на Запад значительно 
сократились. А с другой, совокупные 
доходы бюджета от нефти и газа вы-
росли почти на треть � на 28,5¸.

По данным Минфина, нефтегазо-
вые доходы России в 2024 году соста-
вили 11,131 трлн рублей против 8,822 
трлн годом ранее. Мы попросили экс-
пертов обпяснить причины этого про-
тиворечия.

Нефть: трансформация 
рынка

Ведумий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасно-
сти, эксперт Финансового университе-
та при Правительстве РФ Игорь Юшков 
пояснил: одна из причин � рост цен на 
нефть, предпосылки к которому обо-
значились еме весной 2022 года, когда 
Вашингтон запретил с 1 апреля года 
импорт в СθА российской нефти, неф-
тепродуктов, угля и газа.

� Для нас это было значимо. В   
феврале 2022 года Соединенные θта-
ты стали крупнейшим рынком сбыта 
наших нефтепродуктов, поскольку мы 
заместили на их рынке Венесуэлу, на-
ходямуюся под санкциями с 2019 года, � 
напомнил эксперт. � Мы стабильно на-
рамивали обпемы поставок, но после 
запрета оказались в сложной ситуации, 
которую усугубила и Европа. Европей-
цы опасались закупать нашу нефть и 
нефтепродукты, рискуя стать «спон-
сорами России». Например, компания 
She** даже выпустила официальный 
пресс-релиз, где обпяснила, что при-
обретение партии российской нефти 

По-прежнему ли сырьевой экспорт  –  «наше все» в бюджетной структуре
и как на него повлияли введенные ограничения.

Место на пьедестале
По данным Минэнерго, Россия занимает:
2-е место в мире по объемам добычи нефти 
(первое – США);
2-е место в мире по объемам добычи при-
родного газа (первое – США);
4-е место в мире по экспорту СПГ (впереди 
США, Катар и Австралия)

Ιумеранг санккий 

было вынужденным сложным решени-
ем, и принесла за это извинения.

А «благодаря» шестому пакету 
санкций с 5 декабря 2022 года вступил 
в силу запрет на импорт российской 
нефти в ЕС, транспортируемой мор-
ским путем.

� Все это привело к тому, что нам 
срочно пришлось перенаправить зна-
чительные обпемы на альтернативные 
рынки. Потребовалось несколько не-
дель на заключение новых контрактов, 
поиск логистических решений, трей-
деров, системы оплаты и прочего, � 
перечислил Игорь Юшков. � В этот пе-
риод экспорт сократился примерно на 
1 млн баррелей в сутки. ςтого хватило 
для паники на бирже � цена нефти 
превысила j120 за баррель. Тогда и 
стало очевидно: если Россия сталки-
вается с трудностями в экспорте неф-
ти, это создает дефицит на мировом 
рынке и провоцирует рост цен. При 
этом Россия, даже сократив обпемы, 
за счет возросшей цены зарабаты-
вает примерно столько же, сколько и 
прежде, не неся значительных эконо-
мических потерь. А вот те, кто вводит 
санкции, страдают. Рост цен подстег-
нул инфляцию в западных странах.

Тем временем Россия переори-
ентировала поставки нефти и нефте-
продуктов на Индию, где уже был на-
лаженный бизнес. Индия закупала 
ближневосточную нефть и перераба-
тывала ее на прибрежных заводах, ча-
стично экспортируя полученную про-
дукцию.

� Мы предлагали нефть со скид-
кой j35 за баррель, что приносило Ин-
дии значительную сверхприбыль, но 
и для нас это оставалось выгодным � 
даже с учетом скидки цена составляла 
j85 за баррель, � продолжил эксперт. � 
В 2023 году Китай снял коронавирус-
ные ограничения и стал крупнейшим 
покупателем нашей нефти, включая 
трубопроводные поставки.

С 5 декабря 2022 года для Рос-
сии был установлен потолок цен на 
нефть � не выше j60 за баррель, а с 5 
февраля 2023 года аналогичные огра-
ничения ввели и для нефтепродуктов.

� С 2023 года мы окончательно 
переориентировались на азиатские 
рынки, � отметил Игорь Юшков. � Ни 
в Европу, ни в СθА мы больше ничего 
не поставляем морским транспортом. 
Сохранились лишь трубопроводные 
поставки для Венгрии, ζехии и Слова-

Игорь χлков.

Китай � 
крупнейлий 
хнергетический 
партнер России. 
Однако договорить-
ся о запуске 
«Силы Сибири � 2» 
у «Λазпрома» 
пока не получается.

Сергей Пикин.
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Уровень 
газификации 
населения РФ
Год %
2005 53
2023  73,8
2024 74,7
2030  82,9 
(план)
По данным  
Минэнерго.

Факт
кии. Правда, с 2025 года ζехия под дав-
лением вторичных санкций вышла из 
числа покупателей.

ζто касается нефтепродуктов, по 
словам эксперта, они в основном посту-
пают на турецкий рынок, особенно ди-
зельное топливо. Есть предположения, 
что турки перенаправляют его в Европу, 
которая до санкций была крупнейшим 
потребителем российского дизеля.

�  Главная проблема для нас � 
чрезмерная концентрация рынков 
сбыта, � резюмировал Игорь Юшков. �  
85�90¸ нашей нефти покупают Ин-
дия и Китай. Вместе с Турцией � 95¸. 
С одной стороны, это рискованно, но с 
другой � это растумие рынки друже-
ственных стран.

Λаз: обпемы снизились
С поставками газа ситуация го-

раздо сложнее. Для его экспорта тре-
буется инфраструктура: либо трубо-
проводы, либо заводы по сжижению и 
соответствуюмий морской транспорт.

Напомним, что сокрамение тру-
бопроводных поставок произошло не 
по инициативе России, а из-за возник-
ших проблем на каждом из газопрово-
дов.

Сначала βкраина перекрыла юж-
ный маршрут транспортировки газа 
через свою территорию, поскольку 
часть газопровода теперь проходит 
по территории ЛНР. Сам газопровод 
не поврежден, но украинская сторона 
перекрыла вентиль на своем участке. 
Затем остановился «ψмал � Европа» 

(проходямий через Белоруссию, Поль-
шу и Германию) из-за того, что Польша 
фактически арестовала долю «Газпро-
ма» в компании-операторе польского 
участка. В конце сентября 2022 года 
был взорван «Северный поток», а «Се-
верный поток � 2» так и не был введен 
в эксплуатацию, поскольку Германия 
не выдала разрешение. С 1 января 2025 
года βкраина прекратила транзит че-
рез газопровод «Суджа». В итоге остал-
ся лишь «Турецкий поток»: одна нитка 
момностью 15,75 млрд кубометров, вто-
рая � примерно столько же.

Директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин поясняет, 
что, в отличие от нефтяной отрасли, на 
российские газовые поставки прямых 
санкций не накладывали. Поэтому 
Россия продолжает поставлять голу-
бое топливо в Европу через Турцию, а 
также по морю в виде СПГ (сжиженно-

го природного газа). Обпемы морских 
поставок пока невелики (47,1 млрд ку-
бометров в 2024 году), но Россия уже 
занимает 4-е место в мире по экспорту 
СПГ, уступая лишь СθА, Катару и Ав-
стралии.

� Проблема в том, что строитель-
ство крупнотоннажных заводов по 
сжижению газа � процесс долгий и 
дорогостоямий, а собственных техно-
логий у нас пока нет, как и возможно-
стей для производства специализиро-
ванных газовозов, � отмечает Сергей 
Пикин. � Еме одна сложность: СθА 
ввели санкции против всех новых за-
явленных российских СПГ-заводов. 
Под ограничения не попали только 
«Сахалинский СПГ» и «ψмал СПГ». По-
этому у нас пока нет возможности рез-
ко нарастить обпемы сжижения газа и 
поставок по всему миру.

ζто касается трубопроводного 
газа, то в последние три года нашими 
основными покупателями стали Бело-
руссия и Турция, а на востоке � Китай.

� «Сила Сибири» уже вышла на 
проектную момность (38 млрд кубо-
метров в год), � продолжает эксперт. � 
Идут переговоры с Китаем по «Силе Си-
бири � 2», но китайская сторона считает, 
что время работает на них: чем сложнее 
ситуация у «Газпрома» в Европе, тем бо-
лее гибким он будет в вопросах цены. 
«Газпром» придерживается иной пози-
ции, полагая, что значительные скидки 
не имеют смысла: условия долгосроч-
ного контракта определят экономику 
поставок на десятилетия вперед.

В 2024 году Россия добыла 684 
млрд кубометров газа. Более 75¸ на-
правляется на внутренний рынок, в 
том числе для реализации программы 
социальной газификации, которая ох-
ватывает и садовые некоммерческие 
товаримества.

� Кроме того, рост потребления 
газа в стране связан с климатическими 
факторами, � говорит Сергей Пикин. � 
В холодные периоды спрос сумествен-
но увеличивается. Газификация также 
добавляет новых потребителей. Одна-
ко для значительного роста потребле-
ния газа внутри страны нужно под-
ключать не только отдельные поселки, 
но и целые регионы.

Здесь, безусловно, еме есть над 
чем работать, резервы имеются. На-
пример, до сих пор полностью не га-
зифицирован Красноярский край, где 
имеется не только частный сектор, но 
и развита промышленность. Перевод 
предприятий на газ мог бы значитель-
но увеличить потребление.

В целом «Газпром» ведет газифи-
кацию в 72 субпектах РФ � строит от-
воды от магистральных газопроводов, 
межпоселковые газовые сети, а также 
внутрипоселковые распределитель-
ные линии. В настоямее время работы 
осумествляются в рамках программ 
развития газоснабжения и газифика-
ции регионов на 2021�2025 годы.

Производство основных 
энергоресурсов
Товары  2023 2024 Динамика
Добыча 530,6 516,1  -2,7% 
нефти млн тонн млн тонн   
Добыча 636,9   684   +7,4% 
газа млрд куб. м млрд куб. м

Конкретно 

Экспорт газа, млрд куб. м
 Товары 2023 2024 Динамика
По газотранспортной 103,6 119,8 +15,7% 
системе
Сжиженный  45,4 47,1 +3,7% 
природный газ (СПГ)

Экспорт нефти, млн т
2023 2024 Динамика
245,7 239,8 -2,4%

Поставка газа внутри страны, млн т
2023 2024 Динамика
495,6 517 +4,3%

По данным Минэнерго.

После запрета 
на хкспорт в Οвропу 
и СθА до B0¸ 
налей нефти стали 
покупать Индия 
и Китай.

Ресурс по газифика-
ции внутри страны 
велик: хто не только 
отдельные СНα,  
но и целые области.

 Наталья ВАРСЕГОВА
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ψрославская область� мы рады 
инвесторам. Τ они хто видят

За год индекс промышленного 
производства ψрославской области 
вырос на 4,2¸ (данные на январь � фев-
раль 2025-го). ςто значительно выше, 
чем среднероссийское значение � 1,2¸. 
По этому параметру регион занимает 
7-е место в ηентральном федеральном 
округе (ηФО) и 25-е среди 89 регионов 
страны. В чем секрет успеха ψрослав-
ской области�

� По физическому обпему инве-
стиций в основной капитал мы побили 
своего рода рекорд. Его прирост в три 
раза выше, чем в среднем по стране: 
если по России рост в среднем соста-
вил 7,4¸, то у нас � 20,3¸. В абсолютном 
значении обпем инвестиций составил 
порядка 177 млрд рублей. ςто серьезные 
цифры, � сообмил губернатор ψрослав-
ской области Михаил Евраев в докладе 
о результатах работы регионального 
правительства в 2024 году.

В регионе созданы максимально благоприятные условия 
для развития промышленного потенциала.

 Олег КАРПОВ

Кстати
Господдержка инвесторов 
в 2024 году:

По сравнению с 2020 годом инве-
стиции в регион выросли почти в два 
раза. По темпу роста инвестиций в ос-
новной капитал ψрославская область 
по итогам 2024 года заняла 3-е место 
в ηФО и 12-е в России. Сейчас в регио-
не ведется работа по 65 бизнес-про-
ектам, имеюмим обпем инвестиций 
335 млрд руб.

Для этого в регионе проведена 
большая работа. Внедрена комплекс-
ная система поддержки новых проек-
тов: налоговые льготы, предоставление 
земли в аренду без торгов по низкой 
ставке, займы на льготных условиях. 
Также активно применяются феде-
ральные меры по строительству ин-
фраструктуры и субсидированию.

В апреле 2024 года официально 
запумен новый инвестиционный пор-
тал. Пользователям доступны подбор 
земельных участков, размемение ин-
вестиционных идей для поиска соин-

вестора, услуги по кооперации, подбор 
кредитов по льготным ставкам. Также 
на сайте предлагается ознакомиться с 
государственным имумеством, которое 
можно приобрести или взять в аренду.

Еме одно слагаемое успеха ре-
гиона � создан Межрегиональный 
промышленный кластер автокомпо-
нентов. Он расположен на территории 
ψрославской, Костромской и Москов-
ской областей и обпединяет поставми-
ков компании «Автодизель» � одного 
из крупнейших российских предприя-
тий по производству дизельных дви-
гателей, сцеплений, коробок передач 
и запасных частей к ним.

В ψрославской области рады ин-
весторам�

Хронология открытия новых предприятий

Факт

Ϋииаил Οвраев,
губернатор 
ψрославской 
области  �справа�.
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етербургский междуна-
родный экономический 
форум (ПМςФ) уже не 
первый год становится 
для Республики Саха (ψку-

тия) момным инструментом развития. 
В  2024 году регион представил амби-
циозные проекты, вошедшие в мастер-
план ψкутска, и заключил ключевые 
соглашения, которые уже сегодня пре-
ображают северную столицу.

Ϋост через Ϊену 
и креативная столица

Один из главных инфраструктур-
ных проектов � строительство моста 
через реку Лену, который станет важ-
нейшей транспортной артерией ре-
гиона. Работы идут полным ходом: на 
обоих берегах закладываются фунда-
менты 26 опор, установлено более 70 
свай, а до конца года планируется по-
ставить значительную часть из 980 за-
планированных.

Но мастер-план ψкутска � это не 
только дороги. Город стремится стать 
креативной столицей Дальнего Вос-
тока. βже в этом году завершится 
строительство «Арктического центра 
эпоса и искусств» � многофункциональ-
ного кластера для концертов, выставок 
и международных форумов. Параллель-
но возводится новый корпус Высшей 
школы музыки, развиваются ИТ-парк и 
креативный кластер «Квартал труда». К 
2030 году эти проекты увеличат долю 
креативной экономики и создадут но-
вые рабочие места.

В ψкутске также активно ликви-
дируют аварийное жилье: в прошлом 
году завершено три проекта благо-

ψкутия строит 
будумее

Как мастер-планы и нацпроекты меняют жизнь на Севере.

 Лилия СОКОЛЬНИКОВА

П
Κсе для людей

Помимо масштабных инфра-
структурных проектов, ψкутия активно 
развивает социальную сферу. В рамках 
нацпроекта «Здравоохранение» в ре-
гионе строятся новые медицинские 
центры, оснаменные современным 
оборудованием.

Еме одно важное направление � 
развитие образования. В ψкутске соз-
дается сеть современных школ с углуб-
ленным изучением T-технологий 
и естественных наук.

Не остается без внимания и эко-
логия. В рамках стратегии устойчивого 
развития в ψкутии внедряются про-
граммы по очистке водоемов, высадке 
деревьев и переходу на возобновляе-
мые источники энергии.

Туризм � еме одна перспектив-
ная отрасль. βникальная природа ψку-
тии, включая знаменитые Ленские 
столбы и Полюс холода, привлекает 
все больше путешественников. Для их 
комфортного пребывания строятся но-
вые гостиницы, экологические тропы 
и визит-центры.

Ϋесто для жизни
Таким образом, комплексный 

подход к развитию ψкутии, сочетаю-
мий инфраструктурные преобразо-
вания, социальные и экологические 
инициативы, позволяет региону уве-
ренно смотреть в будумее. Республика 
демонстрирует, что даже в сложных 
климатических условиях можно соз-
давать комфортную среду для жизни 
и ведения бизнеса, сохраняя при этом 
уникальную культуру и природное на-
следие.

Новая жизнь Нерюнгри и борьба 
с аварийным жильем
В городе, отмечающем 50-летие, реализуется собственный 
мастер-план. 
Здесь реконструируют центральную районную больницу, благо-
устраивают Парк культуры, капитально ремонтируют школы 
и создают новые жилые кварталы. До 2030 года в Нерюнгри 
планируется построить или модернизировать 43 объекта 
на 113,5 млрд рублей.

Тем временем

Так и сказал
Айсен Николаев, глава республики:
� «Мастер-планы для опорных пунктов 
позволят синхронизировать развитие эко-
номики и социальной сферы. Это не просто 
инфраструктура � это новый уровень 
жизни для всех якутян».

устройства, а сейчас строятся четыре 
школы и два детских сада.

Κода, дороги 
и комфортная среда

В 2025 году стартовал новый 
нацио нальный проект «Инфраструк-
тура для жизни», который охватит 43 
опорных населенных пункта ψкутии. 
В планах:

 Խ благоустройство 51 обпекта, включая 
10 победителей всероссийского кон-
курса комфортной городской среды�

 Խ модернизация дорожного полотна в 
Алдане, Мирном, Нерюнгри и Ленске.

ψкутия доказывает: даже в суро-
вых условиях Севера можно создавать 
современные комфортные города.

24_Yakutiya.indd   24 30.05.25   19:09



Золотой запасКомсомольская правда  25

Последняя кладовая 
Земли

оссийская Арктика � это об-
ширная территория вдоль 
побережья морей Северного 
Ледовитого океана. Ее об-
мая пломадь � 5 млн кв. ки-

лометров, а население � всего 2,5 млн 
человек. На этих просторах полностью 
или частично расположены десять рос-
сийских регио нов. В последние годы 
регион начал активно осваиваться, 
перспективы у  него огромные. Но для 
полноценного движения вперед не 
хватает ресурсов � технологических и 
человеческих. Какие проекты здесь уже 
реализуются� Сколько денег вложено� И 
как расшить «узкие» места�

Потенциал для роста
Казалось бы, вечная мерзлота � 

и ничего больше. Мало людей, на сотни 
и тысячи километров ни одного на-
селенного пункта. Но для отечествен-
ной экономики Арктика � настоямая 
кладовая (см. «Факт»). Как недавно от-
метил министр по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексей ζекунков, 
«уже сегодня Арктика производит 7,5¸ 
валового внутреннего продукта и 11¸ 
экспорта России».

� В отличие от других арктических 
государств, наша Арктика  � обжитая, 
в значительной степени освоенная, 
«одомашненная». И это несмотря на 
то, что климатически та же Норвегия 
находится в гораздо более комфорт-
ных условиях, там море не замерзает. 
В других странах нет таких крупных 
городов, как Мурманск и Норильск, нет 
атомных электростанций на вечной 
мерзлоте, как на ζукотке, нет граждан-
ского атомного флота. К  слову, у нас � 

ί

Как Россия осваивает удаленный 
и суровый макрорегион – Арктику. 

Ϋесторождение 
«Песчанка», 
которое будет 
разрабатывать 
Ιаимский ΛОК, � 
одно из крупней-
лии в мире 
по запасам меди.

Конкретно
Потенциал 
российской 
Арктики
Углеводороды – 

250 млрд баррелей 
нефтяного эквива-
лента.

 – 
более 9,5 млрд тонн.
По оценкам 
«Яков и Партнеры».

Доля Арктики в российской 
добыче:
алмазов – 97%;
никеля и кобальта – 90%;
газа – 80%;
нефти – 60%;
меди – 60%.

По данным «Яков и Партнеры».

Факт

и самая высокоширотная железная до-
рога в мире, � говорит Леонид Агафо-
нов, член Обмественного совета при 
Министерстве РФ по развитию Даль-
него Востока и Арктики.

При этом у «наших Северов» 
огромный потенциал (см. «Конкрет-
но»). Природных ресурсов здесь хватит 
на десятки поколений вперед.

Стимулы для бизнеса
Работа по развитию Арктики 

ведется. В этом регионе создан ис-
ключительно благоприятный режим 
для инвесторов. Сейчас Арктическая 
зона Российской Федерации (АЗРФ) � 
это крупнейшая в мире территория 
с особыми условиями для ведения 
бизнеса. В зависимости от конкрет-
ного регио на инвесторам доступны 
льготные ставки налогов на землю, 
имумество, прибыль, НДПИ, а также 
субсидии, покрываюмие до 75¸ стра-
ховых взносов. ςксперты Корпорации 
развития Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) сопровождают ведение ин-
вестпроектов на всех этапах, помогая 

предпринимателям минимизировать 
бюрократию и начать деятельность 
быстрее и проме.

� Перспективные арктические 
проекты связаны, в первую очередь, 
с высокотехнологичным природополь-
зованием. Как и в советское время, Арк-
тика � это передний край технологий, 
почти как освоение космоса. Примене-
ние самых передовых решений в стро-
ительстве, материалах, инженерии, 
логистике, эксплуатации (при условии 
создания комфортной и привлекатель-
ной среды для населения) � именно 
этот путь обеспечит устойчивую работу 
предприятий в Арктике и позволит вы-
пускать конкурентоспособную продук-
цию, � считает Леонид Агафонов.

По данным Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики, сейчас в 
рамках преференциального режима 
АЗРФ реализуется 928 проектов. Обмий 
обпем привлеченных инвестиций пре-
вышает триллион рублей, фактически 
вложено более 200 млрд. Будет создано 
свыше 29 тысяч новых рабочих мест, 
11,6 тысячи из них уже открыты. Наи-
большее количество резидентов со-

čрктиΤеская зона ĝġ Ә крΠпнейΥая 
в мире территория с осоΎыми Πсловиями 
для֖ведения Ύизнеса
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Цифра

40% 
 На столько  
сокращается 
путь доставки 
грузов между 
Европой и Азией 
по СМП 
по сравнению 
с маршрутом 
через Суэцкий 
канал.

αакии плавучии 
АςС, обеспечива-
юмии хнергией 
Ιаимский ΛОК, 
на мысе 
НаглФйнгын в порту 
Певек будет четыре.

Расстояние 
от Санкт-Петербурга 
до Κладивостока 
по СΫП � 
около :4 000 км, 
а через Сухцкий 
канал � 24 000 км.

средоточено в сфере услуг (гостиницы, 
рестораны, медицинские учреждения 
и др.) и в строительной отрасли.

Резерв хнергии
Один из крупнейших резидентов 

Арктической зоны � АО «ζукотатом-
энерго». По проекту будет построено 
четыре модернизированных плавучих 
энергоблока суммарной момностью 
318 МВт. Они будут обеспечивать элек-
троэнергией Баимский горно-обога-
тительный комбинат, создаваемый на 
ТОР «ζукотка» в рамках соглашения 
с  КРДВ. Планируемый обпем инве-
стиций � свыше 250 млрд руб., будет 
создано более 600 рабочих мест. Так-
же в  рамках проекта будет построен 
современный морской терминал на 
мысе НаглФйнгын в порту Певек. Пла-
новый срок запуска проекта � 2028 год.

� Для Росатома важен комплекс-
ный подход в развитии территорий 
присутствия. Необходимо гармонично 
развивать каждое направление, чтобы 
добиться устойчивого улучшения каче-
ства жизни людей. ςтот подход нашел 
свое отражение в инструменте мастер-
планирования. Реализация только двух 
указанных проектов оказывает синер-
гетический эффект на многие отрасли. 
Для региона это, во-первых, жизненно 
необходимое стабильное снабжение: 
как энергетическое, так и транспорт-
ное. От этого зависят жизни людей. Во-
вторых, новые возможности для разви-
тия экономики и ее диверсификации. 
Для страны это значительный вклад 
в развитие Северного морского пути, 
для которого энергетика и логистика � 
важнейшие составляюмие, � говорит 
Марина Кирдакова, директор Департа-
мента по взаимодействию с регионами 
госкорпорации «Росатом».

Модернизированные плавучие 
энергоблоки создадут значительный 

резерв момности для горнорудной от-
расли, являюмейся ядром развития 
арктических городов Певек и Били-
бино. Развитие портовой инфраструк-
туры позволит не только обеспечить 
необходимые условия для освоения 
месторождений, но и откроет новые 
перспективы для развития сервисной 
экономики, улучшит транспортную 
связность между населенными пунк-
тами региона как на внутренних, так и 
на внешних маршрутах.

Ξрайвер развития
Главная транспортная артерия, ко-

торая связывает все российские аркти-
ческие проекты, � Северный морской 
путь (СМП), соединяюмий европейскую 
часть России с Дальним Востоком. Его 
используют для перевозки националь-
ных и международных грузов.

� Наиболее сумественным драй-
вером развития Русской Арктики в 
ближайшие годы может стать рост 
транспортных момностей Северного 
морского пути. С точки зрения логи-
стики СМП � потенциальный серьез-
ный конкурент африканским транзит-
ным маршрутам через Суэцкий канал 
или вокруг мыса Доброй Надежды 
в ЮАР, � считают в Рςβ им. Плеханова.

� Освоение Арктического региона 
при одновременном развитии сопут-
ствуюмей инфраструктуры позволяет 
значительно сократить время доставки 
грузов между Европой и Азией. В част-
ности, протяженность маршрута через 
СМП на 40¸ меньше традиционного 
транспортного коридора через Суэц-
кий канал, � говорится в исследова-
нии консалтинговой компании «ψков  
и партнеры».

По мнению экспертов, в числе важ-
ных конкурентных преимуместв кори-
дора также отсутствие строгих ограни-
чений по габаритам для судов и нулевые 
риски пиратских нападений по сравне-
нию с небезопасным Аденским заливом 
и Южно-Китайским морем.

� Трафик по Севморпути � это 
три составляюмие: обеспечение по-
требности населения и предприятий 
(Северный завоз), вывоз продукции 
северных предприятий и транзит. По 
всем трем составляюмим мы превыси-
ли обороты СССР и ставим новые «от-
сечки» по мере того, как тот или иной 
проект запускается в работу. По Сев-
морпути пошел сжиженный газ с ψма-
ла, уголь, нефть, золото и много чего 
еме, � перечисляет Леонид Агафонов.

Как отметил эксперт, санкцион-
ное давление, безусловно, повлияло 
на движение по Севморпути. Столкну-
лись с проблемами и крупные ком-
пании, которые реализуют проекты 
в регионе. Однако недружественным 
странам удалось лишь немного за-
медлить, но не остановить развитие 
арктических проектов. Например, 
нам удалось наладить круглогодичное 
сообмение по Севморпути.

Какие регионы считаются 
арктическими
Мурманская область, 
Архангельская область, 
Ненецкий автономный округ, 
Ямало-Ненецкий АО, 
Чукотский АО, 
Красноярский край,  
Республики Саха (Якутия), 
Республики Коми, 
Карелия, 
Белоярский и Березовский районы 

Ханты-Мансийского АО.

Наша справка
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Алексей Чекунков, министр РФ по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики:
– Космический туризм – это пока не-
доступно и дорого. Но самое близкое 
к полету в космос, что можно испытать, вы 
почувствуете, посетив Арктику. Главный 
вопрос для всех нас сегодня – не «возмож-
но ли сделать из Арктики суперсовременный и привлекатель-
ный для жизни регион?», а «как именно мы это сделаем?».

Так и сказал Дословно

Развитие в Арк-
тической зоне 
университетов, 
такии как САФУ 
им. Ϋ.Κ. Ϊомоносова, 
будет способство-
вать закреплению 
молодыи специали-
стов в регионе.

Ξля туристов 
Север � настоямая 
хкзотика. 
На фото � скелет 
кита в рыбацком 
поселке αерибер-
ка на побережье 
Ιаренцева моря.

 Алексей КУЗНЕЦОВ

Подготовка кадров
Сегодня наиболее узким местом 

в  Арктике является кадровый голод. 
Проблемы с поиском работников сей-
час испытывают даже компании в ηен-
тральной части России. В арк тическом 
регионе они многократно выше. 

� Дефицит кадров острейший. По-
нятно, что насильно никого в Арктике 
работать не заставишь, действуют ис-
ключительно рыночные механизмы. 
Как и везде, проблема решается зарпла-
той и льготами, которые предлагают-
ся людям, готовым работать. Какой-то 
внятной панацеи, на мой взгляд, се-
годня не сумествует. Но определенные 
действия предпринимаются. Среди 
них � улучшение качества жизни в арк-
тических городах, льготы по соци-
альным платежам для работодателей 
в  Арктике (включая субсидирование 
страховых взносов на 75¸) и повыше-
ние транспортной доступности север-
ных регионов. Все это в комплексе влия-
ет на то, что предложение арктических 
работодателей становится более кон-
курентоспособным, � считает Леонид 
Агафонов.

Важную роль играет и возмож-
ность получения образования, раз-
витие университетов АЗРФ, в первую 
очередь крупнейших � Северного (Арк-
тического) федерального университе-
та им. М.В. Ломоносова в Архангельске 
и  Мурманского арктического госуни-
верситета. ςти вузы способствуют фор-
мированию качественного человече-
ского капитала Арктики и закреплению 
молодых специалистов в регионе.

� На этапе реализации образова-
тельных программ применяются ин-
струменты сетевого взаимодействия 
вузов: в университетах создаются ба-
зовые кафедры � структурные под-
разделения, созданные на пломадке 
индустриального партнера. ςто помо-
гает студентам познакомиться с про-
фильными специалистами и возмож-
ностями современного оборудования 
предприятий. Во взаимодействии 
с бизнесом организуются стажировки, 
практики, открываются целевые ме-
ста, � пояснили в КРДВ.

Не менее важно и развитие си-
стемы среднего профессионального 
образования, колледжей, реализация 
федерального проекта «Профессио-
налитет». Большая часть вакансий на 
рынке труда АЗРФ � это рабочие, спе-
циалисты со средним профессиональ-
ным образованием. Колледжи в связке 
с вузами и ключевыми работодателя-
ми создают сквозные треки для прямо-
го взаимодействия бизнеса и образо-
вательных учреждений.

αуристы распробовали 
Север

И наконец, еме один потенциаль-
но перспективный сегмент арктиче-
ской экономики � туризм. В 2024 году 
АЗРФ приняла более 1,2 млн туристов � 
это половина от обмего числа жите-
лей региона. По сравнению с 2023  го-
дом турпоток в Арктику увеличился 
на 20¸. Наибольшей популярностью 
пользуются Мурманская и Архангель-
ская области, а также ψмало-Ненецкий 
автономный округ (ψНАО).

Сюда едут за прекрасной приро-
дой, полярным сиянием, горнолыж-
ными курортами с самым длинным в 
стране сезоном катания (курорт «Боль-
шой Вудпявр» в εибинах), а также за 
знакомством с бытом и традициями 
коренных народов. Сезон в Арктике 
продолжительный: в феврале � марте 
туристы могут приехать за полярным 
сиянием в Мурманск и Архангельск, а 
в августе � наблюдать за китами на ζу-
котке или знакомиться с традициями 
оленеводов в ψНАО.

� Российская Арктика предлагает 
туристам поистине тысячу и одну воз-
можность получить самые разнообраз-
ные впечатления. От Мурманска до ζу-
котки � везде доступны туристические 
поездки, всюду работают гостеприим-
ные туроператоры, готовые предло-
жить варианты путешествий на любой 
вкус и бюджет. Каждый сезон появля-
ются новые предложения, поскольку 
в регионе строятся новые средства раз-
мемения, а туроператоры обновляют 
свой парк техники и оборудования, 
включая современный вездеходный 
транспорт. Примечательно, что Арктика 
быстрее многих других регио нов смог-
ла оцифровать предложения туропе-
раторов: сегодня они доступны на 
единой платформе �estArctic.ru � уни-
версальном хабе для поиска и выбора 
арктических туров (проект реализован 
при поддержке Минвосток развития 
России), � отмечает Леонид Агафонов.

Развитие туризма формирует 
в  том числе и новое качество жизни 
для постоянного населения северных 
регионов, отмечает эксперт. Появляю-
миеся в регионе новые сервисы � экс-
курсионные выезды на природные ло-
кации, обмепит, обпекты загородного 
отдыха � позволяют жителям аркти-
ческих городов разнообразить досуг, 
с удовольствием тратить деньги в до-
машнем регионе.

Окупится сторицей
Потенциал развития Арктики по-

истине огромен. Однако, как и любой 
масштабный стратегический проект, 
он требует комплексного подхода. ςто 
обеспечит сохранение суверенитета и 
долгосрочную устойчивость россий-
ских арктических территорий в усло-
виях острого международного конку-
рентного давления. Речь идет о целом 
комплексе мер: это и реализация от-
дельных проектов, и ускоренное строи-
тельство судов ледового класса, и соци-
альное развитие территорий. «Развитие 
Арктической зоны РФ � важный фактор, 
создаюмий предпосылки для экономи-
ческого роста всей страны», � подчер-
кивают в консалтинговой компании 
«ψков и Партнеры».

Кстати
На специализиро-
ванном сайте 
КРДВ rabota.erdc.ru 
размещено около 
1150 вакансий 
от более чем 
170 предприятий 
АЗРФ.

25-27_Arktika.indd   27 02.06.25   15:05



Крупный план Д е л о в о й  к л и м а т   ПМЭФ  202528

Κологодчина создает новые 
точки хкономического роста

На протяжении двух десятилетий 
региональные власти безуспешно по-
давали заявки на создание инвести-
ционной пломадки, предоставляюмей 
ее резидентам федеральные префе-
ренции. И только команде нынешнего 
губернатора области Георгия Фили-
монова удалось воплотить эту идею 
в  жизнь. В начале марта председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин 
подписал постановление о создании 
ОςЗ  в Вологодской области.

– Создание особой экономической 
зоны позволит привлечь новых инве-
сторов на Вологодчину, раскрыть на-
учный и инвестиционный потенциал 
региона и повысить его конкурентоспо-
собность, � так прокомментировал это 
знаковое событие  Георгий Филимонов.

Особая экономическая зона про-
мышленно производственного типа «Во-
логодская» размемается рядом с област-
ным центром в поселке Лесково. На базе 
ОςЗ формируется два кластера: металло- 
и деревообработки. Первыми резиден-
тами пломадки стали  шесть компаний 
по производству мебели, подшипников, 
амальгамных ламп низкого давления, домо-
комплектов и деревянных стройматери-
алов. Суммарные инвестиции превысят 
8,7 миллиарда рублей. В результате пла-
нируется создать порядка 800 новых ра-
бочих мест.

Для размемения новых произ-
водственных момностей участникам 
этого проекта будет предоставлена 
необходимая инженерная и дорожная 
инфраструктура. На эти цели в трехлет-
нем региональном бюджете заложено 
1,57 миллиарда рублей. Также резиден-
ты ОςЗ смогут воспользоваться целым 

Получение статуса особой экономической зоны можно считать 
большой победой для Вологодской области. 

На предстоящем Петербургском международном экономиче-
ском форуме Вологодская область представит сразу два клю-
чевых инвестиционных проекта. Первый – это уже получившая 
поддержку на уровне Правительства России особая экономиче-
ская зона (ОЭЗ) промышленно-производственного типа «Воло-
годская». Вторая перспективная площадка –  туристско-рекреа-
ционного типа – создается в Великом Устюге, известном на всю 
страну как родина российского Деда Мороза. Задача, которую 
ставят сегодня областные власти, – раскрыть инвестиционный 
потенциал Вологодчины и вывести региональную экономику на 
качественно новый уровень. 

А в это время

 Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Λеоргий 
Филимонов �слева� 
на Κологодском 
подлипниковом 
заводе.

Первый замести-
тель председателя 
Правительства 
России 
Ξенис Ϋантуров
и губернатор 
Κологод ской 
области Λеоргий 
Филимонов 
на Κологодском 
заводе специаль-
ныи подлипников.

Кстати

Георгий Филимонов 
уверен, что реали-
зация намеченных 
планов сделает не 
только Великий 
Устюг, но и всю Во-
логодскую область 
одним из основных 
туристических цен-
тров России.

ров будет действовать нулевая ставка 
регионального налога на имумество. 
Земельный налог, который поступа-
ет в  местный бюджет, в течение пяти 
лет с момента регистрации права соб-
ственности также составит 0¸.

Сегодня губернатор области Геор-
гий Филимонов ставит перед экономи-
ческим блоком регионального прави-
тельства задачу по привлечению в ОςЗ 
«Вологодская» новых инвесторов. Од-
ним из них может стать китайская ком-
пания, которая намерена построить 
на пломадке завод по производству 
лифтового оборудования. Инвестиции 
в  реализацию проекта оцениваются 
в 10  миллионов долларов. Предвари-
тельная договоренность об этом была 
достигнута в рамках Дней Вологодской 
области в Китайской Народной Респуб-
лике, которые прошли в конце минув-
шего года.

Кроме инвестпломадки под Во-
логдой, «точки роста» появятся и в дру-
гих муниципалитетах Вологодчины. 
βже сейчас идет процедура получения 
статуса ОςЗ туристско-рекреационно-
го типа «Великий βстюг � родина Деда 
Мороза», которая должна преобразить 
не только вотчину зимнего волшебни-
ка, но и сам город.

– Совместно с АФК «Система» 
мы начинаем амбициозный инвести-
ционный проект, который включает 
строительство гостиниц, комплексное 
развитие территорий и создание осо-
бой экономической зоны, � отметил 
глава региона.

рядом федеральных и региональных 
преференций.  В том числе ставка на-
лога на прибыль в течение первых 
пяти лет составит 0¸, следуюмие пять 
лет – 5¸, последуюмие шесть лет – 10¸. 
Налог на прибыль организаций, ко-
торый уплачивается в федеральный 
бюджет, будет снижен с 3 до 2¸. Так-
же в течение десяти лет для инвесто-

Λубернатор 
Κологодской 
области Λеоргий 
Филимонов 
и министр 
строительства 
Ирек Файзуллин 
на Сокольском 
деревообрабатыва-
юмем комбинате.
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Ğовременные тенологии и ӬΠмныеӵ 
системы Πправления играΫт все ΎольΥΠΫ 
роль в соранении водны ресΠрсов

Κода� которая нас 
обпединяет

ода � уникальный при-
родный ресурс, который не 
только обеспечивает жиз-
недеятельность человече-
ства, но и служит момным 

обпединяюмим фактором для наро-
дов, регионов и стран. В современ-
ном мире, где экологические вызовы 
становятся все более глобальными, 
именно водные ресурсы выступают 
катализатором международного со-
трудничества и развития.

Петербургский международный 
экономический форум традиционно 
является одной из ключевых плома-
док для обсуждения важнейших во-
просов водной повестки. В условиях 
растумего дефицита пресной воды и 
изменения климата актуальность этих 
вопросов только возрастает.

Зона сотрудничества
Совместные международные 

и трансграничные проекты по со-
хранению рек, озер и морей обпеди-
няют страны в решении обмих эко-
логических задач. Особое значение 
приобретает обмен опытом в области 
водоочистки, рационального водо-
пользования и сохранения биоразно-
образия.

При реализации национальных 
планов в области водных ресурсов 
Российская Федерация исходит из обо-
снованности регионального подхода 
и бассейнового принципа управления 
ими, а также развития трансгранично-
го сотрудничества в неполитизирован-
ном ключе.

Бассейны 70 крупных и средних 
рек нашей страны � трансгранич-
ные. По рекам, озерам и морям про-
ходят более 40 тысяч километров го-
сударственной границы. Федеральное 
агентство водных ресурсов реализует 
девять межправительственных со-
глашений, основанных на принци-
пах добрососедского, справедливого 
использования трансграничных вод 
с  прибрежными странами. Накоплен-
ный Россией опыт позволяет сделать 
вывод об исключительной важности 
и эффективности международного со-
трудничества для замиты и охраны 
трансграничных водотоков.

Κ

Будущее водных ресурсов в эпоху глобальных вызовов станет одной 
из тем для диалога на ПМЭФ-2025.

Цифра

40
тысяч 
километров 
государственной 
границы России 
проходят 
по рекам, озерам 
и морям.

Река Иртыл являет-
ся важным водным 
ресурсом для треи 
стран, по террито-
рии которыи она 
протекает, � Китая, 
Казаистана, России.

Λотовы делиться опытом
βчитывая растумий спрос на 

воду и сумествуюмие вызовы, свя-
занные с изменением климата, пра-
вительство нашей страны уделяет 
особое внимание реализации нацио-
нальных проектов, направленных 
на модернизацию инфраструктуры 
и  комплексное восстановление ги-
дрографической сети для гарантиро-
ванного обеспечения водой населе-
ния и экономики.

В сохранении и рациональном 
использовании водных ресурсов клю-
чевую роль играют современные тех-
нологии. Внедрение цифровых систем 
мониторинга, использование экологи-
чески чистых методов очистки воды, 
развитие «умных» систем управления 
водными обпектами � все это способ-
ствует более эффективному водосбе-
режению и водопользованию.

Располагая значительными вод-
ными запасами и развитым опытом 
в  области водного хозяйства, Россия 
готова делиться своими наработками 
и участвовать в глобальных инициати-
вах по сохранению и рациональному 
использованию водных экосистем.

Вода обпединяет не только страны 
и регионы, но и поколения. Програм-
мы экологического просвемения, во-
лонтерские движения по очистке во-
доемов, развитие экотуризма � все это 
формирует ответственное отношение 
к водным ресурсам среди населения. 
Особую роль играет вовлечение моло-
дежи в природоохранную деятельность 
и развитие экологического мышления. 
Только совместными усилиями мы смо-
жем обеспечить устойчивое развитие 
водных ресурсов и их эффективное ис-
пользование для благополучия буду-
мих поколений.

 Светлана МАЛЬЦЕВА
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�.#,��0"� оперативно 
отвечаем на запросы рынка

эби-бум вендоров (произ-
водителей T-продуктов 
и услуг под собственным 
брендом) привел к росту 
числа игроков на россий-

ском рынке, что затрудняет навига-
цию: отрасли не хватает структурности 
и предсказуемости. Именно поэтому 
все актуальнее становится консоли-
дация  � формирование устойчивых 
технологических связей и кристалли-
зация лидеров.

Вперед вырвутся те, кто обладает 
современными производственными 
момностями � технологичными, ав-
томатизированными и масштабируе-
мыми. Такие компании способны не 
только выпускать продукцию под соб-
ственным брендом, но и предостав-
лять инфраструктуру для партнеров: 
как российских, так и потенциально 
возврамаюмихся международных 
игроков.

В условиях растумего запроса 
на технологический суверенитет и 
ограниченного доступа к зарубежным 
пломадкам спрос на локализацию и 
контрактное производство продолжит 
расти. Особенно это заметно в микро- 
и радиоэлектронике, где запуск соб-
ственного завода с нуля требует колос-
сальных ресурсов.

Ι

Контрактное производство нового поколения — 
путь к технологическому суверенитету. 

Компания �pe,�ard работает 
в этом направлении, предоставляя ин-
фраструктуру и экспертизу для созда-
ния электронной продукции широкого 
спектра. В отличие от узкопрофильных 
сборочных производств, платформа 
�pe,�ard ориентирована на гибкость: 
S�T-линии позволяют собирать как 
потребительскую электронику (напри-
мер, телефоны, планшеты), так и специ-
ализированные изделия � в том числе 
серверы и промышленные устройства.

Ключевой особенностью подхода 
является сочетание собственных про-
изводственных момностей и НИОКР. 
ςто позволяет не просто выпускать 
продукцию по готовым чертежам, но 
и дорабатывать решения под конкрет-
ные задачи: добавлять необходимые 
опции, адаптировать компоновку, вы-
бирать альтернативные компоненты 
и разрабатывать российские микро-
коды. Такая возможность особенно 
актуальна для компаний, которые не 
имеют собственной разработки или 
производственных момностей.

Речь идет не о контрактной сбор-
ке серверов как конечных изделий, а 
о более комплексном подходе к кон-
трактному производству в области ра-
диоэлектроники. βниверсальность тех-
нической базы и гибкая организация 
процессов делают возможным масшта-
бирование под разные типы задач.

Рынок насымен вендорами, но 
у большинства нет собственных про-
изводств. В таких условиях все острее 
встает вопрос становления ведумих 
игроков � компаний, обладаюмих ре-
альными производственными момно-
стями.

�pe,�ard � один из примеров 
того, как частные производственные 
инициативы в рамках кооперации мо-
гут закрывать потребности разработ-
чиков и встраиваться в более широкую 
стратегию технологического развития. 
Вместо попыток воспроизвести мас-
штабные зарубежные фабрики, став-
ка делается на реалистичную модель: 
компактные, адаптивные и инженер-
но подкованные пломадки, способные 
оперативно отвечать на запросы ло-
кального рынка.

При этом фокус не ограничива-
ется только внутренним спросом � 
инфраструктура �pe,�ard позволяет 
развивать контрактное производство 
и для зарубежных партнеров, кото-
рым требуются гибкие современные 
производственные решения вне при-
вычных глобальных цепочек. ςто от-
крывает возможности для интеграции 
в международные технологические 
альянсы и для экспорта компетенций, 
опыта и готовых решений.

 Екатерина МОЗГИНА

Ϋы можем  
не просто выпускать 
продукцию 
по готовым 
чертежам, 
но и дорабатывать 
реления 
под конкретные 
задачи.

�.#,��0" 
предоставляет 
инфраструктуру 
и хкспертизу 
для создания 
хлектронной 
продукции 
лирокого спектра.
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Κыиод из крутого 
пике

есной 2022 года наш ав-
торынок на крейсерской 
скорости влетел в зону же-
стокой турбулентности� 
и устремился в пике. Запад-

ные бренды в массовом порядке поки-
нули страну, заводы  остановились, ди-
леры начали закрываться, а  продажи 
рухнули втрое.

Но когда «земля» была уже близ-
ко, ситуация начала выправляться. Год 
2024-й обернулся серией рекордов 
продаж, а покупателей нашли почти 
1,6 млн новеньких легковушек � боль-
ше, чем в 2021-м� εотя структура ав-
торынка, топ-10 самых популярных 
брендов, а главное � цены, � все это из-
менилось кардинально.

Посмотрим, как именно.

Κ

Как российский авторынок адаптировался к новым условиям 
и снова начал бить рекорды.

Новинка АвтоΚАЗа 
���� 1)0�, серий-
ное производство 
которой началось 
:B апреля 2025 года, 
обречена стать 
иитом продаж.

Λод, когда продажи 
остановились

В 2020-м автомобильный рынок 
пережил коронавирусный кризис. 
И пережил достаточно успешно. Ка-
рантинные меры, остановки заводов, 
пау за в работе дилеров, продлившаяся 
несколько месяцев, � все это сказалось 
на продажах. Но «просадка» к 2019-му 
в итоге оказалась некритичной � око-
ло 18¸. Забавно, что уже в тех услови-
ях устойчивый рост демонстрировали 
китайские бренды: �hery, �ava*, �ee*y, 
�ha,ga, нарастили продажи на 40�
250¸� Но их доля на рынке была неве-
лика, так что россияне такой рост почти 
не заметили.

В 2021-м рынок почти вернулся 
на доковидные значения � продали 
1,51 млн легковушек (см. «Факт»). Но на-
ступил 2022-й � и� все изменилось.

Весной по политическим моти-
вам российский рынок стали покидать 
все зарубежные бренды, кроме китай-
ских.

βходили по-разному. Кто-то от-
чаянно не хотел, но был вынужден это 
сделать, чтобы не попасть под вторич-
ные санкции и не противоречить поли-
тике своих стран. Сильнее всего «упи-
рались» корейцы, для которых Россия 
традиционно является одним из самых 

важных рынков � у нас продавалось до 
10�15¸ от всех �yu,dai и �ia�

Кто-то промался легко, посколь-
ку, наоборот, и так проигрывал кон-
куренцию и не был у нас слишком 
успешен (в частности, американские 
компании, шведская �o*vo, итальян-
ские 
iat и A*fa �o+eo).

Вели себя тоже по-разному. 
�ercedes принципиально отказался не 
только от продаж и сервисной поддерж-
ки � даже от гарантийных обязательств� 
Тогда как представительство их главно-
го конкурента � ��W � в России до сих 
пор работает. Машины не продаются, но 
спокойно обслуживаются. А, например, 
Toyota тратит деньги на отзывные кам-
пании, бесплатно заменяя на тысячах 
своих машин в нашей стране бракован-
ные агрегаты. И, кстати, не она одна.

Но, так или иначе, продажи пре-
кратили все. Одновременно с этим 
остановились заводы. Не только при-

надлежавшие европейским, япон-
ским, корейским компаниям  � а их 
в России было больше десятка (от 
Санкт-Петербурга до Владивостока). 
ζастично встали на паузу и исконно 
российские, в частности АвтоВАЗ, � из-
за нехватки важных комплектуюмих 
(коробок передач, блоков управления 
двигателем, подушек безо пасности), 
которые предоставлялись западны-
ми партнерами и поставки которых 
тоже, собственно, прекратились. Лад-
но, классические «Нивы» продолжили 
собирать. Но производство �ada �esta 
возобновили только в марте 2023 года. 
А сборку �ada �argus «перезапустили» 
и вовсе весной 2024-го.

Вслед за этим начали закрывать-
ся и дилеры � им просто стало нечего 
продавать� ηены, конечно, устремились 
вверх. А россияне смотрели на все в рас-
терянности, не понимая, что делать. То 
ли бежать в салон, пока еме есть что ку-
пить. То ли ждать, когда «шторм» утих-
нет, ситуация стабилизируется, а  стои-
мость машин пойдет вниз�

Большинство выбрало второй ва-
риант. И продажи практически встали. 
Даже с учетом бодрых января � февра-
ля, за весь 2022-й было реа лизовано 
всего 626 тысяч новых машин. ζто ста-
ло худшим показателем с 90-х годов�

Антирекорд �� века.

Продажи новых  
легковых автомобилей 
Год  Количество, шт.
2020  1 486 511
2021  1 515 837
2022 626 281
2023 1 059 133
2024 1 571 272
По данным агентства «Автостат».

Факт

История падения
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Кстати
Не Китаем единым
Даже сейчас в России собирают не только китайские и 
российские автомобили. Так, бывший завод Hyundai в Санкт-
Петербурге в феврале прошлого года возобновил производство 
под брендом Solaris. Из машинокомплектов, оставшихся после 
ухода корейского автогиганта (по примерным оценкам – около 
70 тысяч штук), собирают четыре модели – Hyundai Solaris, 
Hyundai Creta, Kia Rio и Kia Rio X. В итоге только  
за 12 месяцев успели сделать 26 тысяч машин! А калужский 
завод «ПСМА Рус» по той же схеме, но в куда более скромных 
объемах, выпускает кроссоверы Citroen C5 Aircross.
Это яркий пример, как западные бренды цепляются за наш 
рынок. Пытаясь хоть неофициально, но сохранить свое при-
сутствие в России.

ςкспансия из Поднебесной
Авторынок � как живой организм. Столкнувшись 

с трудностями � адаптируется, перестраивается. Ко-
роче, эволюционирует. Вот и в России с лета 2022-го 
запустился очень сложный процесс, который растя-
нулся по времени, но принес омутимые результаты.

Едва стало понятно, что западные бренды 
ушли окончательно, активизировались те, кто 
остался, � китайцы. Российский рынок на протя-
жении многих лет входил в топ-10 самых крупных 
рынков мира, а свято место пусто не бывает. Брен-
ды из Поднебесной мгновенно сориентировались 
и начали экспансию. В результате которой:

 Խ Почти все дилеры, раньше работавшие с запад-
ными марками, заключили контракты с китайски-
ми. Автосалоны и шоурумы, оставшись на прежних 
местах, сменили вывески � с условных �yu,dai, �ia, 
�o*kswage, на �hery, �ava*, �ee*y.

 Խ Резко увеличилось само количество китайских брен-
дов, представленных в России. В какой-то момент их 
число подобралось к 60.

 Խ Российские автозаводы начали заключать контракты 
на сборку китайских машин. Только калининград-
ский «Автотор» освоил производство моделей с пол-
дюжины брендов из Поднебесной � �aiyi, �A�, SW�, 

orthi,g, �etour... А компания �ava*, открывшая завод 
в Тульской области еме в 2019-м, увеличила его мом-
ность до 130 тысяч машин в год�

 Խ Попутно начался процесс производства китайских 
машин под новыми, условно российскими брен-
дами. Бывший завод «Рено» в Москве переимено-
вали в «Москвич» и под этим же именем там запу-
стили сборку кроссоверов и седанов компании �A�. 
Выпуск внедорожников, пикапов и фургонов того 
же �A� под собственным лейблом освоил концерн 
So**ers (владеюмий, кроме прочего, заводом βАЗ). В 
Санкт-Петербурге под маркой �-�ite начали произ-
водить кроссоверы �hery. А в Липецкой области на 
предприя тии «Моторинвест» стартовала сборка ги-
бридов и электромобилей концерна �o,gfe,g � но 
под российской маркой Evo*ute.

Все это � в совокупности с массовой рекламной 
кампанией и отсутствием альтернативы � дало ожидае-
мый результат. Россияне стали покупать «китайцев»�

Сначала � осторожно, с опаской. Потом сработало 
сарафанное радио. Вдруг оказалось, что современный 
китайский автопром � не такой уж плохой. И даже бо-
лее � он, в принципе, ничем не хуже западного�

Говоря по-народному �  «можно брать».
Процесс был запумен. βже весной 2023 года рынок 

начал стабильно расти.

Đлавная Σель 
ΠтильсΎора Ә  
поΎΠдить 
зарΠΎежные 
Ύренды 
переносить 
производство 
авто в֖наΥΠ 
странΠ

История роста

Страи � главный 
мотиватор

С марта 2023-го по февраль 2024 
года авторынок уверенно рос. На про-
тяжении 23 месяцев динамика «месяц 
к месяцу» показывала положитель-
ные значения. Местами � взрывные� 
Иногда «прибавка» доходила до 60�
70¸ (летом прошлого года).

Дилеры считали сверхприбыли. 
Китайские компании и АвтоВАЗ до-
вольно потирали руки. Если в 2023-м 
продажи составили чуть больше 1 млн 
машин (плюс 69¸ к предыдумему 
году), то в 2024-м � 1,57 миллиона (еме 
плюс 48,4¸�).

Правда, причины столь бурного 
роста были неоднозначные.

� С одной стороны, необходи-
мость обновлять машины никуда не 
делась, � делится мыслями автоэкс-
перт Андрей Ломанов. � С другой � 
сказались сторонние факторы: рост 
утильсбора, ключевой ставки ηБ, уже-
сточение кредитной политики�

Остановимся поподробнее.
Утильсбор � интересная штука. 

Он когда-то задумывался как допол-
нительная пошлина, которую платят 
производители при продаже своих 

новых машин и средства от которой 
спустя какое-то время (15�20 лет � 
примерный срок эксплуатации) будут 
потрачены на собственно ее утилиза-
цию. Но очень быстро размер утиль-
сбора стал заведомо превышать стои-
мость такой «процедуры».

Государство сейчас не скры-
вает: главная цель данной по-
шлины � стимулировать за-
рубежные бренды переносить 
производство в страну. Говоря про-
ме: хочешь сэкономить � организуй 
сборку у нас� елательно не просто 
прикрутить колеса к кузову на рос-
сийских заводах. А чтобы и колеса,  
и кузов тоже производились на них.

С этой же целью сам размер 
утильсбора начали резво повышать. 
На начало 2024 года в наиболее по-
пулярном сегменте � машины с дви-
гателем обпемом 1�2 л � он составлял  
300  600 рублей. С 1 октября вырос  
до 556 200 рублей. А с 1 января 2025-
го � до 667 800 рублей. И повышение 
ставок продолжится впредь. Еже-
годно, 1 января, и не по чуть-чуть.  
В 2030 году такая ставка на те же ма-
шины составит уже 1 172 400 рублей�

Ужесточение кредитной поли-
тики связано с требованием ηБ более 
тмательно проверять заеммиков  � 
с  целью снизить количество невоз-
вратных кредитов. А повышение клю-
чевой ставки (сейчас она составляет 
21¸) напрямую влияет на стоимость 
этих самых кредитов.

� Все это напугало россиян  
и подстегнуло спрос на машины, � го-
ворит вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон θапа-
рин. � Люди поняли, что цены не сни-
зятся. К нам пришло осознание � надо 
брать то, что есть. «Китайцы» или «не 
китайцы» � уже не так важно. А  во-
вторых, сработал страх, что стоимость 
машин лишь увеличится: из-за того же 
утильсбора или высоких ставок по кре-
дитам. Так что пока есть возможность, 
тянуть с покупкой тем более не стоит.

Продажи 
автомобилей ��4�* 
росли год от года, 
и сегодня он виодит 
в тройку лидеров 
рынка.
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Закат на западе, восиод �  
на востоке

Как сильно изменился рынок, 
наглядно видно по топам продаж.  
В 2021 году в десятку самых популяр-
ных марок входили АвтоВАЗ и девять 
западных брендов. А лучшие из «ки-
тайцев» � �ava* и �hery � только «топ-
тались» на пороге оной. По итогам 
2022-го они уже были в топ-6. В 2023-м 
из «не китайцев» остались только �ia, 
�yu,dai и Toyota � распродавались 
старые запасы, плюс именно эти мар-
ки пользовались (да и пользуются) луч-
шим спросом на рынке параллельного 
импорта. А вот в 2024-м в топ-10, кро-
ме отечественных «Лад», � уже только 
представители Поднебесной. Плюс 
белорусский �e*gee, под которым на 
заводе под Минском� производят ки-
тайские �ee*y (см. «Только цифры»).

В итоге около 34,4¸ рынка занял 
отечественный АвтоВАЗ. Примерно 8¸ 
пришлось на западные марки, кото-
рые ввозят по параллельному импорту. 
А все остальное досталось «китайцам»�

В 2024 году только официаль-
но представленных в России брен-
дов из Поднебесной насчитывалось  
57 штук. εотя главными игроками 
остались концерны, которые пришли 
задолго до 2022-го. В первую очередь �  
за �hery, которой принадлежат 
�+oda, �etour, E6eed, �aecoo (все либо 
входят, либо входили в топ-10 самых 
популярных марок в 2024�2025 гг.).  
И во вторую  � за �reat Wa**, нынче 
представленной у нас маркой �ava*  
и внедорожниками Ta,k.

� ςто не значит, что россияне так 
сильно полюбили «китайцев», � при-
знается вице-президент Национально-
го автомобильного союза ψн εайцеэр. � 
Просто выбора не осталось. И пришло 
осознание, что современные «китай-
цы» � не чета тем машинам, которые 
нам привозили в начале 2010-х годов. 
По части технологий, дизайна, комфор-
та и опций они теперь ни в чем не усту-
пают (а временами даже превосходят�) 
«европейцам», «корейцам», «японцам». 
Остаются вопросы к надежности, но 
насколько «китайцы» надежны, по-
кажет лишь время. Пройдет 5�7 лет �  
и мы увидим наглядную статистику, на-
сколько там все хорошо или плохо.

Ну а любовь к западным брендам 
у россиян остается. Просто теперь она 
обходится дороже, что бьет по про-
дажам. Альтернативным импортом 
за прошлый год в Россию при-
везли 121 тысячу новых машин.  
Тут в лидерах Toyota (22¸), ��W 
(14¸), �ercedes (9¸), в топ-10 также 
входят �yu,dai, �ia, �o*kswage,, 
Skoda, �e6us, �a,d �over и �a8da. 
А на вторичном рынке, обпем 
которого в 2024-м превысил  
6 млн машин, в десятке самых 
популярных брендов 

Только цифры

Самые продаваемые автомобили в России

2021 2022 2023 2024

Марка Страна Кол-во, шт. Марка Страна Кол-во, шт. Марка Страна Кол-во, шт. Марка Страна Кол-во, шт. 

LADA Россия 350 714 LADA Россия 174 688 LADA Россия 324 446 LADA Россия 436 155

Kia Корея 205 801 Kia Корея 65 691 Chery Китай 118 950 Haval Китай 190 624

Hyundai Корея 167 331 Hyundai Корея 54 017 Haval Китай 111 720 Chery Китай 157 040

Renault Франция 131 552 Renault Франция 40 844 Geely Китай 93 553 Geely Китай 149 118

Toyota Япония 97 941 Chery Китай 39 256 Changan Китай 47 765 Changan Китай 106  105

Skoda Чехия 90 443 Haval Китай 34 128 EXEED Китай 42 152 Omoda Китай 49 533

Volkswagen Германия 86 108 Toyota Япония 28 596 OMODA Китай 41 983 Exeed Китай 40 878

Nissan Япония 51 338 Geely Китай 26 694 Kia Корея 33 580 Jetour Китай 35 095

BMW Германия 46 802 Skoda Чехия 20 354 Hyundai Корея 24 658 Belgee Белоруссия 34 637

Mercedes-Benz Германия 43 011 Volkswagen Германия 19 614 Toyota Япония  23 318 Tank Китай 28 488

Источник: агентство «Автостат».

Самые популярные авто  
на вторичном рынке в РФ 
Марка                            Продано в 2024 г., шт.
Lada  1 499 213
Toyota  619 546
Kia 349 518
Hyundai  332 167
Nissan 282 667
Volkswagen 252 562
Chevrolet 219 432
Renault 209 921
Honda 194 710
Ford  184 845
Источник: агентство «Автостат».

Топ-10

Начало продаж 
российского хлек-
тромобиля «Атом», 
который будет 
выпускаться 
на заводе  
«Ϋосквич», 
запланировано  
на хту осень.

«китайцев» по прежнему нет и близ-
ко. Их доля � менее 5¸.  Но это обп-
яснимо � машины из Поднебесной 
стали массово покупать лишь в по-

следние пару лет. Они просто еме 
не «созрели» для перепродажи. 

Пройдет 3�4 года � и ситуация 
начнет меняться.
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 Николай МЫСИН

История настоящего

Самые продаваемые 
модели авто в РФ 
Марка  Количество, шт.
Lada Granta  44 706
Lada Vesta  30 445
Haval Jolion 17 394
Chery Tiggo 7 Pro Max  15 193
Lada Niva Travel 11 766
Lada Niva Legend 10 302
Chery Tiggo 4 Pro  9 063
Haval M6 8 717
Geely Monjaro 8 677
Lada Largus  8 436
Данные за январь – апрель 2025 г.
Источник: агентство  
«Автостат Инфо».

Топ-10

Из «Искры» разгорится 
пламя

По итогам первого квартала 2025 
года продажи новых машин снизились 
на 25¸. εотя в апреле наметился рост � 
впервые с декабря за месяц было про-
дано больше 100 000 легковушек.

Причины снижения просты:
 Խ Опережаюмий спрос. На про-

тяжении всей второй половины 
2024  года россияне стремились 
купить машину до предполагае-
мого повышения цен, связанного 
с увеличением утильсбора. Те, кто 
смог это сделать, в ближайшее вре-
мя уже не нуждаются в новых авто. 
И  количество потенциальных кли-
ентов у дилеров резко снизилось.

 Խ Недоступность кредитов. Истори-
чески до половины машин при-
обретаются на заемные средства. 
Но  повышение ключевой ставки 
и ужесточение требований к за-
еммикам сделали такой вариант 
недоступным для большинства по-
купателей.

 Խ Высокие цены. Средняя цена авто-
мобиля в России превысила 3 млн 
рублей. Из «средства передвиже-
ния» он снова превратился в «пред-
мет роскоши».

ςто, кстати, обмемировая тен-
денция. Стоимость машин резко вы-
росла по всему миру � за 5 лет при-
мерно в 2,5 раза. Сказались ковид, 
кризис производства микрочипов 
(2020�2021  гг.) и энергетический 
кризис (отказ Европы от российских 
ресурсов больно ударил по местной 
промышленности). Но в России к этим 
причинам добавились санкции и па-
дение курса рубля. В 2013 году при 
средней зарплате в 29,8 тысячи рублей 
(по данным Росстата) средневзвешен-
ная цена новой машины составляла 
907 тысяч (данные Автостата). В 2024-м  
зарплата составляет 87,5 тысячи ру-
блей, но вот стоимость легковушки � 
уже 3,12 миллиона� В первом случае на 
покупку машины, не тратя деньги на 
еду и жилье, надо было работать «все-
го» 30 месяцев, а во втором � уже 36.

ςто при том, что в 2013-м со-
лидную долю рынка занимали евро-
пейские и японские марки, а сейчас 
у нас � только «китайцы» и АвтоВАЗ.

Но все не так плохо, как кажется. 
Бренды из Поднебесной, почувство-
вавµпрочувствовав падение продаж 
в  начале года, начали делать солид-
ные скидки. Ряд моделей сейчас про-
дается с дисконтом до миллиона ру-
блей. Дает плоды и утильсбор � почти 
все заводы западных брендов, поки-
нувших Россию в 2022-м, ныне загру-
жены производством моделей китай-
ских компаний � для них это отличная 
возможность снизить стоимость сво-
их машин на нашем рынке.

Отечественные компании тоже не 
отстают. АвтоВАЗ уже поставил на кон-
вейер модель �ada skra, а на ПМςФ пре-
зентует кроссовер, который начнут вы-
пускать в  2026-м (его уже показывали 
Владимиру Путину во время рабочего 
визита президента на завод в Тольят-
ти в январе этого года). Осенью плани-
руется на «Москвиче» запуск произ-
водства и начало продаж российского 
электромобиля «Атом». Расширяют ли-
нейку моделей «Москвич», выводямий 
на рынок кроссоверы «Москвич 5» и 
«Москвич 8», а также So**ers, планиру-
юмий сборку рамного внедорожника 

So**ers T9 в βльяновске. Даже «Автотор» 
корпит над собственным брендом 
«Амберавто», под которым производит 
электромобили. Седан «Амберавто А5» 
уже присутствует в салонах дилеров.

В обмем, без свежих, интерес-
ных и доступных моделей россияне 
точно не останутся�

А тут и западные бренды наме-
кают на свое возврамение. Корейский 
Ssa,g �o,g уже даже вернулся. При-
чем наладив сборку в Калининграде. 
А большинство других компаний � от 
��W до �yu,dai � регулярно продле-
вают патенты на свои торговые марки, 
что служит намеком: они «держат ме-
сто тепленьким» и при первой возмож-
ности готовы возобновить продажи и 
поставки машин. Даже опции выкупа 
российских заводов почти у всех, кто 
ими владел, остаются. εотя условия та-
кого выкупа еме предстоит обсуждать.

� Но все же это держит в напря-
жении «китайцев», которые понима-
ют � в условиях прямой конкуренции 
сохранить свою долю рынка, который 
они попросту подмяли под себя в по-
следние годы, не получится, � отмеча-
ет Антон θапарин. � Даже с поправ-
кой на более высокую цену россияне 
не откажутся от возможности купить 
новую Skoda, �o*kswage,, Toyota или 
�yu,dai вместо �hery, �ee*y или �ava*. 
Все зависит лишь от политики. Если 
санкции снимут, а ситуация позволит, 
большинство западных брендов тут 
же вернутся. Россия в лучшие месяцы 
входит в топ-3 рынков в Европе (тра-
диционно уступаем лишь Германии 
и Великобритании, последней � не 
всегда) и держится на уровне топ-10 в 
мире. ςто слишком лакомый кусок пи-
рога, чтобы на него не «облизнуться».

ĝост стоимости маΥин Ә 
оΎΦемировая тенденΣия, 
но в ĝоссии они дорожаΫт 
стремительнее

Цифра

34,4 
процента   
от всех 
автомобилей, 
продающихся 
в России, – 
продукция 
АвтоВАЗа.

По итогам 2024 года  
��"� �0�,2� вновь 
стала самым 
продаваемым 
автомобилем 
в России. 
Уже в A-й раз!
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Κнутренний туризм 
набирает обороты

новых туристических ло-
кациях в разных регио-
нах страны рассказала 
генеральный директор 
ГК «Самсон» Татьяна 

Фоменко. Развитие туристических 
проектов и строительство недви-
жимости на курортных террито-
риях � одна из ключевых специ-
ализаций холдинга.

� αатьяна, как давно 
ΛК «Самсон» занимается развити-
ем туристическии территорий�

� Мы обпединили наши ком-
пании под брендом «Самсон» в сен-
тябре 2023 года. Прошлый год был для 
нас крайне результативен и задал век-
тор развития холдинга на ближайшие 
годы. Одним из ключевых шагов стало 
приобретение нескольких земельных 
участков в особой экономической зоне 
на территории всесезонного курорта 
«Архыз» в Карачаево-ζеркесской Рес-
публике. Там мы провели успешную 
реновацию и перезапуск гостиничного 
комплекса «Романтик», а также разра-
ботали мастер-план и концепцию ново-
го курортного проекта «Лунная поляна».

Также мы подписали ряд стра-
тегически важных соглашений: 
с АО «Корпорация Туризм.РФ» 
и ООО «Туризм.РФ Сахалинская об-
ласть» о намерениях по совместной 
реализации проекта «Долина Айна» на 
острове Сахалин� с АО «Банк ДОМ.РФ» об 
организации сотрудничества и опреде-
лении порядка взаимодействия при ре-
ализации проектов� с группой Мантера 
об управлении отелями и гостиница-
ми� с Правительством Ставропольского 
края о сотрудничестве, направленном 
на создание условий по развитию сана-
торно-курортной и туристской отрасли 
в Ставропольском крае.

В этом году началось строитель-
ство первого обпекта в рамках проекта 

έ

Возрастающий спрос стал драйвером развития новых 
курортных территорий.

 Екатерина МОЗГИНА

Цифра

Более 34
млрд рублей 
составят 
инвестиции 
в проект 
«Лунная поляна», 
будет построено 
более 4 тысяч 
гостиничных 
номеров уровня 
4 и 5 звезд.

Ариитектурная 
концепция 
проекта 
«Ϊунная поляна :». 

«Лунная поляна». Парал-
лельно ведется проекти-

рование новых гости-
ничных комплексов 

на территории ку-
рортного поселка 
Романтик.

� Расскажи-
те подробнее о 
курорте «Ϊунная 
поляна» в Ариызе.

� ςто пре-
миальный проект 

в живописной лока-
ции курорта «Архыз». 

Комплекс включает в 
себя отели высокого уров-

ня (4 и 5 звезд), акватермаль-
ный и банный комплексы, развитую 

инфраструктуру для отдыха и восста-
новления. Все обпекты размемения 
будут современными и комфортными 
для гостей, обладать потрясаюмими 
видовыми характеристиками, а пяти-
звездочный отель будет работать в фор-
мате Ski-i, Ä Ski-out.

Премиальный гостевой сер-
вис � фундамент курорта. Он будет 
умным, душевным и адаптивным � 
именно это формирует то самое «вау»-
впечатление, ради которого человек 
возврамается. Сегодня есть явный 
тренд на стремление совместить от-
дых с оздоровлением, омоложением, 
поэтому S�A и медицинский центр бу-
дут предлагать широкий набор услуг.

Проект состоит из двух частей: ак-
тивная, насыменная инфраструктурой 
развлечений и событиями «Лунная по-
ляна 2» и более спокойная, ориенти-
рованная на ценителей созерцатель-
ного отдыха и единения с природой 
«Лунная поляна 1».

� Κ чем туристическая привле-
кательность курорта «Ξолина Айна» 
в χжно-Саиалинске�

� ςто масштабный круглогодич-
ный горнолыжно-термальный ку-
рорт, который создается в живопис-
ных окрестностях Южно-Сахалинска. 
ГК «Самсон» реализует его при под-
держке АО «Корпорация Туризм.РФ» и 
Правительства Сахалинской области.

«Долина Айна» задумана как 
полноценная туристическая экоси-
стема, обпединяюмая комфорт про-
живания, разнообразные развлечения 
и уникальную природу региона. На 
территории курорта будут построены 
2600 гостиничных номеров различ-
ного уровня комфорта, открытый по-
догреваемый бассейн с видом на горы, 
панорамный ресторан, аквакомплекс, 
спортивный центр, концертная пло-
мадка и современный банный ком-
плекс.

Первых туристов мы рассчитыва-
ем принять здесь в 2029 году.

� Οсть планы по реализации сле-
дуюмии проектов�

� Внутренний туризм в стране 
сейчас активно развивается и поддер-
живается государством, при этом ско-
рость появления новых проектов пока 
отстает от роста турпотока. Дефицит 
предложения, желание все большего 
числа людей проводить отпуск в Рос-
сии, наличие огромного количества 
красивейших и неосвоенных курорт-
ных локаций в стране даст нам работу 
на годы вперед.

Сейчас мы находимся на финаль-
ной стадии переговоров по реали-
зации еме ряда крупных курортных 
проектов в Северо-Кавказском феде-
ральном округе. Параллельно вместе 
с  корпорацией Туризм.рф изу чаем 
множество других красивых и пер-
спективных локаций, в которых дол-
жен развиваться туризм.

αатьяна Фоменко.

Ре
кл

ам
а
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Ξемогразический кризис� 
как повысить роХдаемость�

Сегодня в России в среднем на одну женщину приходится 1,4 ребенка, 
что недостаточно даже для поддержания нынешней численности населения. 

резидент Владимир Пу-
тин назвал улучшение де-
мографии приоритетной 
целью России и пообемал 
разработать програм-

му поддержки для регионов с низкой 
рождаемостью. Таких регионов насчи-
тывается около 35. Обпем финансиро-
вания демографических программ со-
ставит 75 млрд рублей на ближайшие 
несколько лет.

Согласно данным Росстата, сум-
марный коэффициент рождаемости 
в России (среднее число детей на одну 
женмину) в  2024 году снизился до 
минимального значения за послед-
ние 17 лет, составив 1,4. Более низкий 
показатель был зафиксирован лишь 
в 2006 году � 1,31. Однако абсолютный 
рекордно низкий уровень рождаемо-
сти отмечен в 1999 году � 1,16 (см. гра-
фику). Для простого воспроизводства 
населения коэффициент рождаемости 
должен составлять не менее 2 детей на 
женмину, а для роста численности на-
селения за счет рождаемости этот по-
казатель необходимо довести до 2,17.

В то же время, как отмечает Рос-
стат, число третьих и последуюмих 

детей в расчете на одну женмину, на-
против, увеличивается. ςта тенденция 
наблюдается с 2016 года. ςксперты 
связывают ее с мерами государствен-
ной поддержки семей с детьми. О том, 
какие именно шаги предпринимают 
власти для повышения рождаемости и 
какие дополнительные меры необхо-
димы, мы обсудили с экспертами.

Сначала нужно найти 
родителей

Как отмечает демограф Влади-
мир Тимаков, в том, что рождаемость 
в целом снизилась, нет ничего удиви-
тельного. Сегодня мы наблюдаем исто-
рический минимум численности по-
тенциальных родителей � их сейчас на 
треть меньше, чем в 90-е годы. В дето-
родном возрасте находится малочис-
ленное поколение, рожденное в 90-х и 
начале 2000-х годов.

ζто касается снижения суммар-
ного коэффициента рождаемости, 
эксперты подчеркивают, что сейчас 
эта тенденция характерна для многих 
стран, и Россия не является исключе-
нием. енмины, увы, стали рожать 

П Валентина МАТВИЕНКО, председатель 
Совета Федерации РФ, председатель 
Совета по реализации демографической 
и семейной политики:
– Для России вопросы демографии – 
ключевые. Это вопросы сохранения 
нашей страны, такой огромной по своей 
территории. Это вопросы обеспечения 
нашей безопасности. 
Я уверена, что мы с этим, безусловно, справимся. 
Это нелегкая задача, не сиюминутная, но мы с этим справимся. 
У нас просто нет другого пути.

Так и сказал Дословно

меньше. На первый план выходят об-
разование и карьера, а создание се-
мьи отодвигается на более поздний 
срок. ςта ситуация наблюдается не 
только в Европе, но и в странах Даль-
него Востока. Например, в Южной 
Корее по итогам прошлого года коэф-
фициент рождаемости составил всего 
0,73 � один из самых низких в мире. 
Ниже единицы этот показатель опу-
стился также в Гонконге, Сингапуре 
и на Тайване. В России суммарный 
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Женмины сегодня 
предпочитают 
сначала получить 
образование, 
сделать карьеру 
и лиль потом 
задумываются 
о семье и детяи.

коэффициент рождаемости пока чуть 
выше, чем в Германии и Австрии, и 
примерно соответствует уровню Ве-
ликобритании. Даже такие благо-
получные страны, как θвейцария и 
Люксембург, отстают от нас с показа-
телями 1,36 и 1,35 соответственно.

Когда лучле рожать�
В правительстве полагают, что 

россиянок необходимо стимулировать 
рожать в более раннем возрасте. ςтим 
обпясняется перенос значительной ча-
сти материнского капитала на первого 
ребенка, произошедший в январе 2020 
года. Как считает вице-премьер по со-
циальной политике Татьяна Голикова, 
оптимальный возраст для первых ро-
дов � до 24 лет. В правительстве увере-
ны: чем раньше появляется первый ре-
бенок, тем быстрее последуют второй 
и третий.

Однако демографы считают это 
утверждение весьма спорным. По 
словам демографа Алексея Ракши, 
средний возраст рождения первого 
ребенка в России составляет 26,2 года 
(данные 2023 года), тогда как средний 
возраст рождения всех детей � 29 лет. 
Для развитых стран эти показатели со-
ставляют в среднем 29 и 31 год соответ-
ственно. Более молодой возраст роже-
ниц наблюдается только на βкраине, в 
Грузии, Армении и Азербайджане.

� Вплоть до среднего возраста 
материнского дебюта в 29 лет не суме-
ствует никакой статистической связи 
между временем рождения первенца 
и уровнем итоговой рождаемости при 
межстрановом сравнении, � поясня-
ет Алексей Ракша. � Например, в СθА, 
Франции, θвеции, Ирландии, Ислан-
дии и Великобритании первенцев ро-
жают позже, чем в России, но вторых 
детей значительно больше (78�82¸ от 
числа первых против 60�65¸ в РФ), и 
появляются они быстрее после пер-
венца. В Израиле рождаемость остает-
ся высокой, несмотря на то что средний 
возраст материнского дебюта � почти 
на два года выше, чем в России.

С этим мнением согласна стар-
ший научный сотрудник Института 
проблем региональной экономики 
РАН Наталья ζистякова. Она отмеча-
ет, что с прошлого десятилетия жен-

мины стали откладывать рождение 
детей на возраст 25�30 лет. Сначала 
эта тенденция проявилась в мегапо-
лисах, затем распространилась на 
другие города. Причина в том, что со-
временные женмины предпочитают 
сначала получить образование, до-
биться профессионального статуса, 
сделать карьеру и, что немаловажно, 
выйти замуж, создать семью. И только 
после этого они задумываются о детях. 
По ее словам, это положительно вли-
яет на демографию: рождение детей 
становится более осознанным, семьи �  
более крепкими, а дети � желанными. 
Поэтому принудить женмин рожать 
раньше невозможно � можно лишь 
создать заинтересованность. Именно 
этим обпясняется введение во многих 
регионах мер поддержки студенток, 
которые готовы родить ребенка, а так-
же молодых семей. На сегодняшний 
день о введении дополнительных вы-
плат для молодых мам-студенток за-

явили 16 регионов. В некоторых из них 
программы уже действуют с прошлого 
года, в других � стартуют в текумем, 
а где-то еме находятся в разработке.

Для получения поддержки бе-
ременные студентки должны соот-
ветствовать ряду требований, среди 
которых обязательные � очная форма 
обучения и постоянное проживание 
в регионе. Как правило, предельный 
возраст студентки, которая может рас-
считывать на поддержку, составляет 
23 года, однако в некоторых регионах 
планка достигает даже 36 лет. Кроме 
того, в некоторых субпектах (например, 
в Ленинградской, Тульской и Томской 
областях) планируют компенсировать 
плату за аренду жилья студентам-ро-
дителям � 50¸ при рождении первого 
ребенка и 75¸ � при появлении второго.

Размер «студенческого капитала» 
варьируется от 61 тысячи до 3 миллио-
нов рублей в зависимости от региона. 
При этом в 13 субпектах выплата соста-
вит 100 тысяч рублей.

� Любая мера по поддержке демо-
графии важна и нужна, но что касается 
программ для студенток, то, увы, су-
мественного влияния на увеличение 
рождаемости в стране они не окажут 
и от абортов, увы, не уберегут, � отме-
чает Наталья ζистякова. � Массового 
ухода студенток в декрет ради выплат 
не произойдет. На репродуктивные 
планы молодежи влияют более значи-
мые факторы: получение образования,

ĜринΠдить женΦин 
рожать невозможно Ә 
можно лиΥь создать 
для֖Ϊтого материальнΠΫ 
заинтересованность

Суммарный коэффициент рождаемости в России

Год   1990 1995 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024
% 1,89 1,34 1,16 1,19 1,22 1,28 1,31 1,34 1,29 1,31 1,42 1,50 1,54 1,56 1,58 1,69 1,71 1,75 1,78 1,76 1,62 1,58 1,50 1,51 1,50 1,42 1,41 1,40

*Начиная с 2014 г. данные с учетом Республики Крым и г. Севастополя. По данным Росстата.

Факт

Цифра

26,2 
года – средний 
возраст женщин 
при рождении 
первого ребенка 
в России.
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Важно

Сумма маткапитала на второго ребенка

Год 
Сумма, если не 
получали на 1-го 
ребенка, руб. 

Сумма, если 
получили на 1-го 
ребенка, руб.

Коэффициент 
индексации,

%

2020 616 617 150 000 -

2021 639 432 155 500 3,7

2022 693 100 168 600 8,4

2023 775 628 189 500 11,9

2024 833 025 202 644 7,4

2025 912 162 221 895 9,5

2026 953 210 231 880 4,5

2027 991 340 241 160 4,0
* На 2026–2027 годы размеры индексации указаны исходя 
из прогнозов Минфина по инфляции.

профессии, социального статуса. εотя 
в  отдельных случаях эти меры дей-
ствительно могут помочь конкретным 
парам принять положительное реше-
ние.

Нижегородцы в лидераи
Нижегородская область стала ли-

дером среди российских регионов по 
количеству разработанных мер демо-
графической поддержки. Перечень но-
вых инициатив представил губернатор 
Глеб Никитин. С : июля 2025 года в ре-
гионе вводится новая программа � Ро-
дительский основной доиод «ОСНО-
ΚА», предусматриваюмая следуюмие 
выплаты:

 Խ При рождении первого ребенка �  
1 млн рублей с учетом федеральных 
выплат. К 676 тыс. руб. федерально-
го материнского капитала область 
добавит 364 тыс. руб. Региональная 
часть будет выплачиваться в виде 
«зарплаты родителя» по 10 тыс. руб. 
в месяц.

 Խ При рождении второго ребенка �  
1 млн рублей с учетом федеральных 
выплат. К 217 тыс. руб. федерально-
го маткапитала область доплатит 
почти 800 тыс. руб. Региональная 
часть будет включать сертификат  
на 500 тыс. руб. и «зарплату родите-
ля» в размере 20 тыс. руб. в месяц.

 Խ При рождении третьего ребен-
ка  � 1 млн рублей полностью из ре-
гионального бюджета. Сумма бу-
дет складываться из сертификата  
на 700 тыс. руб. и «зарплаты родите-
ля» в размере 30 тыс. руб. в месяц.

 Խ При рождении четвертого и после-
дуюмих детей � 1 млн рублей пол-
ностью из регионального бюджета. 
Средства будут выплачивается в 
виде сертификата на 1  000 000 руб. 
или «зарплаты родителя» по 30 тыс. 
руб. в месяц в течение трех лет.

Родители могут выбрать полу-
чение всей суммы Родительского ос-
новного дохода в виде ежемесячных 
выплат. При рождении последуюмих 
детей выплаты будут суммироваться.

Средства Родительского основно-
го дохода можно направить на приоб-
ретение жилья (как на первичном, так 
и на вторичном рынке), покупку транс-
портного средства, отдых и оздоровле-
ние детей.

Какой ребенок стоит 
дороже

Демографы настаивают: очень 
важно увеличивать размер мате-
ринского капитала за второго и тре-
тьего ребенка. Алексей Ракша от-
мечает, что перенос основной части 
маткапитала на первого ребенка в январе  
2020 года дал негативный эффект: рож-
даемость первенцев сейчас несколько 
ниже, чем в конце 2020 года, а число 
вторых детей снизились значительно 
сильнее. Причина в том, что молодые 
семьи, получившие сумественную го-

сударственную поддержку за первого 
ребенка, осознают отсутствие сопо-
ставимых выплат за второго и после-
дуюмих детей и задумываются о целе-
сообразности расширения семьи. Ведь 
основные материальные трудности у 
семей возникают как раз при появле-
нии второго и третьего ребенка.

Специалисты подчеркивают, что 
женмины, рожденные в 1980-х годах, 
которые сейчас еме физически спо-
собны к деторождению, представляют 
особую демографическую ценность  � 
их поколение более многочисленно. 
Крайне важно мотивировать их на 
рождение детей � преимумественно 
вторых и третьих.

� Необходимо реализовать роди-
тельский потенциал поколения 80-х, 
пока эти люди еме находятся в дето-
родном возрасте. На это у нас осталось 
всего несколько лет, � поясняет демо-
граф Владимир Тимаков.

ςксперты отмечают, что повли-
ять на рождение первых детей сложно. 
Как правило, первенца заводят в лю-
бом случае, даже при скромном мате-
риальном положении. Если же семья 

принципиально не хочет детей, ни-
какие выплаты не изменят ситуацию. 
А вот на решение о вторых и третьих 
детях материальные стимулы влияют 
очень сумественно. ςто доказал опыт 
введения материнского капитала за 
второго ребенка с 1 января 2007 года, 
после чего показатели рождаемости в 
стране резко возросли.

� Помимо финансового стимули-
рования, других действенных мер по-
вышения рождаемости не сумествует. 
ςффективнее всего работают крупные 
разовые выплаты, которые можно на-
править на стратегические приоб-
ретения: автомобиль, жилье � то, что 
качественно улучшает жизнь на деся-
тилетия вперед. β нас также работает 
ипотечная субсидия 450 тысяч рублей, 
которая изначально показала хорошие 
результаты, и есть неплохие програм-
мы поддержки многодетных семей 
в  ψмало-Ненецком округе, на Сахали-
не, а теперь и в Нижегородской обла-
сти, � заключает Алексей Ракша.

Помочь завести детей
10¸ россиянок к возрасту 45� 

49 лет (средний показатель заверше-
ния репродуктивного периода) не 
имеют детей. Такие данные показала 
последняя перепись населения. Пока-
затель высокий, но он отнюдь не озна-
чает, что все эти женмины сознательно 
придерживаются идеологии чайлдфри 
(добровольная бездетность). Согласно 
данным Росстата, лишь 2,4¸ женмин 
и 3,5¸ мужчин в России не хотят иметь 
детей. Остальные остаются бездетны-
ми в силу различных жизненных об-
стоятельств.

Как отмечает Владимир Тимаков, 
10¸ бездетных женмин к концу ре-
продуктивного возраста � рекордно 
высокий показатель для России, хотя 
по европейским меркам он невелик. 
В  Великобритании, скандинавских 
странах и Нидерландах исторически 
было принято сначала решать матери-
альные вопросы, затем создавать се-
мью. Если семья была необеспеченной, 
замужество откладывали до 25�35 лет, 
многие и вовсе не выходили замуж. 
В России такой традиции никогда не 
было � у нас семейные ценности всег-
да стояли на первом месте. ςта тенден-
ция сохраняется и сегодня.

Одна из причин бездетности � 
бесплодие. По статистике, с ним стал-
киваются 20¸ пар, то есть каждая пя-
тая семья в стране.

� Сейчас государство оказыва-
ет колоссальную поддержку семьям 
в плане ςКО. Выделяется достаточ-
но большое количество квот, чтобы 
пары его проходили. Другое дело, что 
в крупных городах открыто большое 
количество центров ςКО (ѽѽԀ из них 
сосредоточены в ęоскве и ęосковской 
области. � Ред.), а в небольших городах 
и даже в ряде регионов их может не 
хватать,  � говорит акушер-гинеколог 
Динара Березина.

Κоспитание детей � 
нелегкий труд, 
и его нужно 
учитывать 
в трудовом стаже 
и при начислении 
пенсии, уверены 
демографы.
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 Елена МАТВЕЕВА

Ĝовлиять на рождение первенΣев 
сложно, материально можно 
стимΠлировать появление 
второгоӕтретьего реΎенка

Процедура ςКО, 
которая может 
помочь бездетным 
парам, должна быть 
максимально 
доступной.

Крупные разовые 
выплаты, позволя-
юмие приобрести 
жилье или малину, 
наиболее сильно 
влияют на реление 
завести ребенка.

Алексей Ракша считает важным, 
чтобы государство субсидировало не 
только саму процедуру ςКО, но и пол-
ную подготовку к ней «под ключ», вклю-
чая проезд до клиники, а также увели-
чило количество доступных циклов 
ςКО. По его оценкам, это могло бы по-
высить рождаемость примерно на 2¸.

� Одна из причин женского бес-
плодия � аборты, особенно в раннем 
возрасте, � отмечает Владимир Ти-
маков. � Необходимо проводить про-
светительскую работу, обпясняя вред 
абортов для женского здоровья � как 
физический, так и моральный. Соци-
альное взросление сейчас происхо-
дит позже, браки заключаются в более 
зрелом возрасте. Поэтому важно рас-
пространять информацию о безопас-
ных половых отношениях среди моло-
дежи, и делать это нужно с выпускных 
классов.

По данным Минздрава, количе-
ство абортов в России за последние  
10 лет сократилось более чем в 3,5 раза. 
Более 37 тысяч женмин, которые пла-
нировали сделать аборт, решили со-
хранить беременность по итогам 11 ме-
сяцев прошлого года.

При этом и демографы, и врачи 
выступают против запрета абортов 

в частных клиниках (инициатива, под-
держиваемая некоторыми губернато-
рами).

� Запрет абортов ни к чему хоро-
шему не приведет, они лишь перейдут 
в подполье, что мы неоднократно на-
блюдали в нашей истории, � преду-
преждает Динара Березина. � ςто по-
ставит под угрозу здоровье женмин, 
так как процедуры будут проводиться в 
антисанитарных условиях. Такая мера 
слишком радикальна, она не поможет 
улучшить демографическую ситуацию.

� В лучшем случае запрет даст 
временный прирост рождаемости на 
1�2¸, но затем последует более серьез-
ный спад, так как люди станут тма-
тельнее предохраняться и больше бо-
яться. А страх никогда не способствует 
деторождению, � добавляет Алексей 
Ракша.

Нужны деньги и гарантии
ςксперты считают, что гораздо 

большей влияние на рождаемость, 
чем запрет абортов, окажут финан-
совые гарантии женминам, особен-
но матерям-одиночкам. Они должны 
быть уверены, что смогут обеспечить и 
вырастить ребенка. Речь идет не толь-
ко о выплатах (которые фактически 
прекрамаются после полутора лет), но 
и о доступности яслей, школ рядом с 
домом, бесплатных группах продлен-
ного дня.

� В первом классе дети находятся 
в школе с 8 до 12 часов, � приводит при-
мер Динара Березина. � Если женмина 
работает и является единственным 
кормильцем, она понимает, что рож-
дение ребенка значительно ухудшит 
качество ее жизни, и она не сможет са-
мостоятельно обеспечить ребенку до-
стойное сумествование. В таких случа-
ях государственная поддержка крайне 
важна. ςто гораздо эффективнее за-
претов, потому что, как показывает 
история, если женмина хочет сделать 
аборт, она его сделает.

Демографы также настаивают на 
учете родительского вклада при на-
значении пенсии.

� Административные методы в 
вопросах рождаемости не работают, � 
отмечает Владимир Тимаков. � Люди 
руководствуются рациональными рас-
четами. Сейчас женмина, которая всю 
жизнь работала, получает более вы-
сокую пенсию, чем та, которая расти-
ла дома детей. А так быть не должно. 
Родительский вклад должен быть со-
циально признан и материально ком-
пенсирован.

Очевидно, что проблему сниже-
ния рождаемости одной-двумя мера-
ми, пусть даже хорошими и востребо-
ванными, не решить.

� Поддержка демографии � это 
очень долгосрочный процесс, � под-
черкивает Наталья ζистякова. � Мате-
ринский капитал, введенный 1 января 
2007 года, продолжает действовать и 
приносить результаты. И новые регио-
нальные меры, чтобы от них был эф-
фект, также должны быть рассчитаны 
на длительную перспективу. Важно 
также понимать цикличность процес-
са: вводятся меры поддержки, населе-
ние реагирует на них ростом рожда-
емости, затем происходит адаптация 
и старые меры перестают работать �  
требуются новые. ςто подтверждает 
опыт как нашей страны, так и других 
государств.
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Ιольлие перспективы 
малыи городов

едвижимость в южных 
регионах всегда поль-
зовалась повышенным 
вниманием. Результатом 
спроса стала активная за-

стройка крупных городов и популяр-
ных курортов. Сегодня же девелоперы 
стали обрамать внимание и на неболь-
шие населенные пункты.

О перспективах малых городов 
юга и других регионов, комплексной 
застройке и спросе на жилье рассказал 
президент ГК «Лендекс» Денис Браж-
ниченко. Группа компаний не просто 
строит дома, а трансформирует тер-
ритории в комфортное и уютное про-
странство для людей.

� Ξенис, расскажите, почему вы 
релили сконцентрироваться на ма-
лыи городаи� Какими видятся пер-
спективы�

� Крупные города сегодня имеют 
достаточно плотную застройку. По-
этому в Краснодарском крае, нашем 
домашнем регионе, мы решили скон-
центрироваться на малых городах 
численностью до 100 тысяч жителей. 
Южный рынок недвижимости очень 
востребован, в том числе у людей, пе-
реезжаюмих из других регионов. И мы 
готовы предложить современные ком-
плексы в тихих городах с комфортным 
климатом.

� Какие проекты сейчас реализу-
ет ΛК«Ϊендекс»�

� В 2024 году мы приступили 
к реа лизации двух проектов комплекс-
ной застройки в Краснодарском крае.

К «Дзенпарк» расположен в ста-
нице Марьянской, это пригород Крас-
нодара с хорошей транспортной до-
ступностью как в сторону города, так и 
в сторону моря. К «ςво» класса «Ком-
форт¦» находится в Новокубанске, го-
роде-спутнике Армавира. ςти жилые 
комплексы строятся вдали от промыш-
ленных обпектов, шума и суе ты боль-
ших городов. На территории комплек-
сов предусмотрены четы рехэтажные 
дома, зоны отдыха, детские и спортив-
ные пломадки, обмеобразовательные 
школы.

Обмий обпем инвестиций в два 
этих обпекта � порядка 6 млрд рублей.

� На какую категорию покупате-
лей ориентированы хти проекты�

ά

Девелоперы юга реализуют проекты комплексной застройки 
в отдалении от крупных городов.

 Екатерина МОЗГИНА

ėвартиры в современны комплекса 
в֖тии города с֖комΡортным климатом 
сегодня оΤень востреΎованы

Ξенис Ιражниченко.

ΛК «Ϊендекс» 
не просто строит 
дома, а трансформи-
рует территории 
в комфортное 
пространство 
для людей.

� Около 30¸ от всех продаж при-
ходится на тех, кто живет рядом. А са-
мая многочисленная категория (50¸) � 
покупатели из других регионов. При 
этом почти 90¸ сделок проводится 
удаленно.

� Какие регионы, кроме Красно-
дарского края, вы еме осваиваете�

� В настоямее время мы активно 
реализуем масштабный проект ком-
плексного развития в ψрославле. Здесь 
будет создана современная инфра-
структура, включаюмая благоустро-

енные обмественные пространства, 
образовательный кластер, детскую 
и взрослую поликлиники, деловые 
центры. В обмей сложности будет по-
строено 344 тыс. кв. м жилой недви-
жимости и 30 тыс. кв. м коммерческих 
пломадей.

Мастер-план этого масштабного 
проекта согласован, на завершаюмей 
стадии находится разработка пла-
нировки территории. Начать первый 
этап строительства планируем в конце 
2025 года.

Также в портфеле ГК «Лендекс»  � 
участок под строительство жилого 
комплекса бизнес-класса в Севасто-
поле. Положительное заключение го-
сударственной экспертизы уже полу-
чено.

� Как вы оцениваете 2024 год�
� Прошлый год для нас был насы-

менным в плане развития компании и 
реализации проектов. Мы увеличили 
свой земельный банк, приобрели раз-
личные активы и сформировали базу 
для дальнейшего роста. Было открыто 
пять офисов � помимо центрального 
в Краснодаре, они теперь работают на 
обпектах в Новокубанске Краснодар-
ского края и Севастополе. В планах 
на этот год � открытие новых офисов, 
один из которых уже начал работать 
в ψрославле.

Цифра

50%
покупателей 
жилья на юге 
страны и при 
этом вдали 
от больших 
городов – люди 
из других 
регионов.

Ре
к
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Обмий обпем инвестиций в два 
этих обпекта � порядка 6 млрд рублей.

� На какую категорию покупате-

на этот год � открытие новых офисов, 
один из которых уже начал работать 
в ψрославле.

Проектная декларация на сайте наш.дом.рф
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Какие специалисты будут наиболее востребованы в ближайшие годы, 
а кому пора задуматься о смене профессии.

этот подход к рынку труда за послед-
ние три года, то в лидерах окажутся 
«дефицит рабочих рук», «переработ-
ка» и «низкая безработица». βровень 
безработицы действительно бьет ре-
корды: в 2023 году � 3,3¸, в 2024 � 2,3¸. 
В январе 2025 года Росстат зафиксиро-
вал отметку в 2,4¸, что на 0,1¸ выше, 
чем месяц назад, но рост, согласитесь, 
несумественный.

На научном форуме «Абалкинские 
чтения», организованном Вольным 
экономическим обмеством России и 

секцией экономики Отделения об-
мественных наук РАН, ведумий 
научный сотрудник Института 
социального анализа и прогно-

зирования РАНεиГС Виктор  
Ляшок отметил, что текумая 
ситуация на российском 

рынке труда атипична.
� На это указывают 

минимальный за всю 
историю уровень безра-

ботицы и высокая продолжи-
тельность рабочего времени, � 
пояснил эксперт. � По данным 
Росстата, в 2023 году продол-
жительность рабочего времени 

в расчете на одного работника 
выросла до 1771,7 часа в год. В 2019 
году этот показатель составлял 

1766,7 часа. Такие цифры свиде-
тельствуют о нарастаюмем де-

фиците рабочей силы.
ζисленность граждан 

старше трудоспособного 
возраста, то есть работа-

юмих пенсионеров, снижается с 2006 
года, это долгосрочный тренд. Исходя 
из сказанного, напрашивается вывод: 
уже в ближайшем будумем рынок тру-
да ждут серьезные изменения.

Ιудут востребованы
Ведумий эксперт Института фун-

даментальных проблем социо-гума-
нитарных наук НИψβ МИФИ ψков ψку-
бович перечислил профессии, которые 
будут наиболее востребованы в бли-
жайшие годы.
1. Специалисты в сфере 
информационных технологий (ИТ) 
и искусственного интеллекта (ИИ).

� Однако на рынке труда ИТ-
специалистов уже наблюдается зна-
чительная сегментация, � поясняет 
социолог. � Так называемые джуны 
((u,ior-разработчики), тестировмики 
и верстальмики, скорее всего, пере-
станут быть востребованными, так как 
их заменят ИИ и ,o-code или *ow-code 
редакторы (например, 
ig+a, �etoo*). 
В то же время останутся востребован-
ными Se,ior и �idd*e-разработчики с 
большим опытом, а также системные 
архитекторы, чьи навыки необходимы 
для проектирования сложных систем, 
в том числе связанных с новыми про-
мышленными технологиями, процес-
сами и продуктами (беспилотники, 
медицинские, мультипрофессиональ-
ные роботы, периферийные устрой-
ства дополненной реальности, ней-
роинтерфейсы и нейропротезы и т.п.).ψков ψкубович.

Ιудумее прозессий� 
как ΤΤ меняет рынок труда

Цифра

85%
малых и средних 
производствен-
ных предприятий 
называют 
главной 
проблемой 
кадровый голод.

Работники с самыми 
низкими средними 
зарплатами:
Специальность тыс. руб.
Кассиры-операционисты  48
Охранники  47
Артисты и психологи 45
Учителя  42
Воспитатели и няни 40
Уборщики 37
Дворники  32
По данным сервиса hh.ru, 
статистика по РФ.

Факт

астенько СМИ собира-
ют самые популярные 
слова и фразы, кото-
рые у всех на слуху и 
отражают какую-то 
тенденцию или ситуа-
цию. Если применить 

ζ

Κрачей ИИ не заменит, 
но умение использовать 
его возможности в работе 
становится обязательным.
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Также высоким спросом будут 
пользоваться специалисты по кибер-
безопасности, включая экспертов в 
квантовом шифровании, тестирова-
нии доверия и выявлении дезинфор-
мации.

Кроме того, важным направлени-
ем станет поиск энергоэффективных 
технологий в ИТ и оптимизация вы-
числений.
2. Ученые в поисковых и 
прикладных сферах исследований.

Развитие ИИ открывает огром-
ные возможности для проектирова-
ния сложных киберсистем, способных 
решать ранее недоступные задачи. 
Особенно это касается медицины: 
высокотехнологичных операций, ле-
чения ранее неизлечимых заболева-
ний, фармацевтики, биоинженерии и 
генетики.
3. Инженеры и рабочие профессии.

В постиндустриальную эпоху эти 
специальности значительно измени-
лись. Если раньше в цене был токарь с 
золотыми руками (вспоминаем Гошу 
из «Москва слезам не верит»), то те-
перь � специалисты, способные бы-
стро наладить производственный про-
цесс с оптимальным результатом.

� Несмотря на автоматизацию, 
люди по-прежнему нужны для на-
стройки и контроля оборудования, � 
отмечает ψкубович.
4. Строители и специалисты в сфере 
ЖКХ.

Речь не только о рабочих, уборми-
ках и дворниках, но и о специалистах 
по обеспечению бесперебойного ре-
сурсоснабжения: электроэнергетика, 
теплоэнергетика, водоснабжение. Так-
же востребованы будут специалисты 
по планированию и текумему обслу-
живанию территорий, включая озеле-
нение и благоустройство.
5. Медицинские работники.

Старение населения увеличит 
спрос на медицинские услуги. Однако 

В первых двух значимой пробле-
мой стало несоответствие уровня под-
готовки специалистов запросам ра-
ботодателей. Если еме несколько лет 
назад компании охотно брали на ра-
боту даже начинаюмих айтишников, 
способных написать простейший код, 
то сегодня требования к кандидатам 
резко ужесточились.

Государство активно включилось 
в решение проблемы.

� Наша цель � получить в отрасль 
дополнительно около 700 тысяч разра-
ботчиков к 2030 году, � заявил министр 
цифрового развития Максим θадаев. � 
Особый фокус � на направлениях, кри-
тически важных для технологического 
суверенитета: искусственный интел-
лект, робототехника. Именно здесь мы 
наблюдаем острый дефицит и кадров, 
и готовых решений.

Промышленность остро нужда-
ется в инженерах и специалистах по 
автоматизации. Однако и здесь квали-
фикация соискателей часто не соот-
ветствует ожиданиям работодателей. 
Согласно исследованию Содружества 
производственников «ηех», компаний 
«Первый Бит» и Tech,ored, 85¸ малых 
и средних производственных пред-
приятий называют кадровый голод 
главным вызовом. ςто касается как об-
рабатываюмей промышленности, так 
и металлургии. По данным �ead�u,ter, 
в 2024 году число вакансий в этих от-
раслях выросло на 19¸ по сравнению с 
предыдумим годом.

Причины кризиса:
 Խ демографический провал 1990-х�
 Խ низкий уровень автоматизации 

производств�
 Խ массовый уход рабочих в курь ерские 

сервисы, где зарплаты растут бы-
стрее.

В строительстве помимо оттока 
мигрантов ситуацию усугубляет и кри-
зис отрасли. Высокая ключевая ставка 
взвинтила цены на ипотеку, что при-
вело к снижению спроса на жилье. 
В сфере Кε зарплаты привязаны 
к  коммунальным тарифам, которые 
растут медленнее инфляции. Бюджет 
закладывается на три года вперед, но 
реальная инфляция оказывается выше 
прогнозируемой.

Другая проблема � катастрофи-
ческая нехватка квалифицированных 
кадров. По данным Минтруда, строи-
тельной отрасли и Кε требуется 
дополнительно 1,5 миллиона высо-
коклассных специалистов. Об этом 
в декабре 2024 года заявил вице-пре-
мьер Александр Новак в ходе дискус-
сии «100 вопросов о будумем России».

А что с зарплатами�
По данным Росстата, хуже всего � 

зарплаты за 2022�2024 гг. снизились � 
дела обстоят в следуюмих сферах:

 Խ полиграфия: средняя зарплата упала 
с 90 400 до 63 670 руб. (минус 30¸)�

 Խ переводы (устные и письменные): 
с 61 000 до 46 000 руб. (минус 25¸).

Михаил Мишустин, 
Председатель Правительства РФ:
– Значимый вопрос, который всегда в зоне 
внимания министерства, – это ситуация 
на рынке труда. С января мы запустили 
национальный проект «Кадры». Его ме-
роприятия призваны расширить возмож-
ности граждан для самореализации в про-
фессии. Уже действуют программы бесплатного переобучения, 
субсидирования найма. Компаниям оказывается поддержка 
в части организации рабочих мест для людей с инвалидностью.
На расширенном заседании коллегии Министерства труда  
и социальной защиты 9 апреля 2025 года.

Так и сказал

Κиктор Ϊялок.

требования к медикам будут меняться: 
им придется адаптироваться к новым 
технологиям, таким как телемедицина 
и ИИ-диагностика.

Окажутся под угрозой
Выделяет ψков ψкубович и про-

фессии, которые в обозримом буду-
мем, скорее всего, либо исчезнут, либо 
сумественно трансформируются. Их 
представителям нужно быть готовыми 
к быстрому освоению новых компе-
тенций, адаптации под запрос рынка.

Среди теи, кто наиодится под 
угрозой из-за замены цифровыми ре-
лениями:

 Խ библиотекари�
 Խ турагенты�
 Խ риелторы�
 Խ почтальоны�
 Խ курьеры.

 Ιитва за специалистов
В последние годы острая нехват-

ка кадров охватила три ключевые от-
расли: T, промышленность, а также 
строи тельство и Кε.

Κ промылленности 
остро не иватает 
инженеров, 
способныи 
управлять 
роботизированным 
производством.
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Цифра

1,5 
миллиона 
высококлассных 
специалистов 
дополнительно 
требуется строи-
тельной отрасли 
и ЖКХ.

КОНКРЕТНО
Отрасли с максимальным ростом 
зарплат, 2021–2024 гг. 
Информация и связь – 71,3%
Обрабатывающие производства – 67,9%
Сельское, лесное хозяйство, охота,  

      рыболовство и рыбоводство – 64,6%
Строительство – 64,5%
Гостиницы и предприятия  

     общественного питания – 60,8%

Отрасли с минимальным ростом 
зарплат, 2021–2024 гг.
Здравоохранение – 40,6%
Государственное управление,  

      социальное обеспечение – 44,3%
Образование – 44,9%
Научная, техническая,  

      административная деятельность – 46,1%
Операции с недвижимым  

      имуществом – 47,4%
                                            По данным Росстата.

Александр Сафонов.

 Наталья ВАРСЕГОВА

Κ условияи 
дефицита кадров 
предприятия 
стали активнее 
брать на работу 
подростков.

Ϋинимальное увеличение до-
иодов иарактерно для следуюмии от-
раслей:

 Խ финансовая и страховая деятель-
ность: ¦5¸ за два года. В 2023 г. зар-
платы даже снизились, но в 2024-м 
выросли на 18¸, достигнув 465 000 
рублей в среднем. Рост зарплат сдер-
живает эффект высокой базы�

 Խ деятельность в сфере рекламы и 
маркетинга: ¦7¸, до 165 000 руб.�

 Խ грузоперевозки на воздушном 
транспорте: ¦10¸, до 147 000 руб.

Некоторые же профессии резко 
выросли в цене:

 Խ аренда интеллектуальной собствен-
ности: ¦150¸ (в 2,5 раза с 2022 года). 
Санкции и импортозамемение под-
няли спрос на специалистов по ин-
теллектуальным правам�

 Խ разработка строительных проектов: 
¦100¸, но средняя зарплата пока 
скромная � 80 000 руб.�

 Խ корпоративные расследования: 
¦86¸, до 85 000 руб.�

 Խ металлургия и производство опти-
ки: ¦77¸, до 110 000 руб.�

 Խ финансовые услуги: ¦42¸, до 
209 000 рублей.

По данным сервиса Работа.ру, 
в  2024 году самые высокие зарплаты 
предлагали в сферах строительства, 
транспорта, производства и T. Так, 
крановмику в среднем по стране пред-
лагают оклад в 149 000 руб., водителю-
дальнобоймику � 175 000, токарю � 
174 000, а бурильмику � аж 193 000 руб.�

� Высокие зарплаты в строи-
тельстве и логистике � следствие экс-
тремальных условий труда, � пояс-
няет Александр Сафонов, профессор 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ. � ςто ненормирован-
ный график, физические нагрузки, ра-
бота вдали от дома. Кроме того, спрос 
на водителей большегрузов (фур) резко 
вырос из-за перестройки логистиче-
ских цепочек.

Κзгляд в завтра
По мнению ψкубовича и других 

экспертов, в ближайшие годы сохра-
нится повышенный спрос на инжене-
ров и технических специалистов � их 
доходы продолжат расти. Главным 
фактором здесь является государ-
ственный заказ и политика импорто-
замемения.

Сумественный рост потребности 
в кадрах ожидается в социальной сфе-
ре. Массовое возврамение участни-
ков СВО потребует расширения штата 
квалифицированных сотрудников для 
комплексной работы с ветеранами � 
от психологической реабилитации 
до профессиональной адаптации. Со-
ответственно, возрастут и зарплаты 
в этом секторе.

Аналогичная динамика ожидает-
ся в смежных направлениях:

 Խ сопровождаемое трудоустройство�
 Խ медицинская реабилитация�
 Խ программы социальной адаптации.

Не потеряет своих позиций 
и  транспортно-логистический сек-
тор. Поскольку снятие санкций �  
вопрос не ближайшей перспективы, 
специалисты по международным пе-
ревозкам останутся в числе высоко-
оплачиваемых кадров.

ИИ заменит не всеи
Да, искусственный интеллект уже 

привел к сокрамению значительного 
числа работников. В первую очередь 
это коснулось тех, кто выполнял рутин-
ные задачи: операторов кол-центров 
(их заменяют роботы), бухгалтеров 
(благодаря автоматизации процессов), 
секретарей и офис-менеджеров (их 
функции теперь выполняют чат-боты 
и электронные помомники).

� В связи с цифровизацией, появ-
лением касс самообслуживания и раз-
витием интернет-торговли сокрамено 
количество кассиров и консультантов 
в магазинах. Кроме того, ИИ теперь от-
вечает на комментарии и отзывы, � до-
полняет список ψков ψкубович.

ςксперт также назвал профес-
сии, представители которыи могут 
оказаться под угрозой в ближайлие 
5�:0 лет:

 Խ Юристы. Анализ нормативной базы 
и судебной практики � задача, по-
сильная для ИИ. Пока он справля-
ется с ней не идеально, поскольку 
обучен на больших данных, с под-
сказками из интернета, достовер-
ность которых не всегда проверена. 
Но это временные трудности.

 Խ Аналитики-экономисты. Рутинные 
отчеты вскоре можно будет пору-
чить ИИ.

 Խ Контроль качества и управление 
производством. ςти функции также 
могут быть автоматизированы с по-
момью ИИ.

А где ИИ пока не сможет заменить 
человека�

В сферах, требуюмих работы 
с  людьми: социальная деятельность, 
психология, медиация. В создании 
уникальной продукции, предметов 

искусства и клининге. В медицине: 
врачам не стоит бояться ИИ, но и пол-
ностью полагаться на него нельзя  � 
слишком высок риск ошибки. Лучше 
использовать его как дополнительный 
инструмент.

� ζтобы оставаться востребован-
ным на рынке труда, важно осваи-
вать смежные навыки, � резюмирует 
эксперт. � Например, врачу полезно 
разбираться в data scie,ce, а юристу � 
в  возможностях ИИ. Необходимо быть 
гибким, быстро обучаться, развивать 
креативность � пока это недоступно 
искусственному интеллекту.

Найти работу стало проме
В условиях дефицита рабочей 

силы легче стало найти работу неко-
торым категориям граждан, прежде 
испытывавшим трудности с трудо-
устройством. Прежде всего это пенсио-
неры и подростки.

При наличии опыта и готовности 
соответствовать современным тре-
бованиям экономики люди старшего 
возраста сегодня вполне успешно на-
ходят работу. Главное условие � удов-
летворительное состояние здоровья.

С 1 сентября 2025 года вступа-
ет в  силу закон, упромаюмий трудо-
устройство несовершеннолетних. Ра-
ботодатели получат право привлекать 
их к работе в выходные, праздничные 
дни и каникулы. «Для подростков от 15 
лет потребуется только их письменное 
согласие, � поясняет ψкубович. � А если 
работнику 14 лет � дополнительно по-
надобится разрешение одного из ро-
дителей или опекуна».

� Кроме того, многочисленные 
программы, которые сейчас реализу-
ются в рамках нацпроекта «Кадры», по-
могают быстрее найти работу тем, кто 
испытывает сложности с трудоустрой-
ством, � отмечает эксперт.
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Ϊучлие управленкы 
для сильной страны

егодня в стране по пору-
чению Президента России 
создается единый кадровый 
резерв системы образова-
ния, чтобы облегчить поиск 

кандидатов на вакантные должности 
и создать инструменты для продвиже-
ния по карьерной лестнице. 

По официальным данным, 
сейчас работают более 80 тыс. об-
разовательных организаций, в том 
числе свыше 39 тыс. школ. Для их 
слаженной работы необходимо под-
готовить целую плеяду управленцев � 
гибких стратегов, обладаюмих уни-
версальными «навыками �� века».

ηентр знаний «Машук», который 
за два с половиной года работы стал 
настоямей кузницей талантливых 
кадров, включился в реализацию этой 
стратегически важной задачи. Осенью 
2024 года совместно с Высшей школой 
государственного управления Пре-
зидентской академии при поддержке 
Министерства просвемения России 
он запустил флагманскую Программу 
развития управленческого кадрово-
го резерва системы образования РФ. 
В ней приняли участие финалисты, 
победители профессиональных кон-
курсов и лидеры отрасли. По итогам 
пятимодульной программы 70 человек 
из 44 регионов страны разработали 
и представили экспертной комиссии 
в составе тематических групп восемь 
уникальных проектов. ζасть из них 
вой дет в новую Стратегию развития 
образования.

Программа стала для ее участ-
ников настоямим социальным лиф-
том. По итогам программы состоялись 
первые назначения бывших дирек-
торов школ на руководямие должно-
сти в региональные органы власти. 

С

Центр знаний «Машук» ведет масштабную работу по подготовке 
нового поколения руководителей для системы образования. 

 Евгения  САХНО

ĠΤастие в Ĝрограмме 
развития кадрового 
резерва стало для многи 
настояΦим соΣиальным 
лиΡтом

Антон Сериков,
генеральный 
директор Центра 
знаний «Машук», 
заместитель 
генерального ди-
ректора Россий-
ского общества 
«Знание»:
– Современный 

управленец должен стать активным 
участником образовательного процес-
са, лидером изменений, который умеет 
продуктивно работать с командой. 
Ему необходимо интегрировать пере-
довые технологии в учебный процесс, 
налаживать взаимодействие с окружа-
ющими акторами: государством, парт-
нерами, родительским сообществом. 
Мы постарались выстроить подготовку 
управленцев системы образования 
именно в таком ключе.

Дословно

80 000
Цифра

образовательных 
организаций 
сегодня офици-
ально работают 
в нашей стране. 

Однако ее главным результатом стала 
комплексная адаптация и подготовка 
действуюмих руководителей к суме-
ствуюмим изменениям системы об-
разования.

Обратная связь от участников 
программы и ключевого заказчика, 
Министерства просвемения России, 
показала необходимость продол-
жения этой работы. ηентр знаний 
«Машук» разделил работу с кадровым 
резервом на две составляюмие � под-
готовка высших должностных лиц си-
стемы образования и просвемения и 
обучение директоров школ.

Авторская программа «Директор 
на высоте» обпединила сто руководите-
лей учебных заведений из 74 регионов 
страны. Сегодня за ними стоят несколь-
ко тысяч подчиненных и сто тысяч уче-
ников. Первый модуль программы был 
сфокусирован на задачах государства 
в  сфере воспитания. Впереди участ-
ников ждут еме три образовательных 
модуля. Они будут посвямены профес-
сиональным и личностным качествам 
директоров, эффективному управле-
нию командой и интеграции результа-
тов программы в рабочий процесс.

Программа высшего кадрово-
го резерва стартует осенью 2025 года. 
При отборе участников на нее особое 
внимание будет уделено победителям 
профильных конкурсов и рекоменда-
циям региональных органов государ-
ственной власти.

Алексей 
Λеннадиевич 
Комиссаров � 
ректор 
Президентской 
академии.
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¢Клуб :B:2£� 
Футбол больле� чем игра

Российский футбольный союз создает деловое сообщество 
для обмена опытом и формирования партнерств на стыке спорта и бизнеса.

утбол � самый попу-
лярный вид спорта на 
планете Земля. Все не-
однократно слышали это 
утверждение, но все ли 

задумывались о том, что за ним сто-
ят не только зрители на стадионах и 
у телеэкранов� Игра миллионов дав-
но превратилась в нечто большее и 
активно влияет на все сферы жизни 
обмества � идеологию, образование, 
здравоохранение, экономику и ту-
ризм, формируя образ жизни миллио-
нов людей. 

Согласно данным Минспорта, 
футбол является самым массовым ви-
дом и в нашей стране. По состоянию 
на 2024 год, им регулярно занимаются 
более 3,5 млн россиян. Более 300 ты-
сяч человек вовлечены в него как ра-
ботники огромной индустрии. Футбол 
занимает первое место по количеству 
обучаюмихся и занимаюмихся в спор-
тивных школах. 

Помимо этого, Российский фут-
больный союз (РФС) первым среди 
спортивных федераций страны начал 
активно участвовать в деловых, «не-
профильных» форумах, важнейшим из 
которых является Петербургский меж-
дународный экономический форум.

ПМςФ-2025 � уже третий подряд 
форум, на котором у РФС есть собствен-
ный, легко узнаваемый павильон, где в 
любой день работы форума можно по-
обматься с легендами сборной России 

Ф
РФС первым 
из спортивныи 
федераций стал 
регулярным 
участником ПΫςФ.

и увидеть легендарные трофеи начи-
ная с 1960-го, когда сборная СССР ста-
ла первым чемпионом Европы по фут-
болу.  Здесь руководство организации 
подписывает стратегические соглаше-
ния с главами субпектов РФ и различ-
ными стратегическими партнерами. 
Здесь же располагается открытая сту-
дия, где представители футбольного и 
делового сообместв обсуждают люби-
мую игру перед камерами.

Пломадка для обмения
Идея обпединить деловое со-

обмество в дискуссионный клуб на 
стыке спорта и бизнеса назревала 
давно. В  прошлом году РФС воплотил 
эту идею в жизнь, учредив «Клуб 1912». 
Об этом было официально обпявлено 
на международном форуме «Россия � 
спортивная держава» в βфе. 

Символично, что название клу-
ба  � «1912» � относится к году образо-
вания Российского футбольного со-
юза как органа управления футболом, 
вступлению организации в ФИФА и 
проведению первого официального 
матча национальной команды страны. 
Дух величия и имперства нашел отра-
жение в фирменном стиле проекта. 

«Прежде всего, «1912» � это исто-
рия про легендарность и историческую 
значимость футбола, пронесенные 
через целое столетие. Клуб призван 
показать широту возможностей, каки-

ми обладает современный футбол как 
глобальная бизнес- и медиаиндустрия. 
Мы благодарны партнерам � компа-
нии �et�oo+ и «Русской медиагруппе», 
которые поддержали нашу инициати-
ву по созданию новой переговорной 
среды и формату продвижения футбо-
ла», � прокомментировал запуск про-
екта генеральный секретарь РФС Мак-
сим Митрофанов.

 Презентация состоялась в фор-
мате иммерсивной театрализован-
ной постановки, стилизованной под 
эпоху дореволюционной России. Ор-
ганизаторы раскрыли смысл назва-
ния клуба. Ведь именно в 1912 году 
в Санкт-Петербурге энтузиасты футбо-
ла основали Российский футбольный 
союз и создали первую сборную стра-
ны � тогда еме Российской империи.

� Мы почувствовали, что у пред-
ставителей спорта и бизнеса суместву-
ет определенная потребность в таком 
формате обмения. Так возник этот дис-
куссионный клуб. 

Мы планируем развивать направ-
ление новыми форматами мероприя-
тий, создавая возможности для люби-
телей футбола в разных аудиторных 
группах. Бизнес-завтраки, тренинги, 
вечерние мероприятия, эксклюзив-
ные туры, различные награды и пре-
мии для людей, поддерживаюмих фут-
бол. Запуск проекта знаменует переход 
к  принципиально новому формату 
позиционирования Российского фут-
больного союза и национальной сбор-
ной в деловой, культурной и медийной 
среде, � отметила заместитель гене-
рального секретаря РФС по маркетингу 
и коммуникациям ςрика Сурикова.

Сильные вместе
βже состоявшиеся и планируе-

мые мероприятия «Клуба 1912» тесно 

ęногие практики из мира 
ΡΠтΎола не только можно, 
но и нΠжно переносить 
на Ύизнес
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Продолжение следует…
Первые мероприятия «Клуба 1912» 
в 2025 году вызвали большой интерес 
и объединили топ-менеджеров более 
тридцати ведущих компаний и медиа-
холдингов. На очереди – новые встречи 
и новые форматы общения.
– На мой взгляд, прошедшие мероприя-
тия наглядно продемонстрировали, что 
мы находимся на правильном пути, и по-
казали, что какие-то практики из мира 
футбола можно переносить на бизнес. 
Лидерство, мотивация и умение создать 
из «звездных игроков» эффективную 
команду – все эти аспекты, хорошо зна-
комые спортивным тренерам, идеально 
подходят и для бизнеса. Мы обязательно 
продолжим подобную практику встреч 
с представителями отрасли, – подвела 
первые итоги заместитель генерального 
секретаря РФС Эрика Сурикова.

Факт

 Александр ЛАПТЕВ

Κ мероприятияи  
«Клуба :B:2» 
принимают 
участие звезды 
европейского 
футбола.

Κ :B:2 году 
были образованы 
Российский 
футбольный союз 
и первая сборная 
налей страны.

связаны с брендом сборной России, 
причем не только потому, что �et�oo+ 
является одним из партнеров нацио-
нальной команды. Главная команда 
страны � это вершина карьеры, вопло-
тившаяся детская мечта любого маль-
чишки, выбравшего футбол. Если гово-
рить языком бизнеса � это элитарное 
сообмество лучших из лучших. Слоган 
нынешней сборной России «Сильные 
вместе» полностью созвучен целям и 
задачам «Клуба 1912».

� Создание «Клуба 1912» � это 
важный шаг в формировании тесного 
взаимодействия между бизнесом, ме-
диа и спортивным сообмеством. Мы 
видим в нем огромный потенциал для 
продвижения российского футбола. 
Наша цель � совместно с РФС вдох-
новлять сообмество на новые яркие 
и нестандартные проекты, � проком-
ментировал партнерство с «Клубом 
1912» директор по маркетингу �et�oo+ 
в России Михаил Артемьев.

Так, в промежутке между июнь-
скими матчами сборной России про-
тив Нигерии и Беларуси в гольф-клубе 
«Крылатское» состоялся эксклюзивный 
летний пикник-фестиваль для партне-
ров и гостей Клуба с участием главного 
тренера сборной Валерия Карпина и 
ведумих футболистов национальной 
команды. β представителей делового 
сообмества была возможность в не-
принужденной атмосфере пообматься 
с руководством РФС, игроками и звезд-
ными болельмиками сборной России, 
параллельно осваивая набираюмий 
популярность футгольф.

Месяцем ранее в национальном 
центре «Россия» на Зубовском бульва-
ре было организовано мероприятие 
«Игра без мяча», обпединившее сразу 
несколько ивент-форматов: большой 
паблик-ток, мотивационный тренинг 
и неформальную дискуссию участ-
ников и гостей. О мотивации, коман-
дообразовании и лидерстве с  пред-
ставителями бизнес-сообмества 
поговорили главный тренер сборной 
России Валерий Карпин, экс-капитан 
национальной команды, чемпион 
Англии в составе «ζелси» Алексей 

Смертин и экс-замитник «Ювентуса», 
чемпион России во главе московского 
«Спартака» Массимо Каррера. Истин-
ные легенды европейского футбола 
с присумим им артистизмом делились 
личными историями из своей богатой 
профессиональной биографии.

� Футбол � момная пломадка для 
обмена опытом и обмения, в том чис-
ле с бизнес-сообмеством, поскольку 
представляет собой важный социаль-
ный феномен. Основополагаюмие 
принципы достижения успеха в футбо-
ле универсальны и применимы в биз-
несе. Люди устали от теоретических 
рассуждений и больше интересуются 
практическими кейсами, � отметил 
после встречи Алексей Смертин.

� Мои сегодняшние собеседни-
ки  � выдаюмиеся личности. Они вы-
росли и сформировались в Советском 

Союзе, но достигли высоких результа-
тов за границей, в совершенно иной 
культурной среде. ςто свидетельствует 
о том, что они обладают всеми каче-
ствами успешного человека и могут 
передавать свой опыт, в том числе 
представителям бизнес-сообмества. 
Ведь базовые процессы становления 
личности, которые помогают дости-
гать поставленных целей и становить-
ся лучшими в своем деле, так же как 
и система управления коллективом, 
в  спорте и бизнесе весьма схожи, � 
прокомментировал свое участие в тре-
нинге Массимо Каррера.

Кстати
Футбол влияет 
на все сферы жизни 
общества – туризм, 
здравоохранение, 
экономику, 
формирует образ 
жизни людей.
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Θ кулать иочется 
всегда

Зерно
За последние годы мы уже при-

выкли к высоким урожаям зерновых, 
которые позволяют не только обеспе-
чивать собственные нужды, но и ве-
сти поставки в сотню с лишним стран. 
В 2022 году был собран рекордный за 
всю российскую историю урожай � 
почти 158 млн тонн. В 2023 году � вто-
рой по обпему после предыдумего ре-
кордного, около 145 млн тонн.

βрожай 2024 года и высевали, 
и собирали с большими трудностя-
ми � погода работам категорически 
не способствовала. Но, тем не менее, 
«плохим» он выглядит только на фоне 
предыдумих рекордных лет.

� Произвели по 2024 году � 129,8 
млн тонн, пятый урожай в истории 
страны, � сообмила в конце апреля 
на  Всероссийском муниципальном 
форуме «Малая родина � сила России» 
министр сельского хозяйства РФ Ок-
сана Лут. � Достаточно для того, чтобы 
прокормить себя и еме 160 стран мира.

Прогнозы на нынешний год пока 
неоднозначные � аналитики подстра-
ховываются, выжидают, что будет с по-
годой. Как минимум одно из опасений 
уже не оправдалось. Сев озимых в ряде 
зерновых регионов типа Ростовской 
области проходил в засушливых ус-
ловиях, и эксперты беспокоились, что 
посевы не переживут зиму. Но в итоге 
зима оказалась теплой, а состояние 
большей части озимых по ее оконча-
нии � гораздо лучшим, чем ожидалось. 
ςто дало надежду, что урожай-2025 
может оказаться не хуже, а лучше про-
шлогоднего. По большей части озимые 
в этом году не пострадали и от апрель-
ско-майских весенних заморозков, 
поскольку те сопровождались снегом 
(а  это и укрытие, и необходимая всхо-
дам влага).

Пока, по оценке большинства 
аналитиков, ожидается урожай в диа-
пазоне от 125 до 130 млн тонн, в том 
числе от 79 до 82�83 млн тонн пшени-
цы � в зависимости от погодных усло-
вий. Более точные прогнозы обемают 
к концу июня.

А что с экспортом� Несмотря на 
периодически возникаюмие из-за 
санкций сложности с платежами, в се-

Как обстоят дела в стране с производством и экспортом основных 
видов продовольствия.

По базовому сценарию Минэконом-
развития предполагает рост сельхоз-
производства в 2025 году на 4,4% – это 
следует из среднесрочного прогноза 
социально-экономического развития РФ 
до 2028 года. Консервативный вариант – 
рост на 3,8%.
В 2024 году, по данным Росстата, 
сельхозпроизводство было в минусе 
(–3,2% в сопоставимых ценах): за счет 
хорошего урожая и «высокой базы» 
предыдущего года его сгенерировало 
растениеводство, животноводство же 
показало прирост около 1%.

Кстати

Озимые посевы 
в хтом году особо 
не пострадали, 
урожай зерновыи 
ожидается 
в диапазоне от :25 
до :<0 млн тонн.

зоне 2023�2024 (для зерновых сезон 
с июля по июнь) Россия поставила на 
внешние рынки 72 млн тонн зерна. 
В том числе 54 млн тонн пшеницы � это 
рекорд, который сохранил за нашей 
страной первое место среди мировых 
экспортеров этой культуры.

Главные покупатели российской 
пшеницы на 2024 год � Египет и Тур-
ция. В топ-5 входят также Бангладеш, 
Алжир, Кения. Сумественным дости-
жением эксперты считают рост от-
грузок в Алжир и Саудовскую Аравию, 
которые не были традиционными 
импортерами нашего зерна, поставки 
туда российской пшеницы начались 
сравнительно недавно.

� Мы ожидаем его (первое ме-
сто. � Ред.) сохранить, � прогнозирует 
итоги нынешнего экспортного сезона 
(июль 2024-го � июнь 2025-го) глава 
Минсельхоза Оксана Лут.

Дальше, по ее словам, все будет 
зависеть от урожая, который можно 
будет оценить по завершении сезона, 
то есть ближе к середине нынешне-
го лета. Министр сельского хозяйства 
сохраняет оптимизм и считает, что у 
страны есть перспективы побить свой 
рекорд по экспорту пшеницы, и «до 
2030 года мы должны очень много экс-
портировать».

Кроме экспорта растет и внутрен-
няя переработка. Муки в 2024 году про-
изведено, по данным Росстата, на 1,5¸ 
больше, чем годом раньше, круп � на 
0,8¸.

Цифра

148
стран закупали
 у России 
в 2024 году 
растительную 
продукцию, 
110 стран – 
продукцию 
животноводства.
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Потребление мо-
лочныи продуктов 
бьет рекорды,  
но до рекомендуе-
мыи Ϋин здравом 
норм мы пока не 
дотягиваем.

По производству 
и хкспорту мяса 
в нынелнем 
году может быть 
установлен новый 
рекорд.

По данным Росстата.

Производство сельхозпродукции в РФ  
(Хозяйства всех категорий, млн т)

Вид продукции 2020 г. 2024 г.

Мясо всех видов (в живом весе), 10,9 12,0
в том числе: 
Свинина 4,3 4,9
Говядина 1,6 1,7
Птица (включая субпродукты)  5,0 5,4
Плодоовощная продукция 14,3 15,6

Зерновые, зернобобовые, 
масличные (включая продукты 
их переработки и корма)  

156,7 158,4

Топ-10

Аналитики рекордные цифры 
связывают с ростом спроса на продук-
ты, для производства которых нужно 
большое количество молока: сыр, тво-
рог, сливочное масло.

Сливочное масло в прошлом году 
в итоге оказалось одним из самых бы-
стро дорожаюмих продуктов. Но в на-
чале 2025 года ситуация выправилась: 
с начала года до первой декады мая 
продукт подорожал всего на 1,5¸. Сыр 
за то же время вырос в цене на 5,2¸, 
творог � на 4,1¸, собственно питьевое 
молоко (пастеризованное, 2,5�3,2¸ 
жирн.) � на 6¸, ультрапастеризован-
ное � на 4,2¸.

� Для удовлетворения спроса и 
насымения внутреннего рынка в 2024 
году производители нарастили обп-
емы выпуска почти по всей продук-
товой линейке, в том числе питьевого 
молока � его производство увеличи-
лось на 5¸ и достигло 6,1 млн тонн, � 
пояснили в Минсельхозе.

По данным ведомства, в 2024 го-
ду во всех категориях хозяйств было 
произведено 34,07 млн тонн сырого 
молока, что на 0,8¸ больше уровня 
предыдумего года. Импорт питье-
вого молока составляет около 3¸ от 
обпемов внутреннего производства  
и почти полностью приходится на Бе-
лоруссию.

� Корректировка цен на отдель-
ные молочные продукты является 
следствием продолжаюмегося роста 
себестоимости производства и пере-
работки молока. Ключевым фактором 
остается рост затрат на производство 
сырья (более 25¸ за 2 года) из-за по-
дорожания кормовой базы, энергоре-
сурсов, обмей инфляции и системного 
увеличения заработных плат в отрас-
ли. В секторе переработки также уве-
личивается себестоимость вследствие 
изменения курса валют и роста затрат 
на оборудование и запчасти, упаковку, 
также оказывает влияние увеличение 
заработных плат и стоимости энерго-
ресурсов, � утверждает генеральный 
директор Национального союза про-
изводителей молока («Союзмолоко») 
Артем Белов.

Как обпясняют в «Союзмолоке», 
в приоритете сейчас обеспечение вну-
треннего рынка. Тем не менее экспорт 
молочной продукции потихоньку тоже 
растет, хотя по стоимостным обпемам, 
конечно, не может сравниться ни с экс-
портом зерна, ни даже мяса. Среди ос-
новных экспортных продуктов � сухое 
молоко, сыры, мороженое.

Ϋясо и птица
В 2024 году у нас установлен но-

вый рекорд потребления мяса � 83 кг 
на человека в год. В 2023 году было 80 
килограммов. В 2023�2024 году, со-
гласно данным Росстата, уровень са-
мообеспеченности мясом и мясопро-
дуктами превысил 100¸.

Конечно, мясо � понятие до-
статочно широкое. В основном само-
обеспеченность достигается за счет 
свинины и мяса птицы. По данным 
Росстата, производство свиней на убой 
в 2023 году выросло на 6,6¸, а в 2024 
году � на 4,4¸. В птицеводстве в 2023 
году наблюдались проблемы, которые 
привели к неожиданному для многих 
резкому росту цен на курятину и яйца. 
Но в 2024 году ситуация нормализова-
лась: производство мяса птицы в целом 
выросло на 2,1¸. Как результат � в на-
чале 2025 года цены на курятину даже 
падали (минус 4¸ за январь � апрель).

ςкспорт всех видов мяса из Рос-
сии, по данным Россельхознадзора, 
в 2024 году достиг 860 тысяч тонн. На 
первом месте поставки мяса и субпро-
дуктов птицы � 382 тыс. тонн, на вто-
ром � свинина, 220 тыс. тонн.

Топ-5 покупателей российской 
курятины и куриных субпродуктов на 
2024 год: Китай, Саудовская Аравия, 
Казахстан, Киргизия, Вьетнам. Сви-
нины и свиных субпродуктов больше 
других покупают Белоруссия, Вьетнам 
и Китай.

По оценкам главы Россельхоз-
надзора Сергея Данкверта, в 2025 году 
Россия может выйти на рекорд и экс-
портировать при благоприятном сце-
нарии в обмей сложности до 1 млн 
тонн мясной продукции. Риски для 
этого сценария � укрепление рубля и 
возможное ухудшение эпидемиологи-
ческой ситуации по опасным заболе-
ваниям животных типа ямура.

Кстати, на конец марта от нас уже 
отгружено на экспорт в два раза боль-
ше свинины, чем на то же время в про-
шлом году. Главное направление по-
ставок-2025 � Китай.

Важный момент: как успокаивают 
эксперты, можно особо не волновать-

ся, что «все лучшее» уезжает за рубеж, 
а россиянам скоро останутся только 
кожа да кости. С мясопродуктами си-
туация обстоит во многом как раз на-
оборот: львиная доля нашей экспорт-
ной продукции у россиян с «мясом» не 
очень и ассоциируется. εарактерный 
пример: до 80�90¸ нашего куриного 
экспорта � лапы (не путать с окорочка-
ми, речь именно о самой крайней, не 
«мясной», части � той, на которой в на-
ших сказках передвигается избушка 
Бабы-яги) и крылья. По ним с ума схо-
дят в Китае и ряде других стран Юго-
Восточной Азии. Там же пользуются 
популярностью хвосты, пятачки и про-
чие подобные части свиных туш � для 
местной кухни это не экзотика.

Ϋолоко
Потребление молочных про-

дуктов, по данным Россельхозбанка, 
у нас также второй год ставит рекорды. 
В  2023 году оно увеличилось до 247 кг 
на душу населения (в пересчете на мо-
локо), а в 2024 году, по предваритель-
ным оценкам, составило около 250  кг. 
Правда, до норм, рекомендуемых 
Минздравом, � 325 кг в год в пересче-
те на молоко � мы пока по-прежнему 
недотягиваем, так что еме есть куда 
расти.

Оксана Ϊут.
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Экспорт сельхозпродукции из РФ
Вид продукции   2020 г., млн т  2024 г.,  млн т
Зерновые, зернобобовые,  58,7 86,7
масличные (включая продукты 
их переработки и корма) 
Плодоовощная продукция 0,7   0,5 
Мясо всех видов (в убойном весе), 0,6   0,8 
в том числе: 
Свинина 0,1  0,2
Говядина 0,02 0,04
Птица (включая субпродукты) 0,3 0,4 
Импорт сельхозпродукции в РФ
Вид продукции   2020 г., млн т  2024 г., млн т
Зерновые, зернобобовые,  3,4 2,6
масличные (включая продукты 
их переработки и корма)
Плодоовощная продукция   8,5   8,6 
Мясо всех видов (в убойном весе),   0,6   0,7 
в том числе: 
Свинина  0,006  0,004
Говядина 0,4 0,2
Птица (включая субпродукты) 0,2 0,3 

Только цифры

По данным Россельхознадзора и ФТС.

Рост цен на картофель спровоцировал 
рекордный урожай 2023 года: хозяйства 
терпели убытки из-за упавших цен 
и сократили посевы

Овощи и картошка
Картофель в этом сезоне стал, 

можно сказать, ньюсмейкером из-за 
резкого роста цен. Если в конце апре-
ля 2024 года кило «второго хлеба» в 
среднем по стране стоило 30 рублей, то 
в конце апреля 2025-го – целых 85!

В 2024 году, по данным Росстата, 
урожай картофеля с учетом всех ка-
тегорий хозяйств (включая огороды 
населения) составил 17,8 млн тонн – 
против 20,2 млн тонн в 2023-м. В том 
числе 7,3 млн тонн в товарном секторе 
(сельхозпредприятия и фермеры, без 
личных огородов) против 8,5 млн тонн 
в 2023-м.

Любопытный парадокс: пробле-
мы с ценообразованием, по мнению 
многих экспертов, вызваны именно 
рекордным урожаем 2023 года – ряд 
хозяйств тогда оказался с убытками из-
за «затоваривания» и упавших ниже 
себестоимости цен. Как результат, в 
2024 году были сокращены посевные 
площади под картофелем плюс нало-
жились сложности с погодой. И маят-
ник качнулся в другую сторону – цены 
взлетели.

– В прошлом и позапрошлом го-
дах он (картофель. – Ред.) был очень 
дешевым, производители чувствова-
ли себя плохо, не могли покрыть свои 
расходы, – подтвердила эту версию 
в интервью телеграм-каналу «Юнашев 
LIVE» министр Оксана Лут. – поэтому у 
нас должна быть, конечно, балансовая 
цена на картофель, для этого надо про-
изводить от 7,5 до 8 млн тонн (имеется 
в виду товарный сектор. – Ред.), чтобы 
не было перекосов ни в одну сторону, 
ни в другую.

Эксперты указывают и еще на 
одну проблему – нехватку современ-
ных картофелехранилищ, где урожай 
без потери качества может проле-
жатькак минимум до весны. Хозяй-
ства, где нет возможности обеспечить 
качественное хранение, по определе-
нию обречены на низкую рентабель-
ность, поскольку вынуждены сбывать 
весь урожай в сезон, когда цены на 
минимуме. С точки зрения продо-
вольственной безопасности недоста-
ток технологичных хранилищ – также 
минус. Из-за этого цены на картофель 
традиционно подскакивают по вес-
не: старый урожай заканчивается по 
большей части еще в середине зимы, 
а своего молодого картофеля нового 
урожая нет еще даже в наших южных 
регионах.

– Если мы увеличиваем посев-
ные площади, надо пропорциональ-
но увеличивать и емкость хранилищ. 
Иначе вместо ожидаемой прибыли 
крестьяне получают потери, – утверж-
дает руководитель Центра междуна-
родного агробизнеса и продоволь-
ственной безопасности Российской 
академии народного хозяйства (РАН-
ХиГС) Анатолий Тихонов.

Теперь – о хорошем. Урожай ово-
щей в 2024 году оказался очень не-

плохим. По данным Росстата, собрано 
13,9 млн тонн (все категории хозяйств, 
включая население). Это даже чуть 
лучше, чем в 2023 году (13,8 млн тонн). 
По овощам открытого грунта из-за 
погодных условий показатели снизи-
лись, но прирост дали теплицы.

Прогнозы на новый урожай пока 
очень предварительные.

– При благоприятных погодных 
условиях – теплое лето с комфортной 
для произрастания культуры темпе-
ратурой воздуха и достаточной влаж-
ностью – урожай может быть хоро-
шим, – предполагают в Картофельном 
союзе.  – Кроме того, в этом году на 
рынке производителей картофеля по-
явилось много новых игроков. Ожи-
дается, что в организованном секторе 
площадь посадки картофеля увели-
чится более чем на 5 тысяч гектаров.

По овощам открытого грунта си-
туация будет понятна ближе к концу 
июня. Урожай овощей защищенного 
грунта в товарном секторе (это около 
половины нашего производства огур-
цов и томатов) ожидается под 1,7 млн 
тонн.
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 Елена ОДИНЦОВА

Михаил Мишустин, председатель  
Правительства РФ:
– В разгар посевной кампании важен каждый час для сель-
хозпроизводителей, для тех, кто трудится в поле. И предо-
ставление качественной техники, финансовой поддержки для 
всех тех, кто сегодня обеспечивает нам в том числе и продо-
вольственную безопасность, имеет огромное значение. Очень 
важно, чтобы все необходимые инструменты, оборудование, 
технологии и машины были доступны.
На встрече с гендиректором «Росагролизинга»  
Павлом Косовым в мае 2025-го – о поддержке аграриев.

Дословно

Нам помогает разнообразие 
климатических зон в стране: когда в одном 
регионе заморозки или засуха, в другом – 
тепло и дожди

Уровень самообеспечения 
РФ продукцией АПК
Растительное масло 251,8%
Зерно  149,4%
Сахар 109,6%
Мясо и мясопродукты 102%
Картофель 91,6%
Овощи и бахчевые 88,8%
Молоко и молокопродукты  85%
Фрукты и ягоды  42,8%
По итогам 2024 г. 
Данные Минсельхоза.

Важно

Нехватка 
современных 
хранилищ – 
одна из причин 
роста цен 
на картофель.

Ягод российские 
производители 
выращивают год 
от года больше, 
но до насыщения 
рынка пока далеко.

Ягоды и фрукты
Весна и лето прошлого года прош-

ли под панические прогнозы, что из-
за майских заморозков никаких своих 
фруктов у нас не будет – все вымерзло 
на корню. Необычно сильные для вес-
ны морозы – вплоть до минус 10 – дей-
ствительно нанесли большой ущерб 
садам в Центральном федеральном 
округе. Тем не менее урожай главной 
отечественной культуры – яблок – ока-
зался довольно неплохим – 1,7 млн тонн 
в организованном секторе, на уровне 
предыдущего года. А в целом плодов 
и ягод в товарном секторе (без садов 
граждан) собрали почти 1,9 млн тонн – 
так же примерно, как и год назад.

Как так получилось, что замороз-
ки практически не повлияли на объем 

урожая? В Центральной России урожай 
плодов действительно сильно сокра-
тился. Но зато намного больше яблок 
собрали в Северо-Кавказском феде-
ральном округе. На него в итоге при-
шлось более половины сбора в товар-
ном секторе. Сказалась планомерная 
работа по закладке на Северном Кав-
казе новых интенсивных садов. Май-
ские же заморозки-2024 в этой части 
страны особого ущерба садам не при-
несли. В очередной раз нас выручило 
разнообразие климатических и погод-
ных зон России.

Сбор плодов и ягод в 2025 году 
Минсельхоз оценивает на уровне 
2,1  млн тонн при благоприятных по-
годных условиях. Как рассказывала 
глава ведомства Оксана Лут премьер-
министру Михаилу Мишустину во 
время его визита в Северную Осетию – 

Аланию (там глава правительства по-
сетил в том числе плодоводческое 
предприятие «Казачий хутор»), в этом 
году было два этапа заморозков. От 
первого, в конце марта – начале апре-
ля, немного пострадали сады в Став-
ропольском и Краснодарском краях, 
в Крыму и Адыгее.

– Но это небольшой ущерб, совсем 
небольшой, не сравнить с прошлым го-
дом, – успокоила министр.

От второго этапа заморозков, 
в  конце апреля – начале мая, постра-
дали преимущественно сады в центре 
Поволжья, в некоторых хозяйствах по-
тери составили 10–15%. Но это не мас-
совое явление в масштабах страны.
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Ιизнес не только выХивает� 
но и наиодит новые точки роста

� Как западные санкции и вы-
сокие процентные ставки влияют на 
количество предпринимателей в Пе-
тербурге�

� Деловая активность не снижа-
ется, напротив � предприниматель-
ское сообмество Петербурга растет. 
За годы реализации профильного 
национального проекта, с 2019 года, 
число занятых в сфере малого и сред-
него предпринимательства (МСП) 
увеличилось с 1,35 млн до 1,99 млн 
человек, а количество организаций 
МСП � на 10¸, достигнув отметки в 
386 400. Город входит в тройку лиде-
ров и по числу самозанятых � их бо-
лее 800 тысяч. ςти цифры говорят о 
том, что предприниматели активно 
используют меры господдержки и на-
ходят возможности для развития даже 
в  кризисных условиях. С 2025 года 
поддержка сферы МСП продолжается 
в рамках нового национального про-
екта «ςффективная и конкурентная 
экономика».

� На какие меры поддержки мо-
жет рассчитывать бизнес в нынелнии 
условияи и насколько они доступны�

� Льготные займы и поручитель-
ства � самые эффективные меры под-
держки. Поручительства НКО «Фонд 
содействия кредитованию малого и 
среднего бизнеса Санкт-Петербурга» 
решают проблему нехватки собствен-
ного залогового обеспечения у субп-
ектов МСП. Данная мера поддержки 
покрывает до 50¸ кредита на сумму до 
100 миллионов рублей. За время рабо-
ты Фонда предпринимателям Петер-
бурга предоставлено свыше 6,7 тысячи 
поручительств, под которые они при-
влекли финансирование в обпеме бо-
лее 160,9 млрд рублей.

Льготные займы НКО «Фонд ми-
крофинансирования субпектов мало-
го и среднего предпринимательства, 
микрокредитная компания Санкт-
Петербурга» также пользуются боль-
шим спросом, особенно когда стои-
мость банковских кредитов слишком 
высока. Сейчас действуют шесть про-
грамм, которые позволяют привле-
кать до 5 млн рублей как с залоговым, 
так и без залогового обеспечения по 
льготным ставкам. ςтой мерой под-
держки воспользовались уже более 

Исполнительный директор НКО «Фонд содействия кредитованию малого бизнеса 
Санкт-Петербурга»  — о поддержке предпринимателей Северной столицы.

 Любовь ХОЛОПОВА

Цифра

386 494 
Количество организаций МСП 
в Санкт-Петербурге.

Александра
Питкянен, 
исполнительный 
директор.

4,3 тысячи предпринимателей на об-
мую сумму свыше 10,6 млрд рублей.

Все инструменты развития ак-
кумулированы на базе единой город-
ской инфраструктуры «Мой бизнес». 
Она практически полностью работа-
ет в  цифровом формате и позволяет 
адресно подбирать необходимые виды 
поддержки.

� Какие новые меианизмы под-
держки внедряются�

� Сейчас основной запрос бизне-
са  � увеличение суммы льготного зай-
ма. В этом году запумена новая про-
грамма, позволяюмая привлекать по 
низким ставкам до 20 млн рублей. ςта 
мера направлена на поддержку прио-
ритетных отраслей � производство, 
легкая промышленность, креативные 
индустрии, инновации, торговля и 
обмественное питание, � являюмих-
ся сейчас ключевыми точками роста и 
имеюмих потенциал для импортоза-
мемения. 

� Представители какии направ-
лений бизнеса чаме всего обрамают-
ся за поддержкой�

� По итогам прошлого года 40¸ 
обеспеченных поручительством Фонда 
кредитов привлекла сфера производ-
ства, а доля производственных компа-
ний среди получателей льготных ми-

крозаймов выросла с 32¸ до 45¸. Также 
активны торговые организации, строи-
тельные компании и сфера услуг.

� Как бизнес адаптируется к но-
вым хкономическим условиям и ка-
кую роль в хтом играет господдержка�

� В Санкт-Петербурге своевре-
менное внедрение различных мер 
поддержки помогает бизнесу не 
только выживать, но и находить но-
вые точки роста. Немаловажную роль 
играет и возможность ведения откры-
того диалога между бизнесом и Пра-
вительством города, позволяюмего 
компаниям сохранять устойчивость 
и развиваться. При этом финансовые 
программы по-прежнему остаются 
основной опорой для МСП, поэтому 
в 2025 году мы продолжим их актуали-
зировать под текумие запросы петер-
бургских предпринимателей.

ĔапΠΦена новая 
программа, 
позволяΫΦая 
ęĞĜ 
привлекать 
по низким 
ставкам 
до ѼѺ млн 
рΠΎлей
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Главный вызов � 
дороговизна денег

анкции стали серьезным 
вызовом для всей эконо-
мики страны, но россий-
ские предприниматели 
продемонстрировали не-

вероятную изобретательность и креа-
тивность. Однако сейчас малый биз-
нес сталкивается с трудностями. ςта 
ситуация будет обсуждаться в рамках 
ПМςФ-2025. О ключевых тенденциях 
и перспективах развития малого биз-
неса в преддверии форума рассказал 
Александр Калинин, президент Обме-
российской обмественной организа-
ции малого и среднего предпринима-
тельства «ОПОРА РОССИИ».

Оилаждение после роста
� Как вы оцениваете текумее со-

стояние малого бизнеса в России� Ка-
кие тенденции наблюдаются�

� За последние два-три года ма-
лый бизнес сумественно вырос. От-
крылось много новых предприятий, 
создана масштабная инфраструктура 
поддержки. βспешно реализован нац-
проект «Малый и средний бизнес». 
В настоямее время в сфере малого биз-
неса занято около 37¸ экономически 
активного населения страны.

Социологические исследова-
ния показывают, что положительно 
к малому бизнесу относятся более 
85¸ опрошенных, а среди молодежи � 
свыше 95¸. ςто очень позитивные 
сдвиги. Все больше молодых людей 
хотят заниматься бизнесом, пробуют 
себя в этом. По нашим оценкам, к 2036 
году в малом бизнесе будет задейство-
вано 50¸ трудоспособного населения 
России. Однако сейчас ситуация в нем 
близка к стагнации. После серьезного 
роста последних лет происходит ох-
лаждение деловой активности, при-
чем достаточно фронтальное.

� Какие отрасли малого бизнеса 
сегодня демонстрируют рост, а какие, 
наоборот, стагнируют� С чем хто свя-
зано�

� Проблемы испытывает широ-
кий спектр отраслей. Одна из главных 
причин � повышение процентных ста-
вок по кредитам. В строительной сфере 
спад. Промышленные предприя тия за-
крывают часть производств или ставят 

С

Президент «ОПОРЫ РОССИИ» Александр Калинин – о том, 
с какими трудностями сталкивается малый бизнес в 2025 году.

Ϋногие молодые 
люди иотят открыть 
свое дело. И в вузаи 
пора начать гото-
вить специалистов 
по предпринима-
тельским проектам.

на паузу инвестиционную активность. 
Малая торговля также переживает 
спад из-за роста арендных платежей и 
тарифов Кε, активного расширения 
доли маркетплейсов. Как ни странно, 
сектор услуг тоже в минусе. В образо-
вательной сфере есть тенденция к сни-
жению � люди стали экономить на об-
разовании.

И это логично. Снижение спроса 
в экономике привело к тому, что рос-
сияне перешли на сберегательную мо-
дель поведения, а у кого-то из-за роста 
цен стало меньше свободных денег. 
Одна из немногих отраслей, где заме-
тен рост, � это внутренний туризм. Там 
сработал эффект господдержки и ча-
стичного закрытия границ.

� Назовите главные вызовы, с ко-
торыми сталкиваются малые пред-
приятия в России�

� Ключевая проблема � это доро-
говизна денег, высокая стоимость за-

емных средств. Бизнес стал все чаме 
отказываться от инвестпроектов, по-
скольку под такую ставку либо не хо-
чет, либо уже даже не может брать 
оборотные средства. Из-за инфляции 
расходы людей увеличились, они вы-
нуждены сократить обпемы потребле-
ния. А если свободные деньги и есть, 
их предпочитают держать на депози-
тах под хорошие ставки, которые вдвое 
выше инфляции. То есть население от-
кладывает те или иные покупки на по-
том, в итоге спрос снижается.

Регионы увидели отдачу
� Предприниматели раньле ча-

сто жаловались на административные 
барьеры. Как с хтим ситуация сейчас�

� Административные барьеры 
складываются из нескольких составля-
юмих. Во-первых, это проверки. В дан-
ной сфере продолжается реформа: 
ведомства активно переходят на риск-
ориентированный подход. А в неко-
торых случаях их в принудительном 
порядке на него переводят. К примеру, 
Генпрокуратура сейчас не согласовы-
вает примерно две трети внеплановых 
проверок. Во-вторых, это лицензии и 
разрешения. Раньше они продлева-
лись автоматически, сейчас порядок 
изменился. Поэтому здесь еме многое 
предстоит сделать.

ė ѼѺѽҀ годΠ в малом 
Ύизнесе ΎΠдет 
задействовано 
ѿѺԀ трΠдоспосоΎного 
населения ĝоссии

Александр 
Калинин.
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 Алексей КУЗНЕЦОВ

Бизнес не теряет оптимизма
Сегодня наблюдается рост деловой активности малого и 
среднего бизнеса. Об этом свидетельствуют данные индекса 
RSBI, который рассчитывается Промсвязьбанком (ПСБ), «Опо-
рой России» и Аналитическим центром НАФИ на основе опросов 
представителей 1800 компаний. Значение индекса увеличилось 
до 52,7 пункта по сравнению с 51,7 в феврале. Однако до рекорд-
ных значений пока далеко: летом 2024 года индекс достигал 
58,1 пункта, после чего последовал период его снижения. Но 
сейчас, судя по всему, наметилась тенденция к изменению 
ситуации.
Среди факторов, негативно влияющих на предприниматель-
ские настроения, выделяются высокие кредитные ставки и 
дефицит квалифицированных кадров. Тем не менее большин-
ство бизнесменов сохраняют оптимизм, ожидая роста спроса 
и увеличения выручки. А каждый четвертый даже планирует 
инвестиции в развитие своего бизнеса.

Кстати 

Цифра

95% 
молодежи 
положительно 
относятся  
к малому 
бизнесу, многие 
сами хотят 
им заняться.

Фермерство � 
одно из направлений,  
которое станет 
драйвером развития 
малого бизнеса  
в ближайлие годы.

Есть и хорошие инициативы. 
К примеру, отмена штрафных санкций 
для компаний, оперативно устранив-
ших найденное нарушение. А также 
бесшовное, плавное введение марки-
ровки. ςтот режим распространяется 
на все большее число товаров, поэто-
му переход должен быть максимально 
комфортным для малого бизнеса.

� Как санкционное давление и 
изменения на глобальныи рынкаи по-
влияли на малый бизнес� Οсть ли при-
меры успелной адаптации�

� Санкционное давление на стра-
ну действительно беспрецедентное. 
Но наши предприниматели с ним 
справляются: они � люди креативные, 
находят выходы и решения. Более 
того: ограничения дали им возмож-
ность занять те ниши, которые раньше 
контролировал иностранный бизнес. 
Крупные компании стали размемать 
больше заказов на отечественных 
предприятиях.

� Какие меры господдержки ма-
лого бизнеса вы считаете наиболее 
хффективными�

� Расходы на малый бизнес в рам-
ках федерального проекта в госбюдже-
те снижены. В этих условиях в Минэко-
номразвития приняли правильное 
решение � перейти от фронтальной 
поддержки к отраслевой, сфокусиро-
ваться на приоритетных сферах. Сей-
час это малый производственный 
бизнес, внутренний туризм, обмепит, 
T-сектор, малые технологические 
компании, сельхозпредприятия и не-
которые другие.

� Как вы оцениваете региональ-
ные различия в поддержке малого 
бизнеса� Λде, на вал взгляд, созданы 
лучлие условия�

� Регионам нужно сказать огром-
ное спасибо. Мы с ними работаем как 
единая команда, нынешняя инфра-
структура поддержки бизнеса форми-

ровалась при активном участии регио-
нов. За последние пару лет там многое 
поменялось в лучшую сторону. Если не 
брать в расчет столицу, где поддержка 
малого бизнеса всегда была на высо-
ком уровне, то стоит отметить Тюмен-
скую область, Сахалин, Новгородскую, 
Рязанскую, ζелябинскую области. И  в 
регионах уже видят отдачу от этой 
работы. Поступления в бюджеты от 
малого и среднего бизнеса во многих 
регионах увеличились. К примеру, 
в той же Москве они теперь на третьем 
месте среди основных источников по-
полнения столичной казны.

� Один из главныи доноров хконо-
мики сейчас � хто бюджет. Насколько 
малый бизнес вовлечен в госзакупки�

� Госзакупки � это ключевой 
фактор выживания для многих пред-
приятий. Однако здесь важно разгра-
ничивать закупки государственных 
ведомств и закупки госкорпораций. 
Последние, безусловно, значительно 
масштабнее. Так, за прошлый год гос-
корпорации приобрели у малого биз-
неса товаров и услуг на 9,6 трлн рублей.

Одного желания мало
� Какие нили или отрасли могут 

стать драйверами роста малого биз-
неса в ближайлие 5 лет�

� Есть несколько основных тен-
денций. Во-первых, будут расширяться 
возможности маркетплейсов. И те, кто 
сможет эффективно с ними работать, 
будет в выигрыше. Во-вторых, будет 
и дальше развиваться внутренний ту-
ризм. Минэкономразвития запустили 
программу строительства модульных 
отелей, что позволило частично удов-
летворить возросший спрос со стороны 
отдыхаюмих. В-третьих, значительный 
потенциал сейчас у промышленности, 
где драйверами развития становятся 
робототехника, станкостроение, бес-

пилотники и т.д. И в-четвертых – сель-
ское хозяйство. Но здесь главное � бе-
режно относиться к фермерам. Многие 
из них в прошлом году пострадали из-
за эмбарго на экспорт зерна, которое 
привело к падению цен на него.

� Идет ли в бизнес молодежь�
� С удовольствием. Другой во-

прос  � будут ли они обладать нужны-
ми компетенциями, чтобы выжить на 
конкурентном рынке. Сейчас средний 
срок жизни предприятия � семь лет, 
половина новых предприятий закры-
ваются в первые три года. ςто неумо-
лимая статистика. Поэтому к желанию 
заниматься бизнесом надо добавить 
еме и подготовку.

� αо есть, надо учить предприни-
мателей заниматься бизнесом�

� Да, и в «Опоре России» мы всег-
да уделяли этому внимание. β нас 
есть комитет по молодежному пред-
принимательству. Мы выступаем за 
создание образовательного стандарта 
подготовки специалистов по предпри-
нимательским проектам. β нас в вузах 
готовят либо менеджеров, либо эко-
номистов. А предпринимательство 
носит междисциплинарный характер, 
и такого комплексного образования 
сейчас нет. Нужно дать возможность 
вузам готовить специалистов по пред-
принимательским проектам.

� Какие планы на хтом ПΫςФ�
� Стартовый день форума тради-

ционно посвямен малому и среднему 
предпринимательству. В этот день Ро-
сконгресс вместе с «Опорой России» 
проводит десятки мероприятий, свя-
занных с МСП. ςто многое говорит о 
приоритетах нашей экономической 
политики, подобный формат выводит 
темы МСП не только на обмероссий-
ский, но и на международный уровень. 
ηель здесь совершенно ясна: нам не-
обходимо вовлекать граждан в ле-
гальную созидательную деятельность, 
создавая благоприятные условия для 
развития предпринимательской ини-
циативы.

Кстати
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ηФΘ выгодны и для бизнеса� 
и для инвесторов

ифровые финансовые ак-
тивы (ηФА) � новое слово 
на нашем финансовом 
рынке. ςто что-то вроде 
облигаций, но выпустить 

их гораздо проме и быстрее. А глав-
ное, этим инструментом могут вос-
пользоваться даже небольшие ком-
пании. Об опыте использования ηФА 
и ситуации в коллекторском бизнесе 
в интервью «КП» рассказал Денис За-
гребельный, генеральный директор 
ПКО «Замита Онлайн».

� :B марта вы разместили на бир-
же ηФА. Почему релили прибегнуть 
именно к такому виду финансирова-
ния�

� Наша компания всегда поддер-
живает использование новаторских 
технологических решений, а ηФА � это 
современный вид финансирования. 
К тому же процедура размемения ηФА 
достаточно простая и занимает мало 
времени.

� Рынок ηФА сейчас активно раз-
вивается. Насколько просто было ии 
разместить�

� Динамичное развитие ηФА свя-
зано с удобством этого инструмента. 
Технически выпустить цифровые фи-
нансовые активы намного проме, чем 
классические облигации, � на разме-
мение ηФА уходит 2�3 месяца.

� Какой обпем средств вам уда-
лось собрать� Ξля чего вам потребова-
лись хти деньги�

� «Замита Онлайн» выпустила 
ηФА на сумму 50 миллионов рублей, все 
они уже распроданы. ςти средства тре-
буются для развития бизнеса, а имен-
но  � для покупки долговых портфелей 
с  последуюмим получением прибыли 
за счет взыскания задолженности.

� Ϋогут ли ηФА стать для малого 
и среднего бизнеса иоролей альтер-
нативой банковским кредитам�

� Да, вполне, особенно в нынеш-
ней экономической ситуации. Банков-
ские кредиты для бизнеса стали до-
рогими � сейчас их выдают по ставке 
порядка 27¸. К тому же получить кре-
дитную линию от банков не так просто: 
к заеммику предпявляется ряд требо-
ваний, выполнить которые может да-
леко не каждая коллекторская органи-
зация.

η

Опыт использования новых финансовых инструментов 
в коллекторской сфере.

 Евгений БЕЛЯКОВ

Цифра

23,5% 
Такая процентная ставка установлена 
сегодня по цифровым активам, 
это выше, чем по вкладам в банке.

Ξенис 
Загребельный, 
генеральный 
директор.

� Расскажите вкратце, что такое 
коллекторское агентство� На чем вы 
зарабатываете�

� Коллекторское агентство � это 
организация, которая занимается про-
фессиональным взысканием просро-
ченной задолженности. Мы работаем 
по двум схемам � агентской и цессион-
ной. В первом случае взыскиваем за-
долженность от имени первоначаль-
ного кредитора за определенную 
комиссию. Во втором � приобретаем 
право требования долга у кредитора по 
договору цессии, после чего взыскива-
ем задолженность уже от своего име-
ни. Таким образом мы зарабатываем 
на комиссии. Также получаем выруч-
ку за счет разницы между стоимостью 
портфеля, операционных расходов, с 
одной стороны, и выручки от взыска-
ния � с другой.

� Зарплаты перестали расти, 
часть заеммиков сталкиваются с про-
блемами. Растет ли сейчас доля про-
срочки�

� Не вполне соглашусь с тем, что 
зарплаты перестали расти. Определен-
ное увеличение зарплат наблюдается, 
что позволяет сохранять примерно та-
кой же уровень жизни на фоне суме-
ственного роста инфляции. Действи-
тельно, некоторая часть заеммиков 
сталкивается с проблемами при выпла-
те, но тренда на увеличение просроч-
ки, по меньшей мере за последний год, 
мы не наблюдаем. Причина связана 
с ужесточением требований по выдаче 
кредитов, увеличением макропруден-
циальных лимитов. Соответственно, 
процент одобрения падает и займы 
становятся более качественными.

� На вал взгляд, почему ηФА для 
граждан могут быть выгоднее теи же 
вкладов или Облигаций федерально-
го займа �ОФЗ��

� По цифровым активам установ-
лена более высокая процентная став-
ка � в нашем случае это 23,5¸. Для срав-
нения, сегодня самый выгодный вклад 
в банке можно открыть по ставке 19�
20¸. Причем для получения такого 
процента заеммику необходимо вы-
полнить ряд дополнительных условий. 
В случае же с цифровыми активами все 
прозрачно: доходность зафиксирована 
на уровне 23,5¸ без каких-либо «звез-
дочек». ζто касается ОФЗ, то ставка по 
ним по обмему правилу ниже, чем 
ставка по ηФА.

ďыпΠстить ģġč сейΤас 
намного проΦе и Ύыстрее, 
Τем֖классиΤеские 
оΎлигаΣии
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Здорово 
живем!
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Более 50% взрослого населения России, по данным ФИЦ 
питания и биотехнологии, сегодня имеют избыточный вес или 
ожирение.
    У 16-17% российских детей масса тела превышает норму.
    Продажи отечественных аналогов препаратов нового класса 
(на основе ГПП-1) за 2024 год выросли в 8,2 раза: было куплено 
1,84 млн упаковок на общую сумму 11,5 млрд рублей.

έХирение� рак� аллергия � 
теперь для нии есть терапия

1 января 2025 года в России 
стартовал национальный 
проект «Новые технологии 
сбережения здоровья». По 
словам министра здраво-

охранения РФ Михаила Мурашко, он 
«призван обеспечить технологиче-
ский суверенитет в медицине и фарма-
цевтике к 2030 году». В числе главных 
задач � увеличение доли жизненно 
необходимых лекарств отечественно-
го производства, рост производства 
российских радиофармацевтических 
препаратов (в первую очередь они ис-
пользуются для лечения рака), дове-
дение до клинического применения 
новых фармацевтических разработок. 
А  также обеспечение лекарственной 
независимости страны. Главная же 
цель проекта � достижение ожидае-
мой продолжительности жизни росси-
ян не менее 78 лет к 2030 году.

Κ аптеку за стройностью
Среди заболеваний, которые вно-

сят наибольший вклад в сокрамение 
жизни россиян, одними из лидеров 
являются болезни обмена веместв, 
отмечает глава Минздрава. Самая рас-
пространенная «напасть» � ожирение. 
Сегодня уже доказано, что лишние ки-
лограммы � проблема не только эсте-
тическая (приверженцы бодипозити-
ва и вовсе не считают это недостатком). 
Намного опаснее то, что избыточный 
вес наносит момный удар по здоро-
вью. β людей с ожирением многократ-
но повышается риск возникновения 
сахарного диабета, сердечно-сосуди-
стых заболеваний, многих видов рака. 
Разрушаются суставы, растет угроза 
инвалидности.

С

Прорывные разработки российских фармацевтов и медиков, 
которые сохранят людям здоровье и продлят жизнь.

Ожирение � 
проблема отнюдь 
не только 
хстетическая, 
оно провоцирует 
развитие многии 
тяжелыи 
заболеваний.

Настоямим прорывом стало соз-
дание нового класса лекарств, способ-
ных радикально снизить количество 
жира в организме. Такие препараты 
имитируют действие особого кишеч-
ного гормона � глюкагоноподобного 
пептида-1 (ГПП-1), который вырабаты-
вается в кишечнике в ответ на прием 
пими. Первоначально эти препараты 
появились на Западе и были предна-

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения РФ:
– Особое внимание важно уделить паци-
ентам с ожирением, которое является не 
просто недостатком, а серьезным меди-
цинским состоянием и одним из ключевых 
факторов риска, формирующим до 40% 
неинфекционных заболеваний. <…> Идео-
логия токсичного бодипозитива, который отрицает или пред-
почитает не замечать связь между ожирением и здоровьем, 
вредна прежде всего для самих граждан, так как отнимает 
у них годы здоровой жизни. Нужно помнить, что этой категории 
пациентов следует помогать в том числе и с использованием 
лекарственных препаратов и других технологий, доступных 
медицинскому сообществу.

На открытии 31-го Российского национального конгресса 
«Человек и лекарство» 14 апреля 2025 года.

Так и сказал
значены для терапии сахарного диа-
бета. Потом зарегистрировали специ-
альные формы для лечения ожирения. 
Однако в силу различных экономиче-
ских и иных причин для россиян зару-
бежные «уколы стройности» в послед-
ние годы оказались недоступны.

Отечественные ученые ответили 
на вызов и разработали эффективные 
аналоги революционного типа ле-
карств. Сначала на наш рынок вышли 
российские препараты нового класса 
против диабета. А осенью 2023 года 
было зарегистрировано первое отече-
ственное лекарство на основе ГПП-1 
для лечения ожирения. 

Недавно также стало известно, что 
в ближайшее время в аптеках появит-
ся разработка последнего поколения  � 
с действуюмим вемеством, которое обп-
единяет свойства двух гормонов: ГПП-1 
и ГИП, так называемого глюкозозависи-
мого инсулинотропного полипептида, 
активируюмего расмепление жировой 
ткани. ςто отечественный аналог одно-
го из самых эффективных современных 
зарубежных средств лечения ожирения. 
«Мы уверены, что препарат поможет 
нашим пациентам вернуть здоровье и 
качество жизни, а также станет важным 
инструментом в борьбе с эпидемией 
ожирения», � отметил директор компа-
нии-производителя Петр Родионов.

Цифры и факты 
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Ϋедики научились 
доставлять средство 
для борьбы 
с опуиолями 
непосредственно 
до пораженныи 
клеток.

Киллер для опуиоли
Заболеваемость раком в совре-

менном мире растет. Среди причин  � 
старение населения (пик развития 
опухолей приходится на 65�75 лет), 
ухудшение экологической обстановки, 
уже упомянутое ожирение, многократ-
но повышаюмее риск возникновения 
более десяти видов рака, а также ряд 
других факторов. Новые средства для 
борьбы со злокачественными опухо-
лями имут во всех странах. Российские 
ученые за последние годы добились 
серьезных успехов. Основные направ-
ления передовых разработок и подхо-
дов к лечению рака выглядят так.

 Խ Онковакцины.
Суть этого метода лечения: «натре-

нировать» иммунную систему больного 
человека так, чтобы его собственные 
клетки-замитники могли распознавать 
маскируюмиеся опухолевые клетки 
и успешно уничтожать их. Сейчас в Рос-
сии разрабатывается несколько типов 
онковакцин. Одна из них � на основе 
энтеровирусов («ςнтеромикс»), для 1-й 
фазы ее клинических испытаний уже 
набраны онкопациенты.

 Խ  ���-�-клеточные теинологии.
ςто метод лечения онкологиче-

ских заболеваний крови. β пациента 
берут иммунные Т-клетки, в лабора-
тории их генетически модифициру-
ют, преврамая в момных киллеров � 
охотников за опухолевыми клетками. 
И снова вводят в организм.

Конкретно

По данным компании «Гедеон Рихтер».

53% –  
дженерики

17% – препараты 
смешанного типа*

Фармпрепараты 
на российском рынке

* К таковым относятся, в частности, 
лекарства, зарегистрированные  
в советское время по другому законода-
тельству, – сегодня их нельзя однознач-
но отнести ни к дженерикам,  
ни к оригиналам.

Доля дженериков, то есть аналогов 
зарубежных лекарств с таким же действу-
ющим веществом, на российском рынке 
растет. 
В 2019 году их количество составляло по-
рядка 4000 наименований, 
а к середине 2024 года – около 5300.
Каждый пятый россиянин перед по-

купкой лекарства сравнивает цены на 
оригинальный препарат и различные 
дженерики.
Каждый третий пациент отказывается 

от того или иного препарата, назначен-
ного врачом, из-за его слишком высокой 
цены.
Доля расходов россиян на приобрете-

ние лекарств: 
31% – дженерики, 
69% – оригинальные лекарства 
и препараты смешанного типа.

30% –  
оригинальные 
препараты

Михаил Мишустин,  
председатель Правительства РФ:
– Объем производства лекарств в 2024 
году у нас вырос на 21,5% и составил око-
ло 800 миллиардов рублей. Это серьезно. 
В 2023 году он был 612 миллиардов 
рублей. И доля отечественных лекарств 
составила, внимание, уже больше 64%. 
То есть каждые две из трех упаковок, 
которые приобретаются сегодня, – рос-
сийские.

Из выступления с ежегодным отчетом Правительства  
в  Государственной Думе 26 марта 2025 г.

Официально

Сейчас в РФ идут испытания пер-
вого отечественного �A�-T-клеточного 
препарата, ожидается, что они завер-
шатся в конце 2025 года.

 Խ  Радиофармпрепараты.
ςто направление, которое уже 

оправдало себя и открывает новые го-
ризонты в борьбе против рака. Радио-
фармацевтические препараты (РФП) 
содержат белок, который употребляет 
для питания та или иная опухолевая 
ткань. К этой «приманке» привязан ра-
диоактивный источник. Попав в  опу-
холь, он начинает прицельно уничто-
жать ее.

В 2024 году появился ряд новых 
отечественных радиофармпрепаратов. 
Некоторые из них позволяют спасти 
пациентов в самых тяжелых случаях.
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Над чем работают 
отечественные 
исследователи 
и фармкомпании

А что еще

Κакцины от аллер-
гии раз и навсегда 
избавят людей 
от хтой напасти.

 Анна Добрюха

ций, считается так называемая аллер-
ген-специфическая иммунотерапия, 
АСИТ. Также ее называют «вакциной 
от аллергии», поскольку процесс лече-
ния похож на вакцинацию. Пациенту 
вводят его аллерген в лекарственной 
форме, чтобы обучить иммунную си-
стему не вступать в ненужное сраже-
ние с  безопасными белками-аллерге-
нами.

В России разработали вакцину 
против одного из основных аллерге-
нов для жителей нашей страны � бере-
зы. Также препарат предназначен для 
избавления от перекрестной пимевой 
аллергии � на яблоки.

В 2025 году эта аллерговакцина 
проходит вторую фазу клинических 
исследований с участием доброволь-
цев, сообмила главврач Института 
иммунологии ФМБА России, доктор 
медицинских наук Наталья Ильина. 
Подбираются оптимальные дозы и 
режим применения препарата. Если 
все завершится благополучно, то, как 
ожидается, в 2026 году препарат смо-
жет поступить в гражданский оборот и 
станет доступен для применения ши-
рокому кругу пациентов.

� Мы получили разрешение 
на применение лютеция-177, акти-
ния-225. Появилась возможность 
помочь пациентам с метастазами 
в  костях, которые раньше вообме не 
поддавались терапии. Сейчас же лече-
ние �в определенных ситуациях� дает 
очень хорошие результаты, � рассказал 
главный онколог Минздрава РФ, ди-
ректор НМИη радиологии, академик 
РАН Андрей Каприн.

Кроме того, в прошлом году на 
российский рынок вышел передовой 
иммуноонкологический препарат для 
лечения рака носоглотки и пимевода, 
инновационная разработка одной из 
отечественных фармкомпаний. Благо-
даря новому лекарству пациенты с он-
козаболеванием, для которого харак-
терна высокая летальность, получили 
доступ к эффективным современным 
методам лечения, отмечают экспер-
ты. Прежде единственным вариантом 
борьбы с данным видом рака была хи-
миотерапия.

Нам береза не угроза
Нынешнее столетие не случайно 

называют «веком аллергии». По оцен-
кам ВОЗ, в той или иной степени этой 
напасти подвержены около 40¸ лю-
дей. А к 2050 году, по прогнозам, ал-
лергиком может стать каждый второй 
житель планеты.

Наиболее эффективным мето-
дом, позволяюмим избавить людей 
от мучительных аллергических реак-

ĞейΤас в наΥей стране 
разраΎатывается 
čĞĕğ против аллергии 
на֖коΥек
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Готовы ли мы к новой 
пандемии�

ять лет назад, весной 2020 
года, пандемия ����-19 
на несколько месяцев 
парализовала жизнь 
планеты. Не состоялся и 

Петербургский международный эко-
номический форум � в первый и по-
следний раз за свою историю.

Осенью 2024 года ВОЗ подве-
ла итоги: официальное число жертв 
����-19 � 7 миллионов 73 тысячи 
человек. Но за этими цифрами скры-
вается и другая реальность, более 
драматичная. Если учесть смерти от 
осложнений и коллапса систем здра-
воохранения, показатель вырастает до 
14,9 миллиона. А по словам главы ВОЗ 
Тедроса Гебрейесуса, реальные потери 
могут превышать 20 миллионов � это 
как если бы с лица земли исчезли все 
жители небольшой страны.

П

Чему научил нас COVID-19, как он повлиял на развитие здравоохранения
и от какого вируса ждать новой беды.

«Авось» не пронес
Россия в этой статистике оказа-

лась в зоне тревожных рекордов. По из-
быточной смертности (разнице между 
обычными и пандемийными годами) 
страна заняла второе место в мире 
после Индии. Если официально от 
����-19 в России погибли 403 тысячи 
человек, то, по оценкам ВОЗ, за два года 
пандемии от ����-19 и от послед-
ствий инфекции в России умерло 1,09 
миллиона человек. Вполне сопостави-
мо с населением крупного города.

То, что Россия оказалась в числе 
стран с высокой избыточной смерт-
ностью, наш эксперт, вирусолог, 
член-корреспондент РАН Александр 
Лукашев обпясняет особенностями 
демографии (большая доля людей 
старшего возраста 70¦), относительно 

мягкими ограничительными мерами 
и низкой внутренней мотивацией лю-
дей к тому, чтобы эти меры соблюдать.

� Думаю, люди слабо соблюдали 
противоэпидемические меры, так как 
понадеялись на русский авось: мол, 
авось пронесет, � говорит он.

Ключ к спасению � 
койка-трансформер

Первое слагаемое успеха работы 
системы здравоохранения в трудные 
времена � «гибкий коечный фонд». Те 
страны, которые сократили количество 
больничных коек, следуя глобальной 
тенденции «оптимизации» медучреж-
дений, сильнее всего пострадали во 
время пандемии, отмечает наш экс-
перт, кандидат медицинских наук, 
директор ηентра изучения проблем 
финансирования, организации и меж-
территориальных отношений в здраво-
охранении Финансового университета 
при Правительстве РФ Андрей Рагозин. 
Например, в Италии к 2018 году было 
всего 30 коек на 10 тысяч человек. ςто 
одна из причин, почему страна оказа-
лась в эпицентре катастрофы: в начале 
пандемии там был один из самых вы-
соких уровней смертности от ����-19.

В то же время страны с большим 
количеством больничных коек смогли 
эффективнее бороться с вирусом. В Юж-
ной Корее и ψпонии обеспеченность 

Андрей Рагозин, директор Центра 
изучения проблем финансирования, ор-
ганизации и межтерриториальных отно-
шений в здравоохранении Финансового 
университета при Правительстве РФ:
– Медицина, как и военные стратеги, учит-
ся на прошлом, но старые уроки не всегда 
защищают от новых угроз. COVID-19 – не первая и не последняя 
вспышка опасной болезни. Например, в 1950-х бушевал по-
лиомиелит, в 2003 году появился SARS (тяжелая пневмония, от 
которой умирали до половины заболевших), с 2012-го по 2019 -й 
распространялся MERS (похожая смертность). Но даже с этим 
опытом COVID-19 застал мир врасплох. Риск повторения таких 
катастроф возрастает из-за трех факторов. Люди все больше 
переезжают в города, живут все более компактно и все больше 
путешествуют. Это и делает будущие пандемии опаснее, а их 
последствия для общества – тяжелее.

Так и сказал

Цифра

3,6
трлн руб. – 
ущерб России от 
пандемии с 2020 
по 2022 год. 
Эта сумма 
включает 
как прямые 
медицинские 
расходы, 
так и непрямые 
потери 
экономики.
По данным 
Роспотреб-
надзора.
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ӬĜрорывыӵ в ΤеловеΤескΠΫ попΠляΣиΫ 
опасны патогенов, распространенны 
среди животны, возможны и в ΎΠдΠΦем

Семь потен-
циальных 
зачинщиков 
пандемии

Холера

Марбург

Денге
Чума

Ласса

обезьян)

Конкретно 
койками превышает 100 на 10 тысяч 
жителей � похожие показатели, кстати, 
были в СССР в конце 1980-х, отмечает 
эксперт. Благодаря этому даже люди 
с  легкими проявлениями ����-19 по-
лучали своевременную помомь.

Второе слагаемое успеха � рацио-
нальное использование мест, под-
черкивает Рагозин. Например, Южная 
Корея загружает больницы в том числе 
и за счет медицинского туризма (ле-
чение иностранных пациентов в спо-
койные времена), что поддерживает 
систему в рабочей форме. ψпония  � 
страна долгожителей � традиционно 
резервирует койки для пожилых лю-
дей: тех, кому сложно ходить по по-
ликлиникам. Во время пандемии эти 
места быстро перепрофилировали для 
пациентов с ����-19.

� Такой гибкий подход начал раз-
виваться и в России, � говорит Андрей 
Рагозин. � Недавно вице-премьер Та-
тьяна Голикова выступила с предложе-
нием активно использовать временно 
недозагруженный коечный фонд для 
лечения людей с ограниченной мо-
бильностью.

Постковид � главный 
сюрприз

Одним из самых загадочных на-
следий ����-19 стал постковидный 
синдром � состояние, которое пере-
жившие инфекцию сравнивают с «дол-
гим эхом» болезни. βсталость, одыш-
ка, депрессия, спутанность сознания 
(туман в голове) � эти симптомы мо-
гут преследовать месяцами, а иногда  
и годами. Причем их тяжесть не на-
прямую зависит от того, насколько 
тяжело человек перенес саму инфек-

цию. «ςто главный сюрприз панде-
мии», � признает вирусолог Алек-
сандр Лукашев.

� По своему опыту могу сказать, 
что длиться постковид может даже не 
месяцы, а несколько лет, � отмечает 
эксперт.

Пандемия как лаборатория
����-19 стал не только глобаль-

ным вызовом, но и уникальной на-
учной лабораторией. По словам ви-
русолога Александра Лукашева, за 
несколько лет пандемии мир узнал  
о респираторных инфекциях больше, 
чем за предыдумие полвека. Напри-
мер, открытием стал феномен так на-
зываемых суперраспространителей 
инфекции.

Раньше считалось, что один боль-
ной в среднем заражает 2�4 человека. 
Но реальность оказалась парадок-
сальной: большинство заболевших не 
передавали вирус вовсе, зато другие � 
словно «вирусные печки»: инфициро-
вали десятки, а то и сотни людей. ςтот 
феномен перевернул представления 
о возможной динамике заражения.

Наглядно удалось проследить 
и эволюцию вируса. SA�S-�o�-2, как 
опытный стратег, учился выживать. 
Сначала штамм «дельта» ударил по 
миру с двойной силой � повышенной 
заразностью и смертоносностью. Затем 

появился «омикрон» (конец 2021 года), 
который стал примером «умной» му-
тации: вирус научился быстро распро-
страняться, но реже вызывать тяжелые 
формы болезни.

� Мы увидели: да, вирус со вре-
менем становится менее патогенным, 
опасным для человека, но делать на это 
ставку в противоэпидемических мерах 
все же нельзя, � отмечает Лукашев.

Жизнь сложнее,  
чем в учебнике

Главный урок пандемии, по 
мнению Александра Лукашева: не-
обходимо адаптировать классиче-
ские противоэпидемические меры из 
учебников к реальности, учитывать 
не только их эффективность, но и со-
циально-экономическую цену. Пре-
жде считалось, что оптимальные с 
точки зрения медицины меры авто-
матически будут приняты обмеством, 
однако на практике это не подтвер-
дилось, ключевыми оказались эко-
номические факторы, определяюмие 
готовность населения следовать ре-
комендациям.

Теперь при планировании борь-
бы с эпидемиями акцент делается на 
математические модели, учитываю-
мие ограниченность административ-
ных и социальных ресурсов, а также  
на точечные меры (например, закры-

тие школ, масочный режим), чтобы 
снизить распространение инфекции  
с минимальными издержками.

Использовать иоролий 
опыт

Пандемия ����-19 резко уско-
рила цифровую революцию в меди-
цине: телемедицина, использование 
ИИ и онлайн-обучение стали нормой. 
Однако за фасадом технологическо-
го прогресса скрывается тревожный 
тренд � число врачей в госучреждени-
ях сократилось. По данным Минздра-
ва, обеспеченность врачебными кад-
рами в стране в 2022 году снизилась 
на 1,3¸ � до 37,2 врача на 10 тысяч на-
селения (в 2021 году � 37,7). По словам 
эксперта системы здраво охранения 
Андрея Рагозина, ключевая причи-
на  � хаотичная конкуренция между 
государственным и частным секто-
ром здравоохранения, где царит «за-
кон джунглей». ζастные клиники, 
предлагая высокие зарплаты и ком-
фортные условия, переманивают спе-
циалистов, оголяя государственную 
систему. Выход есть � использование 
опыта стран ОςСР и� СССР.

Одно из главныи 
условий сниже-
ния числа жертв 
пандемии � наличие 
достаточного числа 
коек в больницаи.
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 Оксана НАРАЛЕНКОВА

ĎольΥинство заΎолевΥи 
не֖передавали вирΠс 
вовсе, но некоторые, 
словно ӬвирΠсные пеΤкиӵ, 
инΡиΣировали десятки 
лΫдей

Александр Ϊукалев.

Анатолий 
Альтлтейн .

Петр ζумаков.

� В этих развитых странах совме-
мение работы в двух секторах строго 
регулируется: врачам госучреждений 
запремено вести «своих» пациентов 
приватно, а для молодых специали-
стов вводят обязательную отработку  
в государственных клиниках, � гово-
рит Андрей Рагозин. � Похожая си-
стема работала и в СССР. Там платные 
услуги оказывали не частные центры, 
а государственные хозрасчетные по-
ликлиники, где прием вели лучшие 
специалисты � кандидаты наук, вра-
чи высшей категории. ςто создавало 
баланс: медики получали дополни-
тельный доход, не покидая госсектор,  
а пациенты платили за гарантирован-
но качественную помомь.

Еме один спасительный меха-
низм � льготы для практиков. В СССР 
выпускники медучилим, окончившие 
их с отличием, поступали в вузы без 
экзаменов, а сегодня в  странах ОςСР 
опыт работы медсестрой или волон-
тером в больнице дает бонусы при за-
числении. Такие студенты не только 
лучше учатся, но и реже бросают про-
фессию, потому что на деле с ней зна-
комы, осознанно выбрали этот путь.

Откуда ждать угрозы�
Новая пандемия может быть вы-

звана как уже известным, так и новым 
патогеном, в том числе искусственного 
происхождения. По словам вирусоло-
га, члена-корреспондента РАН Алек-
сандра Лукашева, доказанные утечки 
вирусов из лабораторий � не редкость 
в истории науки.

По мнению экспертов ВОЗ и рос-
сийских ученых, один из главных пре-
тендентов на роль зачинмика новой 
пандемии � высокопатогенный вирус 
птичьего гриппа �5N1. Вирус этот по-
тенциально обладает высокой леталь-
ностью для людей � около 60¸ случаев 
заражения могут заканчиваться смер-
тью, отмечает вирусолог Анатолий 
Альтштейн. Но речь о том, что этот ви-
рус находится в  одном шаге от мута-
ции, которая позволит ему свободно 
распространяться среди людей, пока 
не идет. И вот почему.

� ζтобы говорить об угрозе для 
человека, нужны цепочки зараже-
ний: птица � корова � человек � чело-
век. Пока мы видим лишь случайные 
эпизоды, � обпясняет Петр ζумаков, 
молекулярный биолог и вирусолог, 

член-корреспондент РАН, заведую-
мий лабораторией пролиферации 
клеток Института молекулярной био-
логии имени В.А. ςнгельгардта РАН. �  
Вирус теряет активность в организме 
человека из-за различий в фермента-
тивных системах � комплексах бел-
ков (ферментов), которые регулируют 
биохимические процессы, включая 
репликацию (размножение) вируса. 
β птиц и коров эти системы «акти-
вируют» вирус, делая его заразным,  
а у человека, из-за иного набора фер-
ментов, он теряет способность эффек-
тивно размножаться и передаваться. 
Для адаптации к людям требуются 
серь езные мутации, которых мы не 
наблюдаем.

� Верхние дыхательные пути че-
ловека имеют низкую температуру для 
размножения вируса �5N1, но случай-
ная мутация может изменить его свой-
ства. Поэтому дамоклов меч пандемии 
сохраняется, � предупреждает вирусо-
лог, доктор медицинских наук Анато-
лий Альтштейн.

� Среди сотен зоонозных виру-
сов (встречаются у животных. � Прим. 
ред.) наибольшую угрозу новой пан-
демии представляют три семейства: 
коронавирусы, вирусы гриппа и пара-
миксовирусы (к последним относится, 
например, корь), � говорит Александр 
Лукашев. � Их обпединяет высокая му-
тационная активность, способность 
преодолевать межвидовые барьеры и 
респираторный механизм передачи. 
Отдельное внимание сейчас привле-

кает высокопатогенный птичий грипп 
�5N1 � он начал активно инфицировать 
ранее нехарактерных хозяев, включая 
крупный рогатый скот и кошек, что за-
фиксировано в Северной Америке.

Однако не только вариант пти-
чьего гриппа �5N1 из когорты респи-
раторных вирусов может претендовать 
на роль глобальной угрозы здоровью 
человека.

� «Прорывы» в человеческую 
популяцию опасных инфекцион-
ных агентов никогда не могут быть 
исключены, � считает Андрей Раго-
зин. � Так, регулярно регистрируются 
случаи заражения людей «птичьим 
гриппом» �7N9. Если исходить из до-
ступных данных о летальности этой 
болезни (до 38¸), то в случае ее эпи-
демического распространения пан-
демия ����-19 будет вспоминаться 
нам как малозначимый инцидент. 
При этом оценить мобилизационную 
готовность здравоохранения к таким 
масштабным событиям практически 
невозможно.

Какой вирус ста-
нет источником 
следуюмей после 
����-:B пандемии, 
ученые не знают. 
Похтому невоз-
можно заранее и 
подготовить от него 
вакцину.
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Киборгизакия 
человека

дин из вероятных сцена-
риев дальнейшей эволю-
ции человека � превраме-
ние его в кибернетический 
организм, симбиоз ма-

шины и �o+o Sapie,s. И этот процесс 
уже набирает обороты. Мы привыкли 
к  кардиостимуляторам и слуховым 
аппаратам, перестали удивляться био-
ническим протезам и экзоскелетам. 
Военные летчики и танкисты осваива-
ют шлемы дополненной реальности, 
поскольку возможности обычного зре-
ния не дают полной картины происхо-
дямего на поле боя.

А что ждет нас в будумем� Давай-
те заглянем за горизонт.

Протезы научат 
чувствовать

Современные протезы послед-
него поколения способны выполнять 
сложные движения: писать, рисовать, 
вышивать, регулировать силу хвата � 
можно взять хрупкий стакан, а можно 
забивать молотком гвозди. Но настоя-
мая революция еме впереди.

� В горизонте 5�7 лет появятся тех-
нологии, позволяюмие человеку чув-
ствовать через протез обратную связь 
с окружаюмим миром, � говорит Ан-
дрей Давидюк, генеральный директор 
компании «Моторика», отечественно-
го производителя роботизированных 
протезов. � Например, мать сможет 
омутить тело своего ребенка, гладя его 
протезом, как если бы делала это рукой. 
А это не только эмоции и возврамение 
человеческих омумений, но и удобство 
жизни. Так, когда мы приезжаем на 
море и ходим по крупной гальке, у нас 
стопа автоматически подстраивается 
под структуру поверхности. Обратная 
связь позволит человеку в протезе, иду-
мему по гальке, чувствовать поверх-
ность и сохранять устойчивость.

Однако для создания таких умных 
бионических протезов придется «за-
лезать» в нервную систему человека. 
Сенсоры, считываюмие сигналы мы-
шечных импульсов через кожу, не смо-
гут обеспечить достаточной точности. 
Нейрохирурги будут имплантировать 
биосовместимые электроды в орга-
низм, чтобы они напрямую срослись с 

έ

Новые технологии наделяют людей сверхспособностями. По какому пути пойдет цифровая 
эволюция человеческого организма?

Ιионические 
протезы � 
хто возможность 
вести соверленно
нормальную жизнь: 
работать, 
путелествовать, 
заниматься спортом�

$ 1,5 
млрд – 
во столько 
сегодня 
оценивается 
мировой рынок 
бионических 
протезов. 
И в ближайшие 
5 лет он будет 
ежегодно расти 
на 10%.

нервной системой человека. Да, челове-
ку надо будет решиться лечь на опера-
ционный стол, однако такая операция 
даст возможность владения протезом 
на совершенно фантастическом уровне.

Паралич � не приговор
Ежегодно сотни тысяч людей те-

ряют способность говорить и двигаться 
из-за повреждений головного мозга 
в результате травм или болезней (чаме 
всего инсульта). ςто настоямая траге-
дия, такие пациенты чувствуют себя 
совершенно беспомомными.

Вернуть их к активной жизни мо-
жет технология будумего � интерфей-
сы «мозг � компьютер», считываюмие 
сигналы мозга и преобразовываюмие 
их в команды для внешних устройств: 
компьютеров, протезов, экзоскелетов 
и гаджетов.

Один из самых известных проек-
тов в этой области � Neura*i,k Илона 
Маска. В прошлом году эта компания 
впервые имплантировала чип с кра-
сивым названием «Телепатия» в мозг 
пациента � 31-летнего Нолана Арбо, 
чье тело ниже плеч полностью пара-
лизовано после перелома позвоноч-
ника. Теперь он может силой мысли 
управлять компьютером и набирать 
на виртуальной клавиатуре тексты со-
обмений, обматься с друзьями, играть 
в видеоигры и онлайн-шахматы.

Другая компания, Sy,chro,, раз-
работала мозговой имплант (стент 
с электронными датчиками), внедряе-
мый в мозг через кровеносные сосуды. 
ςто более мадямая процедура � паци-
енту не надо вскрывать череп, чтобы 
поместить чип внутрь его головы.

Слепые смогут видеть
Нейроинтерфейсы способны вер-

нуть людям не только речь, но и зрение. 
К тотальной слепоте ведут глаукома, ка-
таракта, различные генетические забо-
левания, поражения зрительного нерва 
возникают в результате травм. Помочь 
этим пациентам способна система 
электронного зрения. Россия в этой об-
ласти является мировым лидером, в Со-
чинском институте приматологии уже 
проводятся эксперименты с обезьяна-

Цифра
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Возможна ли регенерация органов?
А может, при нынешних возможностях «редактирования» гено-
ма нет необходимости изобретать сверхсложные бионические 
протезы? Достаточно включить или выключить нужные гены, 
и мы сможем регенерировать утраченные органы, как те же 
ящерицы?
– Когда международная коалиция ученых закончила проект по 
секвенированию генома человека, было ощущение эйфории 
от того, что у генетиков появились безграничные возможности. 
В том числе и в области регенерации, – говорит Олег Гусев, 
профессор Университета Юнтендо (Япония). – Допустим, если у 
саламандры отрезать половину мозга, то у нее вырастет недо-
стающая часть. Казалось, теперь мы можем делать то же самое 
с людьми. Однако потом восторги поутихли.
Оказалось, что процесс эффективной регенерации обвешан 
таким огромным количеством шагов и условий, что взять и 
перенести этот механизм из организма ящерицы в организм 
человека практически невозможно. Стало понятно, что искать 
подобные сверхспособности и проводить исследования нужно 
на видах животных, близких к человеку, – на млекопитающих.
– Одним из таких объектов, который мы в нашем центре ис-
пользуем, стала иглистая мышь, – рассказывает Гусев. – В ней, 
в принципе, нет ничего особо выдающегося, кроме того, что 
она, в отличие от обычных мышей, может регенерировать 
конечности, в том числе ухо. Ни одно другое млекопитающее 
не может регенерировать удаленное ухо, а иглистая мышь 
может. И вот здесь у нас есть надежда. Но не в том смысле, 
что мы сможем включить правильный ген и человек сможет 
регенерировать, – это очень далекая задача. А в том, что мы 
сможем использовать для лечения уникальные молекулярные 
характеристики других организмов.
Что это значит? Недавно появилось исследование, которое 
показывает, что происходит, если у иглистых мышей стиму-
лировать инсульт. Нет, иглистые мыши не могут регенери-
ровать мозг, умершая ткань мозга не восстанавливается. Но 
оставшая ся часть мозга перестраивается таким образом, 
что снижения когнитивных функций в принципе вообще не 
происходит. И если мы поймем, как стимулировать такую 
«перестройку» и в человеческом мозге, то сможем вернуть 
к полноценной жизни миллионы людей.

Вопрос ребром

 Ярослав КОРОБАТОВ

Сделанный в России 
бионический про-
тез кисти позволяет 
человеку писать 
и рисовать.

тельную кору головного мозга. Там 
тоже устанавливается имплант напо-
добие того, что производит Neura*i,k.

� Но мы решаем немного другую 
задачу, � обпясняет Денис Кулешов, 
руководитель Лаборатории «Сенсор-
Тех».  � Neura*i,k снимает данные из 
головного мозга, а здесь цель состоит 
в том, чтобы, наоборот, передать в мозг 
данные в виде изображения.

ςлектронное зрение дает лишь 
контурное изображение, где очерта-
ния предметов обозначены световыми 
точками, разглядеть выражение лица 
собеседника не получится. Но для сле-
пых это революция: они смогут разли-
чать дорогу, находить автобусную оста-
новку или кресло в комнате.

Следуюмая ступень � 
супермен

Создание устройств, которые 
полностью возврамают человеку утра-
ченные функции, � дело ближайшего 
будумего. Но способны ли технологии 
сделать из обычного человека супер-
мена� То есть добавить ему суперсилу 
или экстраординарные возможности, 
чтобы они чем-то напоминали лю-
дей  ε из знаменитой серии фильмов� 
Кажется, да�

Совершенствование человека, 
расширение его возможностей за счет 
симбиоза с машиной � вполне реаль-
ная задача, считает Роман Мемеряков, 

профессор РАН, доктор технических 
наук, заведуюмий лабораторией ки-
берфизических систем Института про-
блем управления имени Трапезникова.

Если восстановление утраченно-
го зрения � это задача текумего дня, то 
следуюмий шаг � наделить человека 
возможностями видеть в диапазоне, 
в  котором он от природы видеть не 
способен. Например, в инфракрасном 
диапазоне длин волн. Или слышать 
в  ультразвуковом диапазоне, как это 
делают летучие мыши. Для военных 
подобные суперменские качества � 
чрезвычайно востребованная вемь. Да 
и для гражданских тоже.

Дело в том, что современная тех-
ника намного превзошла естествен-
ные возможности человека. Например, 
прогресс в авиации столкнулся с тем, 
что пилоты не выдерживают пере-
грузок, которые можно было бы зало-
жить в конструкцию. И если посадить 
его в теплое уютное место и дать через 
интерфейс «мозг � компьютер» вос-
приятие самолета, чтобы он им дис-
танционно управлял, это будет самая 
настоямая революция в авиации� Или 
взять полеты на Марс. Технически они 
возможны уже сейчас, проблема в том, 
что человеческий организм не сможет 
выдержать этого путешествия. Но если 
у космонавта появятся сверхчеловече-
ские возможности (например, устой-
чивость к радиации) � путь открыт�

ğенологии реаΎилитаΣии 
паΣиентов с֖травмами 
и заΎолеваниями могΠт стать 
основой ΣиΡрового Ϊтапа ΪволΫΣии 
Τеловека

ми (животных не ослепляют, им просто 
надевают специальные очки, не пропу-
скаюмие свет).

Для того чтобы видеть с помомью 
электронного зрения, изображение 
с камеры передается напрямую в зри-

Κ мозг Нолана Арбо вживлен нейрочип, 
с помомью которого он силой мысли 
управляет хлектронными устройствами.
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Здоровье на тарелке

а последние двести лет пи-
тание человека претерпело 
значительные изменения. 
ςто связано с развитием про-
изводства, транспорта, науки, 

с миграцией населения и увеличени-
ем темпа жизни. Тем не менее человек 
остается идеальным примером всеяд-
ного сумества, способного употреб-
лять в пиму максимально широкий 
спектр продуктов растительного, жи-
вотного или грибного происхождения. 
Все это человек может принимать как в 
обработанном (приготовленном), так и 
в натуральном (сыром) виде.

� Сумествует три основных зако-
на рационального питания, � говорит 
главный диетолог Минздрава России, 
академик Виктор Тутельян. � Первый: 
количество энергии, поступаюмее 
с пимей, должно равняться количеству 
затрачиваемой энергии. Мы не пашем 
и не сеем, ведем преимумественно си-
дячий образ жизни, поэтому калорий-
ность рациона должна быть снижена: 
для женмин � до 1800 ккал в день, для 
мужчин � до 2200. Κторой закон: с пи-
мей должны поступать все необхо-
димые организму вемества. αретий: 
не стоит верить в чудодейственные 
«суперфуды» и питаться исключитель-
но ими. Суперпродуктов вообме не 
сумествует. Каждый продукт хорош 
по-своему. Поэтому нужно составлять 
рацион, подходямий именно вам и ва-
шей семье.

� Единой схемы питания для всех 
быть не может, � дополняет семейный 
врач, терапевт Наталия Горн. � Каждый 
возраст и состояние здоровья требу-
ют индивидуального подхода. Однако 
сумествуют обмие принципы: баланс 
белков, жиров и углеводов, меньше жа-
реного и ультрапереработанных про-
дуктов, максимум овомей.

З

Правда и мифы о пользе суперфудов и других модных продуктов, 
секреты сбалансированного рациона.

Изучайте состав, 
выбирайте сервисы

� ζему должен научиться совре-
менный человек, живумий в мире 
огромного разнообразия еды� � гово-
рит Наталия Горн. � В первую очередь: 
покупать преимумественно здоровую, 
натуральную пиму, необходимую для 
полноценного питания. Предпочтение 
стоит отдавать цельным продуктам без 
промышленной обработки. 
Ξля хтого надо:

 Խ находить проверенные магазины, 
рынки и сервисы доставки, предла-
гаюмие качественные товары�

 Խ тмательно изучать состав, не поку-
пать продукты с химическими до-
бавками (ароматизаторами, краси-
телями, консервантами).

Советую отказаться от рафини-
рованных дезодорированных масел, 
таких как рапсовое или соевое со-
мнительного качества. При нагрева-
нии они преврамаются в токсичные 
соединения, которые откладываются 
в кровеносных сосудах и способ-
ствуют увеличению обпема талии, � 
предостерегает Горн. � Максимально 
уходите в сторону простых продуктов: 
капусты, картофеля, моркови, сезон-
ных овомей. Для получения белка 
включайте в рацион мясо, рыбу, яйца 
и морепродукты.

Ϋифические продукты
Не все продукты, которые 

позицио нируются как полезные, со-
ответствуют этому статусу, отмечает 
академик РАН, главный внештатный 
специалист по неинфекционным бо-
лезням Минздрава России Оксана 
Драпкина. Развенчиваем основные 
мифы.
1. «Обезжиренные продукты помогут 
похудеть».

Молочные продукты при удале-
нии жира теряют и значительную часть 
вкуса, поэтому производители нередко 
компенсируют это добавлением под-
сластителей и стабилизаторов, усили-
телей вкуса и масел-заменителей, что 
приводит к сохранению или даже уве-
личению калорийности.

Обезжиренные продукты не дают 
омумения сытости, из-за чего чувство 
голода настанет раньше. Кроме того, 
без жиров витамины из молочных 
продуктов не усваиваются организ-
мом, что сводит к нулю их пользу.

Совет: выбирайте маложирные 
молочные продукты � они сохраняют 
баланс пользы и калорий.
2. «Безглютеновые продукты более 
здоровые».

Продукты без глютена полезны 
в тех случаях, когда у человека дей-
ствительно есть целиакия или непере-

Оксана Ξрапкина.

Κиктор αутельян.

Наталия Λорн.
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Ϋолочные 
и кисломолочные 
продукты  � 
одни из главныи 
производителей 
серотонина 
в организме 
человека.

носимость глютена. Но, как правило, 
такие продукты содержат больше жира 
и сахара и меньше клетчатки, что по-
вышает риск запора, ожирения и дру-
гих метаболических нарушений. Кро-
ме того, потребление безглютеновых 
продуктов может привести к дефициту 
витаминов группы В, фолиевой кисло-
ты, железа.

Κывод: безглютеновая диета по-
лезна только по медицинским показа-
ниям.
3. «Соки очень полезны».

Соки лишены клетчатки, зато 
богаты фруктозой (природным саха-
ром). ςто может вызвать резкие скачки 
уровня глюкозы в крови, что особенно 
опасно для людей с предрасположен-
ностью к диабету. А содержамиеся 
в  соках кислоты могут привести к по-
вреждению эмали зубов.

Совет: ограничьтесь 1 стаканом 
сока в день, употребляя его во время 
еды и сочетая с целыми фруктами, по-
сле чего прополомите рот водой.
4. «Фитнес-продукты помогают 
снизить массу тела».

Протеиновые, ореховые и фрук-
товые батончики, хлебцы, мюсли и 
гранолы, позиционируемые как здо-
ровый перекус, по калорийности и со-
держанию сахара часто не уступают 
обычным сладостям. Кроме того, они 
не могут восполнить все необходимые 
белки и аминокислоты.

Совет: изучайте состав при по-
купке, избегайте продуктов с сиропа-
ми, глазировкой и подсластителями 
в начале списка ингредиентов.
5. «Суперфуды – панацея от всех 
болезней».

Суперфуды � продукты чаме рас-
тительного происхождения, с высокой 
концентрацией витаминов, минера-
лов и антиоксидантов, часто из да-
леких уголков планеты. ςто хороший 
способ обогатить свой рацион и узнать 
новые вкусы, но не стоит полагаться 
на них как на единственный источник 

витаминов и минералов. Кстати, зна-
комые с детства облепиха, шиповник, 
черника, голубика, ежевика, кизил, 
смородина и клюква, чайный гриб и 
семена льна по содержанию питатель-
ных веместв не уступают своим экзо-
тическим собратьям.

Совет: экспериментируйте с но-
выми продуктами, но делайте акцент 
на местных и сезонных, не забывайте 
о сбалансированном и разнообразном 
питании.

Οда для радости
Серотонин � один из главных гор-

монов радости, который вырабатыва-
ется преимумественно в кишечнике. 

По секрету

Салат из пророщенной 
пшеницы
Ингредиенты на 4–5 порций:

 ● пророщенные зерна пшеницы –  
1 стакан,

 ● огурец – 1 шт.,
 ● перец болгарский – 1 шт.,
 ● авокадо – 1 шт.,
 ● моцарелла – 50 г,
 ● зелень укропа и петрушки –  
по 0,5 пучка,

 ● морская соль, молотый перец – 
 ● по вкусу,
 ● растительное нерафинированное масло 
(оливковое или подсолнечное) – 1 ст. л.,

 ● сок лимона – 1 ст. л.

Рецепт

Да-да, не удивляйтесь, именно там, не-
даром кишечную микрофлору называ-
ют «вторым мозгом», ведь она отвечает 
буквально за все � настроение, имму-
нитет, когнитивные функции.

Серотонин, в свою очередь, от-
вечает за концентрацию внимания, 
память, уменьшает боль. При его нор-
мальной выработке у человека на-
лаживается сон, улучшается пиме-
варение, снижается выраженность 
аллергических реакций, ну и, конечно, 
улучшается настроение.

Путь к повышению уровня серо-
тонина лежит через желудок (и кишеч-
ник�). Есть ряд продуктов, которые уве-
личивают обпем его синтеза:

 Խ  сыр, творог, молоко�
 Խ  инжир�
 Խ финики�
 Խ бананы�
 Խ помидоры�
 Խ горький шоколад�
 Խ ягоды�
 Խ мед�
 Խ орехи.

Кроме того, усиленной выработ-
ке серотонина способствует солнеч-
ный свет, под воздействием которого 
синтезируется еме один гормон, из-
вестный как витамин �. Помимо про-
чих функций этот витамин участвует  
в процессе производства серотонина.

Однако есть и вемества, которые 
блокируют выработку серотонина.  
К ним относится кофеин, а также алко-
голь, который многие принимают для 
поднятия настроения. βвы, радость он 
приносит ненадолго, а уже через не-
сколько часов после его употребления 
развивается абстинентный синдром, 
обусловленный в том числе нехваткой 
серотонина.

Для здоровой кожи
Для поддержания упругости и свежести 
кожи необходимо постоянное обновление 
волокон эластина и коллагена. И мы мо-
жем повлиять на это с помощью питания. 
Чтобы обеспечить нужное количество 
эластина и коллагена в коже, организм 
должен иметь в необходимом количестве 
белок, витамин С, железо, медь и цинк. 
А значит, получать разнообразное и пра-
вильное питание.
Но есть «секретный продукт», который 
содержит в себе все необходимое для кра-
соты кожи. Это пророщенная пшеница!
Удивительно, но факт: в проростках 
зерна аминокислоты и микроэлементы 
находятся в активной, легкодоступной 
для всасывания форме. У ростков совсем 
другой химический состав по сравнению 
с цельным зерном (в виде каши). Это 
связано с активностью фитогормонов, 
которые, собственно, «оживотворяют» 
спящее зернышко.
Предлагаем рецепт простого и очень вкус-
ного блюда для здоровья вашей кожи.

Приготовление
 ● Нарезать все 
соломкой или 
кубиками, 
зелень мелко 
порубить. 

 ● Все перемешать, 
добавить соль и 
перец, заправить 
растительным 
маслом и соком 
лимона. 

 ● Подавать к столу 
лучше сразу, так 
как при хранении 
полезных 
веществ в нем 
остается 
все меньше 
и меньше.
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 Анна Кукарцева

1. Овощи
Крестоцветные: все виды капусты, 
кольраби, брокколи, огурцы, кабачки, 
патиссоны, тыква, фенхель, артишок, 
стручковая фасоль, зеленый горошек.
Пасленовые: молодой картофель, по-
мидоры, баклажаны, болгарский пе-
рец.
Корнеплоды: свекла, морковь, репа, 
редька, редис, дайкон, батат, топинам-
бур, пастернак, корень сельдерея, лук 
(в том числе красный), чеснок.
Сколько: ежедневно, овоми по воз-
можности чередовать.

2. Зелень и листовые овощи 
βкроп, петрушка, кинза, базилик, шпи-
нат, свекольная ботва, мангольд, зеле-
ный лук, листовой салат, салат айсберг, 
кресс-салат, руккола, сельдерей, кейл, 
пак-чой, салат романо, ботва редиса, 
моркови, свеклы.
Сколько: ежедневно. Перед употребле-
нием тмательно промывайте и просу-
шивайте.

3. Дикоросы 
Молодая крапива, молодая сныть, оду-
ванчик, лебеда, мокрица, черемша и 
т.д. Добавляйте в смузи, салаты, пер-
вые и вторые блюда.
Сколько: в сезон ежедневно. Перед упо-
треблением тмательно промывайте.

4. Мясо, яйца, рыба
Говядина, домашняя курица, утка, гусь, 
индейка, кролик, баранина, перепел-
ка. Идеально употреблять с овомами 
и зеленью.
Сколько: 4�5 раз в неделю.
Перепелиные, куриные, цесариные 
яйца.
Сколько: 3�4 куриных яйца в неделю 
(или в весовом эквиваленте).
Субпродукты: печень, почки, сердце.
Сколько: 1�2 раза в неделю.
Ξикая жирная морская рыба �в ней 
больле полезныи омега-< ненасымен-
ныи жиров�: палтус, сайра, скумбрия, 

10. Полезные жиры 
Авокадо, продукты из кокоса, свежий 
кокос, кокосовый урбеч (паста), струж-
ка, масло, кокосовая вода.
Сколько: допустимо ежедневное упо-
требление.

11. Семена 
ζиа, тыква, подсолнух, конопляные, 
льняные, мак, кунжут. Добавляйте их в 
салаты, десерты.
Сколько: старайтесь есть по 1�2 ст. л. 
ежедневно.

12. Фрукты 
По сезону.
Сколько: желательно ежедневно после 
завтрака или обеда.

13. Сухофрукты,
в том числе финики
Сколько: 3-4 раза в неделю, например, 
в компоте или в смузи.

14. Ягоды замороженные и свежие
Голубика, малина, клюква, облепиха, 
вишня, черника, смородина, крыжов-
ник, слива и другие. 
Сколько: желательно ежедневно.

15. Грибы 
θампиньоны, вешенки, лисички, белые.
Сколько: 1�2 раза в неделю.

16. Специи и смеси из них, пряности
βлучшают пимеварение, уменьшают 
тягу к сладкому.
Сколько: добавляйте в ежедневый ра-
цион при приготовлении блюд.

17. Соль
Розовая гималайская, морская или йо-
дированная соль.
Сколько: ежедневно, но не более 5 г 
(учитывая готовые продукты).

18. Масло 
Для приготовления блюд желательно 
использовать топленое масло гхи или 
масло авокадо. Для холодных блюд и са-
латов подходят нерафинированные рас-
тительные масла (оливковое, грецкого 
ореха, тыквенное), сливочное масло.
Сколько: ежедневно.

19. Натуральный яблочный уксус 
(Vinegar apple)
А также жидкие кокосовые аминокис-
лоты в качестве заправки для салатов 
и соусов.
Сколько: 3�4 раза в неделю с салатами.

20. Травяные чаи 
Иван-чай, гречишный, ромашковый, 
мятный, из плодов шиповника, ли-
стьев брусники, липы, зверобоя, мали-
ны, смородины.
Сколько: ежедневно.

21. Натуральный кофе, зеленый чай 
(без сахара и сладостей)
Сколько: не чаме 1�2 раз в день до обеда.

ήвоСектр 
Слы�гМалаЯгивоваЯЯоОо 
вакиоЯа

угорь, клыкач, жирная сельдь, килька 
каспийская, севрюга, чавыча, белуга, 
нельма, иваси, чехонь, налим, сиг, тол-
столобик, осетровые сорта.
Сколько: не менее 2�3 раз в неделю.

5. Молочные продукты 
Сыр, сметана, сливки, кисломолочные 
продукты с короткими сроками хране-
ния.
Сколько: ежедневно.

6. Зерновые 
Гречка, киноа, амарант, рис, пшено, 
булгур, перловка, овес.
Сколько: желательно каждый день, но 
не реже 3 раз в неделю.

7. Бобовые 
ζечевица, нут, маш, фасоль, горох.
Сколько: 2�3 раза в неделю с овомами 
и  зеленью. Перед приготовлением за-
мачивайте на ночь.

8. Ферментированные продукты 
Квашеная капуста, чайный и кефир-
ный гриб, кимчи, оливки, каперсы, до-
машний йогурт, квас. Очень важные 
продукты для здоровой микробиоты 
кишечника.
Сколько: ежедневно.

9. Орехи 
Грецкие, лесные, кедровые, миндаль, 
бразильский орех, кешью, фисташки, 
макадамия.
Сколько: ежедневно по 30 г. Орехи пе-
ред употреблением промойте и про-
сушите.

Главный секрет 
сбалансирован-
ного рациона 
питания – в его 
разнообразии.
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нестандартные направления. Запро-
сов на яхтенные туры за год стало на 
30¸ больше, � отмечает Анна Носова, 
руководитель комиссии по яхтенному 
туризму Российского союза туринду-
стрии, директор федеральных проек-
тов компании «Сила ветра».

� ψхтенный туризм для Санкт-
Петербурга очень важен. β нас прохо-
дит большое число парусных регат и 
деловых мероприятий, где обсуждает-
ся развитие яхтинга. Есть глобальные 
проекты в этой сфере, в первую оче-
редь «Санкт-Петербург Марина», кото-
рая станет визитной карточкой нашего 
города, � подчеркивает Евгений Пан-
кевич, глава Комитета по развитию ту-
ризма Санкт-Петербурга.

«Санкт-Петербург Марина» вхо-
дит в федеральный проект «5 морей и 
озеро Байкал». Государство и частные 
инвесторы вложат в нее 230 млрд руб-
лей. К 2030 году в Приморском районе 
Петербурга появится марина для 400 
яхт, несколько гостиниц, открытый 
бассейн и другая инфраструктура для 
отдыха у воды.

Ιелеет парус 
белой ночьъ

Регаты, походы, приключения и традиции: 
где, как и зачем ходить на яхте на Северо-Западе России.

астоямий челлендж � 
пройти по штормовому 
Белому морю на парусной 
яхте до легендарных Со-
ловецких островов или 

мистического архипелага Кузова. Или 
стать любимцем северных ветров и уви-
деть бесконечный розовый полярный 
закат в полный штиль. βбедиться, что 
озера � не менее серьезные акватории 
для яхтинга, чем моря. Восхититься эсте-
тикой яхт королевского класса «Дракон» 
и скоростью популярного класса S�20 
на регатах в Санкт-Петербурге...

Курс на норд-вест
Несмотря на непростую погоду 

и короткий, по сравнению с южными 
морями, сезон, Балтика и Белое море, 
а также озера Северо-Запада России � 
Онежское, Ладожское, Псковское, 
Ильменское � стали настоямими цен-
трами развития парусного спорта и ях-
тенного туризма в нашей стране.

� В России растет спрос на эколо-
гический, приключенческий туризм и 

ά
Комфорт и хкстрим

Как отмечают эксперты, главные 
проблемы для развития яхтинга � как 
в России в целом, так и на Северо-За-
паде, � это недостаточное развитие 
инфраструктуры. В первую очередь 
марин с возможностью заправиться 
топливом и водой, принять душ, по-
чинить поломки или просто оборудо-
ванных стоянок. А также дефицит фло-
та � яхт, которые можно было бы взять 
в аренду, пройти учебный курс или ор-
ганизовать регату.

Любители паруса привыкли ко 
всему этому в Турции, Греции, Таи-
ланде. Однако желание исследовать 
российские акватории перевешива-
ет� А уровень комфорта или, наоборот, 
градус экстрима можно выбрать по 
своему вкусу.

Κарианты такие:
 Խ Стать участником парусной рега-

ты � гонок выходного дня, подходя-
мих даже для новичков (в Северной 
столице, как и в Москве, пожалуй, 
больше всего в России активностей 

Цифра

230  
млрд руб.
вложат государ-
ство и частные 
инвесторы 
в строитель-
ство «Санкт-
Петербург 
Марины» со 
стоянкой на 400 
яхт, гостиницами 
и бассейнами.

Путелествуя 
на яите по Ιелому 
морю, туристы 
видят Русский 
Север, какой 
никогда не увидят 
с сули.
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достроения в Архангельске. Руководит 
ею Евгений θкаруба � опытный ях-
тенный капитан, совершивший круго-
светное путешествие. На верфи, кстати, 
всегда рады туристам, показывают про-
цесс строительства поморской шхуны.

А в Кенозерском национальном 
парке, входямем в список Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО, уже собрана 
целая флотилия карбасов. Все лето и 
в начале сентября на них организуют 
путешествия под парусом по озерам и 
северным деревням. Старинные дере-
вянные храмы и избы с печами и рус-
скими банями (так выглядят гостевые 
дома на территории национального 
парка), свежая рыба и пироги с ягода-
ми, обеды у костра или в гостях у мест-
ных жителей, возможность попробо-
вать себя в роли штурмана или матроса 
под руководством капитана... ςтим ле-
том наставником в некоторых походах 

будет только что вернувшийся из 
парусной кругосветки яхтсмен Ви-

талий Елагин.
Еме один вариант для 

путешествия на карбасе � 
момная река Мезень, тоже 
в  Архангельской области. На-
чинается 130-километровый 
маршрут в  старинной деревне 

Кимжа, где стоят самые север-
ные в мире деревянные мель-

ницы (организаторы обеспечат 
трансфер из Архангельска), продол-

жается в деревнях Большая и Малая 
Нисогора с основательными срубами и 
часовнями, в Заозерье с впечатляюмей 
Никольской церковью, Кесломе и Юро-
ме. Ночевки � в палатках и гостевых до-
мах с банями.

ηена вопроса: A4�AA тыс. руб. 
за A-дневный поиод.

такого формата), или серьФз-
ной многодневной регаты 
с длинными переходами, 
где можно присоеди-
ниться к опытному эки-
пажу (например, на 
Соловецкой регате по 
Белому морю).

 Խ Посмотреть, как гоня-
ются под парусом про-
фессионалы, � чемпио-
наты России и этапы 
Кубка страны в разных 
классах яхт проходят в 
Санкт-Петербурге, Калинин-
граде, Архангельской и Мур-
манской областях. И не только ле-
том� На севере ловят ветер в паруса 
и зимой: скользят по льду на буерах 
(яхта на металлических коньках), 
занимаются зимним кайтингом и 
виндсерфингом.

 Խ Отправиться в парусный поиод-
приключение. Например, по Ла-
дожскому озеру с его скалистыми 
берегами и живописными шхера-
ми со стартом в карельском городе 
Сортавала, остановками на остро-
ве Пеллотсари и песчаных пляжах 
(4-дневный тур стоит порядка 70 
тыс. руб. на человека, с учетом про-
живания на яхте, питания, оплаты 
стоянок, топлива и услуг шкипера). 
По Белому морю из поселка ζупа: в 
маршруте будут острова � напри-
мер, Соностров и Кишкин, бухта 
Летняя, пляжи с впечатляюмими 
приливами и отливами, Беломор-
ская биостанция МГβ (5-дневное 
приключение с теми же условиями 
стоит примерно 87 тыс. руб. на че-
ловека). Или по Финскому заливу из 
Санкт-Петербурга: два дня яхтен-
ного путешествия в окрестностях 
Кронштадта и фортов Обручев или 
Тотлебен стоят около 33 тыс. руб. на 
человека.

 Խ Начать обучение в яитенной лколе 
и получить права матроса или даже 
капитана  � этому можно посвятить 
путешествие в Санкт-Петербург, 
Калининград или на Карельское 

побережье Белого моря. εотя и на 
московских водохранилимах кур-
сы управления парусными яхтами 
очень популярны.

 Խ Почувствовать, как иодили под па-
русом нали предки, � в Кенозер-
ском нацио нальном парке или на 
реке Мезень в Архангельской обла-
сти путешественников ждут тради-
ционные поморские карбасы.

На карбасе по Кенозерью
Паруса, которых не найти в Турции 

и на Лазурном берегу, � традиционные 
поморские лодки-карбасы. Их шьют 
(да, для создания карбасов использу-
ется именно этот глагол, поскольку 
раньше их сшивали гибкими ветвями)  
на верфи Товаримества поморского су-

Цифра

1860 –  
год основания Санкт-Петербургского 
речного яхт-клуба, старейшего из ныне 
существующих в России.

Плавание 
на карбасе � 
хто свежайлая 
рыба, ужины 
у костра и море 
впечатлений.

Суровая красота лиер и скалистыи 
берегов � главная филка Ϊадоги.

Событие
На яхте – по русской Балтике
Летом 2025 года, с 25 июня по 27 июля, состоится третий яхтенный 
поход «Россия на Балтике». Это совместный проект двух музеев-
заповедников – «Петергоф» и «Музей Мирового океана», а также 
калининградского яхт-клуба «Ост-Вест» и «Санкт-Петербургских 
Мореходных классов».
В его морской части, переходе по Балтийскому морю, примут уча-
стие парусные яхты из Санкт-Петербурга, Калининграда, Выборга 
и яхт-клубов Ленинградской области. Они пройдут без остановок 
около тысячи километров из Петербурга до Калининграда и столь-
ко же обратно.
А еще будет береговая программа для жителей балтийских  
городов и туристов на набережной лейтенанта Шмидта  
в Санкт-Петербурге, Калининграде, городе Светлом, Кронштадте, 
Ломоносове, «Острове Фортов» и Петергофе.
Самой яркой частью станет «Мореходная Ассамблея» 12 июля –  
регата на Финском заливе с парадом парусов и фестивальной про-
граммой в Нижнем парке музея-заповедника «Петергоф».
– Музей Мирового океана на протяжении многих лет выступает 
организатором морских походов. У нас большой маломерный 
флот, в этом году у него появился флагман – ботик Петра Великого 
«Святой Николай», реплика, построенная по заказу музея  
на Петрозаводской судоверфи. Петровская тема и Балтийское 
море связали два крупнейших федеральных музея, – отметил 
генеральный директор музея-заповедника «Музей Мирового 
океана» Денис Миронюк.
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Топ-5

 Юлия СМИРНОВА

Чемпионат России в классе SB20
Санкт-Петербург, Финский залив

11–14 сентября
Класс SB20 – один из самых популярных 
сейчас в России. Легкие трехместные 
спортивные лодки с подъемным килем 
легко перевозить и спускать на воду. В яхт-
клубах Москвы, Санкт-Петербурга, Сочи, 
на озере Таватуй в Свердловской области 
на SB20 часто проводят любительские и 
корпоративные регаты, учат новичков 
чувствовать ветер, менять галсы и отли-
чать оверштаг от фордевинда. Лучшие же 
соберутся в сентябре в Северной столице.

Кубок Кандалакшского залива
Карелия и Мурманская область, Белое море

30 июня – 9 июля
Самая массовая на Белом море регата крейсерских (то есть 
рассчитанных на долгие морские и океанские переходы) яхт про-
ходит с 2013 года. Старт и финиш – в карельском поселке Чупа, в 
Чупинском морском яхт-клубе. Маршрут регаты 2025 года прохо-
дит через острова Касьян и Кишкин, заливы и мысы, а также посе-
лок Умба на Терском берегу Белого моря – это уже в Мурманской 
области. В общей сложности – около 185 морских миль.
На Кубок Кандалакшского залива собираются яхтсмены Карелии, 
Архангельска и Северодвинска, Мурманска, Москвы, Санкт-
Петербурга. В прошлом году было 19 яхт.
При желании можно присоединиться к одному из экипажей. 
Цена вопроса – около 80 тыс. руб., в эту сумму входит прожива-
ние на яхте и практическое участие в гонке. Кстати, в Чупе можно 
также арендовать яхту с капитаном для похода по Белому морю, 
без участия в регате.

Соловецкая регата
Архангельская область, Белое море

18–28 июля
Юбилейная, 50-я Соловецкая регата 
стартует с парада парусов в центре 
Архангельска, у Красной пристани, и 
портовой гонки по Северной Двине. Это 
будет настоящий праздник на набережной 
с музыкой, морскими мастер-классами 
и множеством разноцветных парусов. 
А дальше – четыре длинные гонки по 
Белому морю, с остановками в поморских 
деревнях Пертоминск и Лямца и городе 
Онега и финишем на Соловецких остро-
вах. Весь маршрут – более 200 морских 
миль. Причем последний этап, из Онеги до 
Соловков, почти марафонский – 100 миль.
По пути яхтсмены встречают белух 
(беломорских китов) и тюленей, а после 
финиша остаются отдохнуть на Соловках 
или совершают круиз к архипелагу Кузо-
ва, напоминающему пейзажи Средиземья 
из «Властелина колец». Присоединиться 
к регате можно, договорившись с кем-то 
из владельцев и капитанов яхт-участниц.
В Архангельске туристы могут отправить-
ся и на однодневную прогулку по дельте 
Северной Двины и ближайшим островам.

Λлавные регаты  
Северо-Запада

Чемпионат России в классе «Дракон»
Санкт-Петербург, Финский залив

20–24 августа
Класс «Дракон» в парусном спорте называют королевским – 
на элегантных килевых яхтах ходили и ходят до сих пор 
монархи и аристократы многих стран. Гонки «драконистов» 
входили в программу Олимпийских игр, быстрые и манев-
ренные лодки были популярны в СССР, а в XXI веке пере-
жили ренессанс в яхт-клубах Москвы и Санкт-Петербурга.
Чемпионат России – 2025 пройдет в яхтенном порту Смо-
ленка на намыве Васильевского острова. Среди рулевых 
много титулованных яхтсменов, в том числе олимпийцев; 
в прошлом году на чемпионате гонялся и президент Всерос-
сийской федерации парусного спорта Сергей Джиенбаев. 

А среди яхт есть настоящие раритеты, которым более 50 лет. 
Для зрителей же регата «Драконов» – красивое и азартное 

зрелище.

Онежская регата
Карелия, Онежское озеро

19–26 июля
Онежская регата – одна из старейших на 
Северо-Западе, впервые состоялась в 1972 
году. Стартует и финиширует в Петрозавод-
ске. Там же проходит короткая и зрелищная 
портовая гонка – ее можно наблюдать 
с берега. А дальше парусники уходят в 
маршрутные гонки (в том числе ночные) 
к Кижским шхерам и островам, за не-
сколько дней преодолевают около 250–300 
морских миль. Были времена, когда на 
Онеге гонялись более 150 крейсерских яхт, 
сейчас счет идет на десятки. Акватория для 
гонщиков интересна и непредсказуема – 
благодаря изрезанной береговой линии, 
сложному ветру и короткой волне.

ĜΠтеΥествие под парΠсом 
дает возможность 
поΤΠвствовать сеΎя 
морским волком и Πвидеть 
Πникальные северные 
памятники  и красоты
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Здесь будет 
глхмпинг залоХен

сфере государственной под-
держки туризма произошло 
важное событие. Нацио-
нальный проект «Туризм и 
индустрия гостеприимства», 

запуменный по решению Президента 
РФ Владимира Путина и действовав-
ший с 2021 по 2024 год, успешно за-
вершен. Ему на смену пришел новый 
проект  � «Туризм и гостеприимство», 
рассчитанный на 2025�2030 годы.

Новый проект � новые 
задачи

В состав нацпроекта «Туризм и го-
степриимство» вошли пять федераль-
ных проектов: «Создание номерного 
фонда, инфраструктуры и точек притя-
жения», «Пять морей и озеро Байкал», 
«Туристическая привлекательность 
страны», «Кадры для туризма» и «Про-
изводство отечественной продукции 
для туристической индустрии».

� ηели нацпроекта амбициозные. 
Прежде всего необходимо повысить 
долю туризма в ВВП с текумих 2,9 до 
5¸ к 2030 году, а экспорт туристиче-
ских услуг увеличить в 3 раза, � обо-
значил задачи отрасли вице-премьер 
Дмитрий ζернышенко.

ζисло поездок по стране к 2030 
году должно вырасти до 140 млн в год � 
на 50 млн больше, нежели сейчас.

Κ

По новому национальному проекту строят гостиницы 
и круглогодичные морские курорты.

 Юлия СМИРНОВА

Цифра

400
тысяч новых 
сотрудников 
потребуется 
туротрасли 
в ближайшие 
пять лет.

Преимумество 
глхмпингов � ии 
можно строить 
в труднодоступныи 
местаи и на оираняе-
мыи природныи 
территорияи.

Проект курорта 
«Новая Анапа». 
αакие круглого-
дичные морские 
здравницы с бас-
сейнами появятся 
вскоре на россий-
скии моряи.

Ϊьготы строителям
Главный финансовый инстру-

мент нового нацпроекта � льготные 
кредиты на строительство отелей и так 
называемых «туристических магни-
тов»: аквапарков, горнолыжных ком-
плексов и парков развлечений.

βже поддержано 239 проектов 
с обмим обпемом инвестиций бо-
лее 1 трлн рублей. Среди них � 218 
оте лей на 51 тысячу номеров, 9 аква-
парков, 9 горнолыжных курортов и 3 
парка развлечений. Инвесторы по-
дали заявки на строительство еме 
200 отелей (¦ 33 тысячи номеров), 
17 аквапарков, 11 горнолыжных ком-
плексов и 2 парков развлечений.

Ϋодульность в приоритете
Еме одна популярная и эффектив-

ная программа нацпроекта � строи-
тельство модульных гостиниц, в том 
числе глэмпингов. Их можно возво-

дить быстро даже в  труднодоступных 
местах, где капитальное строительство 
дорого, сложно или вообме невозмож-
но, � на диких берегах Баренцева моря, 
на ζукотке или Таймыре. Впрочем, 
глэмпинги строят и в Подмосковье, на 
Волге, на Байкале и Алтае.

В 2023�2024 годах федеральные 
деньги были выделены на строитель-
ство 600 модульных гостиниц в 61 ре-
гионе России, построено 12,5 тысячи 
домиков и комнат для гостей. В 2025�
2027 годах на создание еме 10 тысяч 
номеров по этой программе выделено 
еме 15 млрд руб.

Приоритет отдается строитель-
ству глэмпингов и модульных гостиниц 
в национальных парках и на других 
особо охраняемых природных терри-
ториях, вблизи популярных у туристов 
автотрасс, в новых регионах и туристи-
ческих особых экономических зонах.

«Курортныи» морей будет 
лесть�

Проект «Пять морей и озеро Бай-
кал» с бюджетом 103 млрд рублей до 
2030 года предполагает строительство 
круглогодичных курортов с отелями на 
73 тыс. номеров на ζерном, Азовском, 
Балтийском, Каспийском и ψпонском 
морях, а также на Байкале.

Однако не исключено, что вскоре 
морей в проекте станет на одно боль-
ше. На недавнем � Международном 
арктическом форуме в Мурманске 
Владимир Путин предложил добавить 
в  проект обустройство инфраструк-
туры Белого моря и улучшить транс-
портную доступность Арктики для 
массового туризма: развивать авиасо-
обмение, строить дороги.

Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО, заместитель 
председателя Правительства РФ:
– По итогам 2024 года мы достигли всех 
запланированных показателей нацпро-
екта «Туризм и индустрия гостеприим-
ства». Число туристических поездок 
превысило 90 млн – это на 37% больше, 
чем в 2021 году. Номеров в классифици-
рованных средствах размещения у нас 

уже более 872 тысяч, число иностранных туристов составило 
9,7 млн человек. Мы видим, что интерес к путешествиям 
по России продолжает расти. Успешная реализация националь-
ного проекта позволила продлить его до 2030 года.

Так и сказал
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уже сейчас обеспечивает 38¸ обмего 
вклада туризма в экономику Петер-
бурга, подсчитали в комитете.

� Трендовые рестораны и шеф-
повара-визионеры создают ДНК наше-
го города, � уверена Надежда Третья-
кова, директор ресторана �reva. Меню 
для него разработал Дэниел εоглан-
дер, обладатель двух звезд �iche*i, из 
ресторана A*oе в Стокгольме.

� Гастрономический туризм 
в  Северной столице несет и просве-
тительскую функцию. Он не привязан 
к  какому-то локальному продукту, как 
в других регионах. β нас есть уникаль-
ная возможность через историю кухни 
рассказывать об истории всей страны. 

Θппетит туристов � 
на миллиарды�

Как развивается гастрономический туризм в России в целом – 
и в Санкт-Петербурге в частности.

астрономический туризм � 
это не только локальные про-
дукты (как, например, ко-
рюшка в Санкт-Петербурге 
или гребешки из Баренцева 

моря на Кольском полуострове), тема-
тические фестивали � от шашлычных 
до морошковых � или престижные 
рейтинги, преврамаюмие рестораны 
в туристические магниты. И даже не 
только традиционная кухня и ее совре-
менные интерпретации, как, напри-
мер, черничное мороженое с солью 
Белого моря или десерт из белых гри-
бов с ягелем, созданные бренд-шефом 
ресторана �oo+i в Архангельске Ан-
дреем Аникиевым по результатам га-
строномической экспедиции в  поис-
ках поморских рецептов.

Но это еме и огромные деньги�
� Гастрономический туризм по 

темпам развития опережает мно-
гие другие виды отдыха. По данным 
компании �esearch a,d �arkets, обп-
ем этого рынка в 2023 году составил 
j946,4 млрд, а к 2032 году достигнет 
j3515,1 млрд при среднем темпе роста 
15,7¸ в год, � приводит впечатляюмие 
цифры президент Международного 
этногастрономического центра, пред-
седатель комитета по гастрономи-
ческому туризму Российского союза 
туриндустрии Леонид Гелибтерман. � 
Сумествует множество определений 
гастрономического туризма, но самое 
точное и лаконичное � познание духа 
места через вкус.

Логично, что страны и города де-
лают ставку на путешествия со вку-
сом. Многие российские регионы уже 
обзавелись собственными кулинар-
ными брендами: Петербургская кухня 
в Северной столице, Балтийская � в Ка-
лининграде, Арктическая � в Мурман-
ской области, Тихоокеанская � на Кам-
чатке...

История со вкусом
β Санкт-Петербурга в гастро-

номическом туризме России особый 
статус. Северная столица � еме и ку-
линарная столица страны� ςто под-
тверждено Роспатентом (хотя тот же 
Роспатент выдал свидетельство о зва-
нии гастрономической столицы и Ка-

Г

зани). Но Петербург � единственный 
представитель России в Сети креатив-
ных городов ЮНЕСКО в номинации 
«Гастрономия».

� Гастрономический туризм вхо-
дит в приоритетные направления про-
екта «Новая туристская география»,  � 
отмечает Евгений Панкевич, глава 
комитета по развитию туризма Санкт-
Петербурга.

ςтот проект призван раскры-
вать туристам новые и неожиданные 
грани города на Неве. А гастрономия 

Корюлка 
остается одним 
из главныи кули-
нарныи брендов 
Санкт-Петербурга.

Пудинг 
«Нессельроде».

Конкретно
Кейс Санкт-Петербурга

1,5 млн туристов назвали визиты в рестораны и кафе 
одной из причин путешествия в Санкт-Петербург.

92 млрд рублей потратили путешественники за прошлый год 
в ресторанах и кафе Северной столицы.

2000 ресторанов, 3800 кафе и 900 баров ждут гостей в городе 
на Неве. И еще 50 пышечных – типично петербургских заведений.

120 гастрономических фестивалей и других событий проходят 
в Петербурге в течение года.

3,2 млн человек посетили их в 2024 году.
57% гастрономических туристов в Северной столице – 

молодые люди 18–34 лет.

По данным Турбарометра Санкт-Петербурга.
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Фестиваль северных традиций 
«Еда поморская»
Архангельск

19–29 июня
Фестиваль уже четвертый год проходит в 
двух форматах – ресторанном (заведения 
города готовят особые меню северной кух-
ни) и уличном. Среди творческих находок 
шеф-поваров, которые оценили гости в 
прошлые годы, – окрошка с арк тическим 
гольцом, треска с крапивным маслом, 
хвойный раф (на фото). А из вечных га-
строномических сокровищ, ради которых 
туристы едут в Архангельск, – кулебяки 
с треской, палтусом и зубаткой и кофе 
«по-мезенски» (его варят в самоваре со 
специями).

Фестиваль финно-угорской  
кухни «ШаньгаФест»
Республика Коми, село Ыб

1–2 сентября
Традиционные блюда народа коми (например, 
рыбный пирог черинянь, на фото, или юква – 
уха из хариуса), а также кухня марийцев, 
удмуртов, венгров и финнов, кулинарные 
мастер-классы от шеф-поваров – все это состав-
ляет гастрономическую программу фестиваля, 

который проводится с 2017 года. Будет и культурная 
часть: концерты этнической музыки и ярмарка ремес-

ленников из разных регионов.

Городской пикник Kaliningrad Street Food
Калининград

5–7 сентября
Калининград заслужил славу столицы российского стрит-
фуда – во многом благодаря фестивалю уличной еды, 
который проходит на Балтике с 2017 года. Здесь 
можно попробовать оригинальные и доступные 
по цене блюда этого формата со всей России.
Во время фестиваля награждают победителей пре-
мии Russian Street Food Awards. В прошлом году са-
мой вкусной признали шаньгу с форелью и укропными 
огурцами от повара Сергея Мирошникова из «Шанежной 
от АУК» в Екатеринбурге (на фото). Среди финалистов были хру-
стящие рожки с волжской стерлядью от Павла Климкина из нижего-
родского заведения «Арзамасский огненный гусь» и драники с кремом из 
грибов и курильским гребешком от калининградского проекта «Лобстер Deli».

Поедем поедим! 

 Юлия СМИРНОВА

Цифры

84 % 
туристов рассма-
тривают местную 
кухню как повод 
посетить ту или 
иную страну.

83 % 
называют га-
строномические 
впечатления 
в числе самых 
ярких после 
поездки.

81 %  
путешественни-
ков считают, что 
еда помогает 
понять культуру 
места, куда 
они едут.

70 %
привозят вкус-
ные сувениры 
из отпуска – 
местные продук-
ты или напитки.

56 %  
туристов из-
менили мнение 
о стране, попро-
бовав ее кухню.

По данным 
Комитета 
по гастрономи-
ческому туризму 
РСТ.

Концептуальное будумее
Несмотря на бурное развитие, 

российскому гастрономическому ту-
ризму пока не хватает системного под-
хода, считает председатель комиссии 
по туриндустрии Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей, почетный президент РСТ Сергей 
θпилько.

� Не хватает стратегии или кон-
цепции, цифровых платформ, кото-
рые позволили бы потенциальному 
туристу, в том числе иностранному, 
получить полное и достоверное пред-

ставление о гастрономическом пред-
ложении региона, � говорит θпиль-
ко.  � εотя появление гида �iche*i, в 
российской столице в 2021 году пока-
зало, что и Москва, и Санкт-Петербург 
при должной маркетинговой под-
держке могли бы занять высокие пози-
ции на мировом рынке гастротуризма.

В Комитете по гастрономическо-
му туризму РСТ разработали Концеп-
цию развития гастротуризма в РФ до 
2035 года. ςксперты считают, что она 
может стать той самой системой, кото-
рой пока не хватает.

Например, пирожки «а-ля Карамзин» 
и пудинг «Нессельроде» � и вот уже 
речь заходит о выдаюмихся деятелях, 
живших в Петербурге, � считает Вик-
тор θабалин, председатель правления 
Санкт-Петербургской ассоциации ку-
линаров.

εотя некоторые туристы с ним бы 
поспорили � и в качестве аргумента 
привели бы корюшку или пышки.

Петербургский завтрак
Исторические традиции лежат 

в основе самого масштабного гастро-
номического фестиваля города � «Пе-
тербургский завтрак». В 2025 году 
он пройдет уже в третий раз, со 2 по  
25 сентября. В фестивале участвуют  
130 кафе и ресторанов.

Все блюда так или иначе связа-
ны с историей города, его знаковыми 
местами и великими людьми. εотя бы 
ценой� Например, стоимость 232 рубля 
в меню символизирует длину решет-
ки Летнего сада, 530 рублей � высоту 
скульптуры Медного всадника (530 см), 
612 рублей � вес Александровской ко-
лонны (612 тонн).

В прошлые годы хитом стали ро-
зовые блины Арины Родионовны в со-
временных вариациях. Розовый цвет 
блинам придает свекольный сок, а 
в  оригинале их подавали с начинкой 
из крыжовникового варенья. В ресто-
ране «Палкин» к фестивалю создали 
вариант со свекольным мармеладом. 
А в �afe �*aret и �arius классические 
пышки предложили попробовать с ка-
рамелизированным луком, белыми 
грибами и икрой умами (на фото). 

Ξля производителей гастрономические 
фестивали � отличная возможность 
привлечь к себе внимание.
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αысячелетние клады� 
долги и ябедники

рхеологический сезон 
2024µ2025 в Великом 
Новгороде уникальный. 
Раскопки не прекратили, 
как обычно, осенью: они 

шли всю зиму и продолжались вес-
ной. Дело в том, что на месте Троицко-
го раскопа � того самого, где находят 
больше всего берестяных грамот, � 
будет построен Национальный исто-
рико-археологический центр имени 
академика В.Л. ψнина. И перед его по-
стройкой важно достать из земли все, 
что имеет историческую ценность. 
А ценных находок оказалось очень 
много�

«Кажи борзо, кому вдати»
Среди свежих находок � 57 бере-

стяных грамот.
� Подавляюмая часть посвямена 

финансовым вопросам: уплате штра-
фов, налогов, взысканию долгов, � от-
мечает Елена Рыбина, профессор исто-
рического факультета МГβ.

В грамотах ученые увидели много 
древнерусских имен, о которых рань-
ше не знали. Братила и Борила, εотята 

Θ

Раскопки в Великом Новгороде подарили археологам множество 
удивительных находок.

 Юлия СМИРНОВА

Цифра

1800
серебряных 
монет и более 
60 украшений 
найдено 
в кладе Х века 
в В. Новгороде.

αакие кресты 
были первыми 
предметами ири-
стианского культа, 
ии носили предста-
вители хлиты.

αак выглядел 
средневековый 
мужчина, живлий
у Онежского озера.

Κоздвиженский 
клад � древнейлий 
и крупнейлий 
за всю историю 
новгородскии рас-
копок.

и Братогость, идил и Несодил, Квас и 
Синица. Встретили и старых знакомых 
по берестяным грамотам прошлых лет � 
ирослава и Сновида.

В Старой Руссе, старинном городе 
Новгородской области, нашли грамоту 
� века:

� Классическая угроза должнику: 
«послю на тебя ябедник ис погона».  
«ψбедник» � должностное лицо, кото-
рого посылают взыскать долги, что-то 
вроде судебного исполнителя. Слово 
«погон» здесь означает не воинские 
знаки отличия, а плату за проезд чи-
новника. То есть должнику пришлось 
бы компенсировать и эти расходы, � 
поясняет академик Алексей Гиппиус.

Финансовую тему продолжает 
грамота из Великого Новгорода. В � 
веке некий Ондроник пишет Микоше: 
«Кому велишь вдати полутора гривне 
(кому прикажешь дать полторы грив-
ны)� β мене просит Твердила, а я не 
вдале (а я ему не дал). А ты кажи борзо, 
кому вдати, а на мене наступает».

� «Наступает» здесь означает «да-
вит, требует», � актуализирует лексику 
академик Гиппиус.

Серебро с Κостока
βникальная находка � клад � века. 

Его назвали Воздвиженским, по имени 
новгородской улицы. Два с половиной 
килограмма серебра�

� Сокровиме� 1800 серебряных мо-
нет и более 60 украшений, � рассказыва-
ет Петр Гайдуков, член-корреспондент 
РАН, заместитель директора Институ-
та археологии РАН. � Клад относится к 
первым десятилетиям сумествования 
Древнерусского государства, эпохе ста-
новления Новгорода.

ςтот клад не только древнейший, 
но и крупнейший для своего време-
ни за всю историю раскопок. Особый 
интерес вызывает серебряный крест 
размером 5,5 на 4,5 см. Кремение Руси 
датируется 988 годом, но клад на 10�12 
лет старше, что указывает: часть нов-
городцев приняли новую веру раньше 
официального указа.

Монеты в кладе � преимуме-
ственно дирхамы, отчеканенные на 
Ближнем Востоке и в ηентральной 
Азии при дворах аббасидских хали-

фов, иранского шаха εосрова  и дру-
гих правителей.

� ςто подтверждает активную 
торговлю по Волжскому пути. С Восто-
ка на Запад шли тонны серебра, часть 
которого оседала здесь, � обпясняет 
Гайдуков.

Ιотфорты и амфоры 
с вином

«Звездой» раскопок стала богатая 
усадьба � века. Помимо главного сру-
ба и двух жилых домов здесь обнару-
жили летнюю сосновую террасу.

� Момение из толстых плах и 
галерея с массивными столбами, ве-
роятно, образовывали крытое про-
странство, где хозяева могли отдыхать 
в любую погоду, � рассказывает Ольга 
Тарабардина, заведуюмая ηентром 
археологических исследований Нов-
городского музея-заповедника.

Стеклянные сосуды и фрагменты 
амфор рисуют картину жизни усадьбы: 
новгородцы употребляли вино и олив-
ковое масло. Кожаная туфля запад-
ноевропейского кроя и сапоги выше 
колена, напоминаюмие ботфорты, го-
ворят о торговых связях.

В феврале � марте 2025 года на 
Троицком раскопе археологи достигли 
слоев ��� веков. Среди находок � под-
веска с головой быка, боевой топор, 
меч, копья и детали конской упряжи.

� Конская упряжь � элемент во-
инской субкультуры. В усадьбах дер-
жали боевых коней, � комментирует 
Сергей Торопов, директор ηентра ар-
хеологических исследований НГβ.

А рядом обнаружили забавную 
металлическую лошадку с большими 
ушами. βченые предполагают, что это 
мифологическая левкрота, хотя сход-
ство с Коньком-горбунком неоспоримо.

«Постарели» 
на четыре века
Деревянная церковь 1774 года построй-
ки в Кондопоге, сгоревшая в 2018 году, 
будет восстановлена на прежнем месте. 
На месте будущей стройки провели 
раскопки и обнаружили захоронения 
XII–XVII веков. Это отодвинуло историю 
заселения Онежского озера на четыре 
столетия назад! Более того, находки 
доказали: уже в XII веке местные жители 
знали о христианстве.
В ранних слоях XII века сохранились 
детали одежды, фибулы (застежки) и 
ножи. В XIII – XV веках местные жители 
носили серьги с янтарем, еще столетием 
позже – кожаную обувь.
По сохранившимся останкам антрополо-
ги воссоздали портрет мужчины – и это 
первая реконструкция облика человека, 
жившего в Средние века на Онежском 
озере.

А также 
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Санкт-Петербург
встречает гостей 
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@ ваХныи мест 
Серебряного века

еребряный век � эпоха, оза-
рившая русскую культуру на 
рубеже �� и �� веков, слов-
но вспышка метеора: ярко, 
стремительно, незабываемо. 

ςто время, когда литература, поэзия, 
живопись и театр переживали неви-
данный подпем, рождая новые формы 
и ломая старые каноны.

В отличие от «золотого» �� века 
с его классической ясностью, Серебря-
ный век утопал в мистицизме, дека-
дансе и экспериментах. Поэты спори-
ли о сути искусства, философы искали 
ответы на экзистенциальные вопросы, 
а художники переосмысливали реаль-
ность через призму авангарда. ςто 
был не просто культурный расцвет, но 
и попытка переосмыслить место че-
ловека в стремительно меняюмемся 
мире, где рушились империи и зарож-
дались революции.

Петербург, тогдашняя столица им-
перии, стал центром этого творческого 
урагана. В его кабаре и литературных 
салонах, театрах и квартирах рожда-
лись манифесты, звучали стихи, кипе-
ли споры, город словно превратился 
в  гигантскую сцену. Сегодня, спустя 
столетие, он хранит следы той великой 
эпохи, по которым мы и предлагаем 
пройтись.

:. «Ιалня» Κячеслава 
Иванова

Таврическая ул., 35.
Здесь, в круглой угловой комнате 

на последнем, шестом этаже в квар-
тире поэта Вячеслава Иванова и его 
супруги Лидии Зиновьевой-Аннибал с 
1905 по 1912 год каждую среду кипели 
споры о философии, литературе, по-
литике и религии. ςто, что называется, 
в официальной части. А потом начи-
налась неофициальная: читали стихи, 
ставили спектакли.

Именно здесь Мейерхольд при-
думал свой знаменитый прием, когда 
актеры появлялись на сцене из зри-
тельного зала. В этих стенах Гумилев 
поссорился с Ивановым и учредил 
акмеизм, Ахматова дебютировала со 
стихами (поначалу встреченными 
с  иронией), а Бунин и литературовед 
Аничков едва не сошлись в дуэли�

С

Что нужно увидеть в Северной столице, чтобы прочувствовать 
дух Belle Époque и прикоснуться к очарованию декаданса.

Постоянными участниками 
«Сред Иванова» были философ Бер-
дяев, художники Сомов и Бакст, поэты 
Бальмонт, Гиппиус, Сологуб, Кузмин, 
Блок, Городецкий, Волошин, Мандель-
штам, из Москвы приезжали Брюсов, 
Белый, ηветаева, заходили компози-
торы и актеры�

Расходились обычно под утро.
Корней ζуковский вспоминал, как 

однажды в белую ночь, выйдя из дома 
Иванова, молодой, загорелый Блок 
«взобрался на большую железную раму, 
соединявшую провода телефонов, и по 
нашей неотступной мольбе уже в тре-
тий, в четвертый раз прочитал» недав-
но написанную «Незнакомку». Картина, 
достойная кисти художника.

ζто там сейчас. В перестроенных 
помемениях теперь находится дет-
ский сад.

Κячеслав Иванов. Николай Λумилев.

Александр Ιлок 
и Корней ζуковский.
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<. αенилевское училиме 
и театр

Ϋаиавая ул., 33�35.
βчилиме было создано в конце 

�� века князем Тенишевым по образ-
цу ηарскосельского лицея. Среди его 
выпускников писатель Владимир На-
боков, поэт Осип Мандельштам, линг-
вист Виктор ирмунский, 

Была в училиме и своя сцена. 
Именно это обстоятельство и сделало 
училиме одной из важных точек на 
литературной карте Петербурга на-

чала прошлого века, здесь регулярно 
проводились поэтические и музы-
кальные вечера. Свои произведения 
на них читали Ахматова, Есенин, 
Блок, Сологуб, Мандельштам, Мая-
ковский и многие другие, за роялем 
тут можно было увидеть компози-
тора Сергея Прокофьева, спектакли 
на этих подмостках ставил Всеволод 
Мейерхольд.

ζто там сейчас. Российский госу-
дарственный институт сценических 
искусств (РГИСС), «βчебный театр на 
Моховой».

4. «Подвал Ιродячей 
собаки»

ΤдалояЯская ул., =.
Одно из самых культовых мест Се-

ребряного века. Настолько легендар-
ное, что власти несколько месяцев до-
бивались его закрытия, а завершилось 
все полицейским рейдом.

В подвале дома на углу Михай-
ловской пломади (ныне � Пломадь 
Искусств) артистическое кабаре про-
сумествовало чуть более трех лет. 
Идейным вдохновителем и основа-
телем его стал режиссер и актер Бо-
рис Пронин, а помогали ему писатель 
Алексей Толстой, художники Мстислав 
Добужинский, Сергей Судейкин и дру-
гие яркие фигуры эпохи.

Первое представление состо-
ялось в канун Нового 1912 года. По-
мемение было скромным: два зала и 
кабинет директора. Стены одного из 

них украсили кубистические росписи 
Николая Кульбина, другой � от пола 
до потолка � расписал Сергей Судей-
кин. Позже появилась и причудливая 
эмблема, придуманная Добужинским: 
собака, положившая лапу на театраль-
ную маску.

На входе лежала «Свиная книга», 
где гости оставляли послания, стихи, 
эпиграммы и рисунки. βвы, этот арте-
факт не сохранился. Но стихи кабаре 
посвямали многие поэты. Самое из-
вестное � строки Ахматовой: «Все мы 
бражники здесь, блудницы�»

По вечерам в «Собаке» проходи-
ли театрализованные представления, 
поэтические чтения и танцы. В обмем, 
это было нечто среднее между совре-
менным стендап-клубом и дискоте-
кой. Кстати, 30 ноября 1912 года здесь 
состоялось первое публичное высту-
пление 19-летнего Владимира Маяков-
ского со своими стихами, которые, как 
написала газета «Обозрение театров», 
«были встречены рукоплесканиями».

Кабаре идеально воплотило дух 
своего времени. Однако с началом 
Первой мировой все изменилось. 
В  1914 году в Петербурге ввели сухой 
закон, который «Собака» тайно на-
рушала. Считается, что последней ка-
плей стало антивоенное выступление 
Маяковского. В итоге полиция закрыла 
заведение. Преемником «Бродячей со-
баки» стал «Привал комедиантов», от-
крывшийся в 1916 году у Марсова поля.

ζто там сейчас. В 1990-е годы 
здесь открылось заведение с тем же 
названием. Оно сумествует по сей 
день, по мере сил сохраняя традиции 
оригинала, но без былой эпатажности.

2. Квартира Ϋережковского 
и Λиппиус

ΪидеШЯрШ бр., С. ;=.
«Дом Мурузи» � легенда петер-

бургской архитектуры и литературы. 
Построенный в 1870-х годах для по-
томка древнего княжеского рода из 
Молдавии Андрея Мурузи, он поражал 
восточными интерьерами, лепниной и 
плафонами, посмотреть на него приез-
жали со всех концов Петербурга.

Пять парадных лестниц вели к 
57 квартирам, предназначенным для 
богатых жильцов. Супруги-литерато-
ры Дмитрий Мережковский и Зинаи-
да Гиппиус прожили здесь 23 года, их 
гостиная была важнейшим литера-
турным салоном Серебряного века, 
где получил первое признание Сергей 
Есенин, где бывали Блок, Белый, Бер-
дяев, Брюсов, Розанов, Тэффи, ζуков-
ский.

После революции Мережковские 
эмигрировали, а в 1955 году в доме по-
селился фотограф Александр Бродский 
с женой и 15-летним сыном Иосифом.

ζто там сейчас. Дом остается 
жилым. Квартира Мережковских не-
доступна для посемения, а вот му-
зей-квартира Бродского открыта для 
гостей.

«Здесь творили 
культуру» � 
так о салоне 
Ϋережковского 
и Λиппиус отозвался 
Андрей Ιелый.

:B-летний 
Κладимир 
Ϋаяковский. 
Фото :B:2 г.

На выступленияи 
похтов 
зал αенилевского 
училима всегда 
был полон. 
Фото :B0? г.
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Здесь жила Анна Ахматова
Музей-квартира Ахматовой находится 
во флигеле Фонтанного дома (Литейный 
пр., 53). Анна Андреевна жила здесь 
с середины 1920-х до 1952 года. Жилье 
принадлежало ее третьему (гражданско-
му) мужу – сотруднику Русского музея, 
искусствоведу Николаю Пунину .
Строго говоря, к Серебряному веку это 
здание прямого отношения не имеет, 
Ахматова поселилась здесь позже. Но 
именно здесь она прожила дольше все-
го, именно здесь, в музее, находятся ее 
личные вещи, относящиеся в том числе 
и к Серебряному веку.

График работы:
вт., чт. – вс. с 10:30 до 18:30,
ср. с 12:00 до 20:00, пн. – выходной.
Цена билета: 500 руб.

А что еще? 

Антон РАТНИКОВ

Κ гостиной дома-
музея Ιлока все 
предметы интерье-
ра � подлинные, 
ии касалась рука 
похта.

Кабаре 
с настен н ыми 
росписями 
иудожника 
Александра 
ψковлева.

?. Ресторан «Κена» 
в доиодном доме Λиллерме

Λараиавая ул., A.
Еме в 1870-х годах предприни-

матель Ротин открыл здесь ресторан, 
впоследствии ставший местом встреч 
творческой интеллигенции. Завтраки 
в «Вене» подавали до трех часов дня, то 
есть, по сути, придумали формат бран-
чей. К полуночи ресторан заполнялся 
гостями, которые разпезжались только 
часов в шесть утра.

В 1912 году в одном из кабинетов 
ресторана Игорь Северянин и озе-
фина Лемье создали «Академию эго-
поэзии». Здесь читали стихи, обсужда-
ли книги и спектакли и даже писали 
картины. В обмем, это был настоямий 
литературно-артистический клуб, на 
изысканные ужины в котором соби-
рались Максим Горький, Алексей Тол-
стой, Федор θаляпин, Леонид Андреев, 
Александр Куприн, Корней ζуковский. 
Про Куприна, бывшего здесь завсегда-
таем, даже сочинили эпиграмму: «Ах, 
в  «Вене» множество закусок и вина, 
вторая родина она для Куприна».

ζто там сейчас. После революции 
ресторан закрыли. Теперь здесь мини-
отель «Старая Вена», номера в котором 
посвямены знаменитым гостям ре-
сторана.

5. Ϊитературно-
артистическое кабаре 
«Привал комедиантов»

Ϋарсава бале, @.
После закрытия «Собаки» Борис 

Пронин перезапустил детиме на не-
сколько кварталов севернее и под но-
вым именем. Место выбрали не слу-
чайное: в этом доме жили писатель 
Леонид Андреев, художник Сергей 
Судейкин и его жена Ольга. Название 
позаимствовали у картины Судейкина 
«Привал комедиантов».

Публика здесь делилась на два 
лагеря: с одной стороны � литераторы, 
художники и богема, с другой � обыч-
ные посетители, платившие 20 рублей 
за вход, тогда как творческая интелли-
генция вносила лишь рубль.

В «Привале» была отдельная бу-
фетная зона и зрительный зал для 
спектаклей. Главным отличием от «Со-
баки» стала постоянная театральная 
труппа из учеников студии Мейер-
хольда, благодаря чему уровень поста-
новок тут был высочайшим.

Здесь выступали поэты, писатели 
и деятели культуры. Интерьеры, распи-
санные Борисом Григорьевым и други-
ми художниками, поражали изыскан-
ностью. После революции, в 1919 году, 
заведение закрыли, а наводнение 1924 
года уничтожило и интерьеры.

ζто там сейчас. Дом остается жи-
лым, а на месте кабаре работает ресто-
ран, периодически меняюмий назва-
ния.

@. Квартира  
Александра Ιлока

ΞекаМрисдав ул., С. 5@.
Дом на бывшей Офицерской ули-

це (ныне Декабристов) построили в 
1876 году для сдачи квартир внаем. 
В  1911 году его модернизировали, до-
бавив прачечную и конюшню, � по тем 
временам жилье класса комфорт.

Блок вместе с матерью и женой 
жил здесь с 1912 по 1921 год, до самой 
смерти. В квартире на четвертом этаже 

он написал поэмы «Двенадцать» и «Со-
ловьиный сад», пьесу «Роза и Крест», ци-
клы «Кармен» и «ψмбы». По соседству, 
в доме № 53, жила актриса Любовь Ан-
дреева-Дельмас � муза поэта при напи-
сании цикла стихотворений «Кармен».

ζто там сейчас. Музей-кварти-
ра Блока, открытая к 100-летию поэта  
в 1980 году.

Λразик раМадр�
чт. � пн. с 11:00 до 18:00,
вт. с 11:00 до 17:00, ср. � выходной.

ηеЯа Миледа� 200 руб.

У писателя 
Аркадия Аверченко 
в ресторане «Κена» 
была именная 
пивная кружка.

Карту марлрута  
можно посмотреть здесь

Аиматова и Пунин �на фото� во дворе 
Фонтанного дома, :B2@ г.
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αут обитаът призраки 
и�зантастические твари

В Петербурге, как и в любом старом городе, есть немало мест, 
окутанных легендами и тайнами. Пройдемся по некоторым из них.

Κ Ϋузее-аптеке 
доктора Пеля 
посетителям 
расскажут 
о развитии 
фармацевтики 
и производстве 
лекарственныи 
препаратов в России 
от Петра  до налии 
дней.

сомневаются, считая, что таким обра-
зом убийцы пытались показать, что бо-
ролись с нечистой силой. Подвал, где 
разворачивались события, можно по-
сетить. ηена билета � B50 рублей.

Ιалня грифонов 
и философский камень

Фармаколог Александр Пель был 
настоямим ученым, создал целебный 
порошок для легких, солевой раствор, 
которым мы до сих пор промываем нос 
при простуде, и даже препарат � прооб-
раз виагры. Но в народе его упорно счи-
тали чародеем и алхимиком. Поговари-
вали, что ночами он искал философский 
камень в лаборатории под своей апте-
кой на 7-й линии Κасильевского остро-
ва, :?, а в возвышавшейся рядом башне 
без окон разводил мистических крыла-
тых тварей � грифонов. Таинственные 
же цифры на ее кирпичах � это тайный 
код, позволяюмий заглянуть в будумее.

βвы, реальность куда прозаичнее. 
Башня нужна для вентиляции лабора-
тории, а цифры нарисовал городской 
художник уже во второй половине εε 
века. Зато аптека Пеля все еме работает, 
сейчас здесь музей. 
ηена билета  � от 450 руб.

Κ кунсткамере оживают 
хкспонаты

Кунсткамера � одно из старейших 
и самых мистических зданий города. 
Сюда веками свозили всякие диковин-
ки: эмбрионы, чучела, скелеты. Неуди-
вительно, что здесь родились легенды 
о мрачных чудесах.

При Петре  в музее в качестве жи-
вого экспоната обитал французский 
великан Николя Буржуа ростом выше 
двух метров. ηарь привез его в Россию, 
женил на высокой финке и ждал, ког-
да у них появится потомство, но детей 
у пары не было. После смерти Николая 
его скелет выставили в Кунсткамере. В 
1747 году при пожаре голова скелета ис-
чезла � позже к нему приделали другую. 
С тех пор появилась легенда, что по но-
чам скелет Буржуа бродит по залам.

Ιилеты в кунсткамеру: 400 руб. 
для взрослых, 200 � для детей.

Загадай желание...
Есть в Петербурге и место, исполняющее мечты, – Двор духов 
на 4-й линии Васильевского острова, 5. Легенда его проис-
хождения забыта, но горожане верят: если попасть в этот 
колодец-двор и загадать желание – оно сбудется. Правда, войти 
туда можно только через парадную, когда кто-то откроет дверь. 
Важное условие: чтобы желание сбылось, нужно, чтобы вы 
попали в волшебное место легко, словно оно само вас впустило.

Кстати 

На поклон к старцу
Еме один демиург мистическо-

го Петербурга � Григорий Распутин. 
Спустя век после его смерти легенды 
о  старце не утихают. Поклонникам 
истории стоит посетить два места.

На Λороиовой, ?4, в шаге от Зим-
него дворца, сохранилась квартира, 
где жил загадочный крестьянин. Здесь 
он принимал приходямих к нему на 
поклон просителей и гостей, занимал-
ся целительством, вел душеспаситель-
ные беседы и, по слухам, устраивал 
оргии. Сейчас тут музей. В 1990-е один 
из жильцов коммуналки выкупил со-
седние комнаты, восстановив кварти-
ру. Личных вемей Распутина нет, но 
остались стены и двери, которые его 
помнят, слои старинных обоев и до-
революционные газеты. Тут водят экс-
курсии и устраивают вечера.
ηена за посемение � от :500 руб.

Второе место � дворец χсуповыи 
на Ϋойке, B4. Сегодня здесь проводят 
концерты и экскурсии по парадным 
залам, а век назад в подвале заговор-
мики убили Распутина. Они уверяли, 
что травили старца цианидом, душили 
и стреляли в него, но когда сбросили в 
Неву, тот был еме жив. Историки в этом 

По следам Раскольникова
Главный литературный мистик 

Петербурга  � конечно же, Федор До-
стоевский. И в доме № :5 на Средней 
Подьяческой улице (фото внизу) два 
мира � вымышленный и реальный � 
слились воедино. Исследователи по-
лагают, что именно здесь писатель 
поселил старуху-процентмицу, здесь, 
согласно роману, произошло кровавое 
убийство. Фасад здания, обраменный 
к набережной, дышит классической 
элегантностью, но во дворе-колодце 
на вас внезапно накатывает тревога: 
черные окна смотрят со всех сторон, а 
узкая полоска неба будто давит сверху. 
После недавней реставрации рабо-
чие закрасили многолетние граффити 
вроде «За что ты бабушку так�». Одна-
ко жители уверяют, что в доме обитает 
полтергейст.

� Бывает, в пустой комнате чув-
ствуешь чье-то присутствие, слышишь 
шорохи или тихие вздохи, � уверяет жи-
тель дома Владимир Карпов. � И это не 
фантазии. Моя жена тоже омумает это. 
А когда я рассказал соседям, они под-
твердили: сталкивались с тем же при-
зраком. Правда, вреда он не причиняет.

В «той самой» квартире живет 
обычный горожанин, гостей он не 
принимает.

Погрузиться в атмосферу можно не 
только в мрачном дворе, но и в культур-
ном пространстве «Где бабуля�», откры-
том двумя актерами-жильцами. Здесь 
ставят камерные спектакли, можно 
посидеть с книжкой за чашечкой кофе 
и прикупить тематический сувенир � 
«кусочек достоевмины» на память.

Кстати, дом был знаменит и до 
«Преступления и наказания»: здесь 
жил Александр Грибоедов.

 Александр ДЫБИН
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Κкус лъбви� менъ похта 
и яблоневый сад

Ξворянский обед
Признайтесь: иногда так хочется 

отставить привычную чашку и налить 
чай в блюдце � чтобы прихлебывать 
ароматный напиток, прикусывая ку-
сочком сахара-рафинада, словно ге-
роиня Кустодиева за своим пышным 
столом. Или устроить обед в саду, под 
сенью цветумих деревьев, как это де-
лали дворяне прошлых веков. В Пе-
тербурге �� века такие мечты осу-
мествимы: на Петроградской стороне 
работает ресторан «Сад», чья летняя 
веранда располагается в настоямем 
яблоневом саду. В мае � июне деревья 
покрываются облаком бело-розовых 
цветов, наполняя воздух медовым аро-
матом, � даже скромный перекус пре-
врамается в поэзию.

βтром здесь подают завтраки � от 
воздушных омлетов с крабом или трю-
фелем до вафельных трубочек и плом-
бира. В обеденное и вечернее меню 
входят блюда, где роскошь сочетает-
ся с  простотой: тартары, свежайшие 
морепродукты, паста ручной работы, 
стейки. Изюминка � авторские соусы 
и неожиданные акценты. Например, 
овоми сопровождаются соусом из ря-
женки, а морской гребешок � грушей. 
Отдельного внимания заслуживает 
чайная карта, а ассортимент вин и кок-
тейлей дополнят любой выбор блюд.

Кстати, одним из совладельцев 
ресторана является главный тренер 
ФК «Зенит» Сергей Семак.

5 ресторанов с небанальными блюдами, интерьером и подачей, 
о которых вам будет что рассказать друзьям.

Арктика на блюде
Кухни мира в Петербурге представлены медро, но ре-

сторан «Мурманчане» удивляет даже бывалых гурманов. 
ςто гастрономическое путешествие на Русский Север: 
в меню � трубач из Охотского моря, синекорый 
палтус, поморский трескоед. Рыба здесь пред-
ставлена во всех видах � от закусок до горя-
чих блюд. В меню также ми по-териберски 
с водорослями и морепродуктами, мясо 
лося и оленя, крем из дикой морошки, 
бисквиты с кедровыми орехами...

Даже праздничные блюда здесь � 
с северным оттенком. Если оливье на 
Новый год � то непременно с мясом 
краба, блины на Масленицу � только с 
икрой и малосольным лососем. И  все 
это отлично сочетается с крепкими на-
стойками из северных ягод.

Gods
Адрес: 

ул. Рубинштейна, 16.
График работы: 

пн. – чт. 
с 15:00 до 1:00,
пт. – сб. 
с 15:00 до 3:00, 
вс. с 15:00 до 1:00.
Средний чек: 

2500 руб.

«Мурманчане»
Адрес: 

ул. Большая 
Зеленина, 2/42.

График работы: 
ежедневно 
с 12:00 до 23:00.
Средний чек: 

2500 руб.

Λреиовное место
Нет-нет, ничего пошлого или 

противозаконного тут не происходит� 
Изюминка ресторана �ods � коктей-
ли, каждый из которых является ме-
тафорой человеческих качеств, чувств 
и страстей: «Любовь», «Вдохновение», 
«ςйфория», «Азарт»... Где еме вы узнае-
те, что «Мораль» имеет вкус ягод личи с 
ароматом цитрусовых и коры хинного 
дерева, а «елание» � это комбинация 
вкуса саке, лаванды и кактуса�

Отдельная  фишка � игра в «смерт-
ные грехи». Гость вытягивает карту 
с одним из семи, и бармен создает 
коктейль, вопломаюмий его вкус. Со-

ставы «Гордыни», «Зависти» и других 
«смертных грехов» держат в тайне и 
раскрывают лишь при подаче. И это 
настоямее шоу: дым, огонь, необычная 
посуда�

Официанты здесь � фактически 
актеры, каждое блюдо они представ-
ляют с театральным пафосом. А меню 
и правда того стоит: тартар из оленя 
с брусникой и халвой, жюльен из кра-
ба с соусом из морских ежей, эклер 
с клешней краба... ςтот гастрономиче-
ский эксперимент дополняет соответ-
ствуюмий интерьер: черные матовые 
стены, бархатные алые кресла, приглу-
шенный свет, античные статуи сосед-
ствуют с библейскими фресками�

«Сад»
Адрес: ул. Боль-

шая Зеленина, 23А.
График работы:

пн. с 13:00 до 24:00,
вт. – вс. с 10:00 до 
24:00.
Средний чек: 

4000 руб.
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Что увезти на память о Северной столице
Покидая Петербург, невозможно не захватить с собой частичку 
его души. Да, магниты и футболки из уличных ларьков – клас-
сика, но мы предлагаем обратить внимание на небанальные 
сувениры. Особенно если вы уже бывали в городе и хотите 
удивить близких чем-то особенным.

Тельняшки с вышивкой в виде птиц
Морская душа Петербурга требует соответствующего подарка. 
Тельняшка – символ города и практичная вещь, но местный 
бренд «Берегите птиц» превращает ее в произведение ис-
кусства. Каждая вышитая вручную птица словно несет с собой 
частичку невского ветра.
Где купить: Загородный пр-т, 14, с 11:00 до 20:00.

Книги и открытки
В Петербурге даже книжный магазин может стать культурным 
феноменом. «Подписные издания» – место, где столетние тра-
диции встречаются с современностью. Здесь вы найдете редкие 
букинистические издания в кожаных переплетах, детские книги 
с иллюстрациями, от которых замирает сердце, и мировые но-
винки, еще пахнущие типографской краской. А в дополнение – 
открытки с акварелями петербургских художников.
Где купить: Литейный пр-т, 57, с 10:00 до 22:00.

Мини-печь из парадной
Жемчужины старинных парадных Петербурга – изразцовые 
печи, когда-то согревавшие жильцов доходных домов. Теперь 
их миниатюрные копии можно унести с собой. Стилизованные 
под печи аромалампы оживят любой интерьер, достаточно за-
жечь внутри свечу с ароматом хвои или налить в специальный 
контейнер масло с запахом ванили.
Где купить: Кирочная ул., 6, магазин «Ель», с 10:00 до 20:00.

Конструктор-дворик
 «Тот самый Петербург» – не просто конструктор, а путешествие 
в повседневную жизнь города. На макетах из плотной древесно-
волокнистой плиты – не парадные достопримечательности, 
а уютные дворики с трамваями, заснеженные фонтаны, при-
чалы с корабликами. Сборка станет медитацией, а готовый 
пейзаж – напоминанием о прогулках по питерским улочкам.
Где купить: Матисов пер., 4, 

с 11:00 до 19:00 (сб. и вс. – выходной).

Лампа из стеклоблока
Светильники из рифленых стеклоблоков – артефакт советской 
эпохи. Делают их из найденных в заброшенных цехах и старых 
поликлиниках уцелевших стеклоблоков, нередко уникальных 
по цвету и узору. Они не просто освещают комнату, создают 
атмосферу ленинградского андеграунда.
Где купить: ул. Моховая, 44, магазин Friend&Function, 

с 11:00 до 21:00 (сб. и вс. – до 20:00).

На заметку

Ода Ιродскому
На первый взгляд � ничего при-

мечательного: столики из светлого де-
рева, бутылки с китайским алкоголем 
на полках, витрина-гриль и аппетит-
ный запах жареной утки. Но не спеши-
те уходить. ςто заведение � ода поэту 
Иосифу Бродскому, который обожал 
китайскую кухню, хотя в Поднебесной 
так и не побывал. Даже о Нобелевской 
премии он узнал за столиком в подоб-
ном ресторанчике.

Закусочная «Пима династии 
Минь» (названная, кстати, по созвучию 
с известным стихотворением Брод-
ского «Письма династии Минь») вос-

создает атмосферу такого любимого 
великим поэтом заведения, где в меню 
непременно есть утка по-пекински, 
битые огурцы, свиные уши, марино-
ванный корень лотоса, лапша и пель-
мени с неожиданными начинками. И, 
конечно, � байцзю и коктейли с вос-
точными нотками.

А после трапезы поднимитесь в 
музей «Полторы комнаты» � ту самую 
коммуналку, где Бродский прожил с 
родителями долгие годы. Она нахо-
дится в этом же доме. Музей, кстати, 
принимал в создании закусочной не-
посредственное участие. На экскур-
сию в музей советуем записаться за-
ранее.

«Мансарда»
Адрес: 

ул. Почтамтская, 
3-5.

График работы: 
ежедневно 
с 12:00 до 1:00.
Средний чек: 

4500 руб.

Κ компании с Исаакием
Видовых ресторанов в Петербурге 

много, но ресторан «Мансарда» � осо-
бый. Исаакиевский собор здесь не про-
сто фон: его золотой купол будто за-
глядывает в окна, становясь почетным 
гостем за вашим столом. Сфотографи-
руйте панораму с собором, «Лахта ηен-
тром» и питерскими крышами � и по-
гружайтесь в меню.

Кухня обпединяет Азию и Европу: 
ризотто соседствует со спринг-роллами, 

а бефстроганов � с осьминогом на гриле. 
Отдельный раздел посвямен сырым де-
ликатесам: карпаччо, севиче, тартары. 
Винная карта с напитками со всего мира 
на 20 страниц завершает картину.

«Мансарда» � царство элегант-
ности. Даже приборы и салфетки здесь 
подобраны с изыском. После 18:00 в за-
ведении действует дресс-код: никаких 
шорт, рваных джинсов или спортив-
ных костюмов. Минимум � брюки и 
жакет, максимум � вечернее платье 
или костюм от-кутюр.

«Пища династии 
Минь»
Адрес: 

ул. Короленко, 14.
График работы:

пн. – чт. 
с 12:00 до 24:00,
пт. – сб. 
с 12:00 до 1:00,
вс. с 12:00 до 24:00.
Средний чек: 

1400 руб.

 Арина МИФТАХУТДИНОВА
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Промылленность страны 
роХдалась здесь

первых лет своего суме-
ствования город стал лабо-
раторией промышленных 
прорывов: от корабельных 
верфей Адмиралтейства, 

заложивших основу морского могуме-
ства империи, до бирж и мануфактур, 
определивших векторы международ-
ной торговли. Сегодня Петербург не 
просто сохранил статус экономиче-
ского флагмана � он трансформировал 
свое индустриальное наследие в но-
вые форматы, превратив склады в арт-
кластеры, а заводы � в пространства 
для творчества и бизнеса.

Κерфь-крепость
Первое промышленное пред-

прия тие в Санкт-Петербурге появилось 
практически одновременно с основа-
нием города. Петр  задумал построить 
верфь, способную обеспечить Россию 
кораблями на Балтике, ведь Северная 
война только набирала обороты. ζтобы 
замитить стратегический обпект, его 
окружили валом и рвом, превратив в 
крепость на случай шведского нападе-
ния. К счастью, верфи не довелось стать 
полем боя. При Петре отсюда спустили 
на воду более 250 кораблей, в 1715 году 
здесь работали 10 000 человек � огром-
ное производство�

Со временем Адмиралтейств-
коллегия, как назывался находямийся 
тут же высший орган управления во-
енно-морскими делами в России, стала 
центром, к которому сходились глав-
ные дороги города. Оборонительные 
рвы с водой вокруг верфи засыпали, а 
утилитарные петровские постройки 
сменили монументальные здания. βже 

С

Основанный как «окно в Европу», уже более трех столетий Град Петра 
остается символом экономической мощи и прогресса России. 

Цифра

70%
всех машин 
и механизмов, 
создаваемых 
в России в конце 
XIX века, были 
произведены 
на заводах 
Санкт-
Петербурга.

Ансамбль Новой 
Λолландии � 
уникальный 
образец 
промылленной 
ариитектуры 
����� веков.

Κид от Ξворцовой 
пломади 
на Адмиралтейство. 
:A:0-е гг. 
Ϊитография И. Ιарта.

первая реставрация придала комплек-
су современные черты: протяженный 
фасад и башня со шпилем, увенчан-
ным корабликом-флюгером.

Строительство парусных кораб-
лей на Адмиралтейской верфи про-
должалось до 1844 года. Затем в здании 
остались только структуры управления 
флотом, сейчас здесь находится Глав-
ное командование ВМФ России.

Рестораны вместо склада
Производство кораблей требова-

ло организации складских помеме-
ний. Таковые по распоряжению Пет-
ра  и были созданы на рукотворном 
острове между Невой и рекой Мойкой. 
Бревна для кораблестроения здесь су-
шили и хранили вертикально, по гол-
ландской технологии. Неудивительно, 
что место это стали называть Новой 
Голландией.

Авторство названия легенда при-
писывает лично Петру. ηарю-рефор-
матору так нравилось бывать в этих 
местах, что посреди острова для него 
были построены пруд и скромный дво-
рец, больше напоминавший обычный 
дом. Дом-дворец, увы, не сохранился, а 
вот посидеть возле царского пруда мо-
жете и вы.

Во времена Петра вокруг скла-
дов располагались мастерские, здесь 
все гремело, все были заняты работой. 
Сегодня Новая Голландия � модное 
городское пространство, где можно 
погулять, послушать лекции, купить 
необычные сувениры или посидеть 
в ресторане. И, конечно, омутить 
дух Петровской эпохи, прикоснуться 
к истории.

Купцов сгоняли силой
Новую столицу страны Петр пре-

вратил не только в центр промышлен-
ного производства, но и в главный ее 
торговый центр, то самое «окно в Евро-
пу». Россия веками поставляла на ми-
ровой рынок стратегическое сырье: от 
пушнины и воска до корабельных ма-
териалов � леса и пеньки. ζтобы упо-
рядочить процесс и пополнять казну 
налогами, император учредил биржу, 
идею ее создания он подсмотрел в Ам-
стердаме.

Внедрять ее, как и многие рефор-
мы на Руси, поначалу пришлось силой. 
Торговлю на ней царь запустил суро-
вым приказом: «Приневоливать куп-
цов ходить на биржу�» Имена прогуль-
миков публиковались в специальном 
листке. Но скоро купцы поняли пре-
имумество биржи, и к концу �� века 
в России их было больше сотни.

Современное здание биржи 
в  виде античного храма с колоннами 
и статуями Нептуна и Меркурия, став-
шее одним из символов города,  по-
явилось через столетие после смерти 
Петра. Сейчас здание принадлежит 
ςрмитажу, в нем заканчивается ре-
ставрация и вскоре откроется Музей 
воинской славы.

Петербург, колыбель российского 
бизнеса, и сегодня остается его флаг-
маном, принимая Петербургский меж-
дународный экономический форум � 
главное деловое событие страны.

Александр Дыбин
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